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В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ 
Рубрику ведет 
Валентина Матвиенко

Закон 
с детским адресом

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО благополучная та страна, в которой 
хорошо детям. И хотя в последние годы в хозяйстве, фи-
нансах, социальной сфере, на международной арене нам 
приходится непросто, защита детства, поддержка и раз-
витие детей не являются статьями, на которых государст-
во намерено экономить. 

Какими вырастут наши дети сегодня, такой будет Рос-
сия завтра — формула, верная на все времена. Поэтому в 
рамках возможностей в сферу материнства и детства го-
сударство направляет ресурсы по максимуму.

Это в полной мере относится и к поддержке детей, ока-
завшихся в трудной жизненной ситуации. В первую оче-
редь детей-сирот. В нашей стране они не предоставлены 
сами себе. Большинство из них живет, учится, находясь в 
детских домах. Было бы, мягко говоря, преувеличением 
утверждать, что здесь все благополучно. Но несправедли-
во и не замечать, что реализация этого направления На-
циональной стратегии действий в интересах детей на 
2012—2017 годы привела к тому, что условия жизни, пси-
хологическая и нравственная атмосфера в детских домах 
стали ощутимо лучше. В них работает все больше людей, 
которые любят детей, трудятся не только и не столько за 
зарплату, которая весьма скромная, сколько по велению 
души. По сути, это подвижничество во имя человека.

Заметно набирает силу движение волонтеров — лю-
дей, которые свои физические силы, душевное 
тепло, внимание отдают тем, кто во всем этом 
особенно нуждается. 
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Главный нарколог 
Евгений Брюн 
за принудительную 
проверку школьников 
на наркотики
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Инициатива Бензин перед поставкой 
на заправки проверят повторно

Последняя 
капля

Мария Бабалова

Н
едавно Анна Нетреб-
ко ошеломительно 
дебютировала в Боль-

шом театре, исполнив за-
главную партию в опере «Ма-
нон Леско», выйдя на сцену 
вместе с супругом, тенором 
Юсифом Эйвазовым. Сегодня 
Анна поет свою Манон уже в 
Нью-Йорке. Но перед тем как 
отправиться за океан, певица 
дала эксклюзивное интервью 
«РГ».

Отчего понадобилось почти 25 
лет мегауспешной междуна-
родной карьеры, чтобы столь 
долгожданный ваш дебют в 
Большом театре все же состоял-
ся?
АННА НЕТРЕБКО: Я не хочу думать, 
что  причиной тому 
были какие-то козни 
или интриги...

Игорь Зубков

П
еред поставкой бен-
зина на заправки его 
будут проверять по-
вторно — на нефтеба-
зе. Об этом «РГ» рас-

сказали в Росстандарте. 
Проверки показывают, что на 

момент отпуска топлива с нефте-
перерабатывающего завода (а 
все 33 НПЗ принадлежат круп-
ным холдингам) оно, как прави-
ло, соответствует техрегламенту. 
«Сбой» возникает, когда бензин 
оказывается на нефтебазе. 

Она приобретает, предполо-
жим, 100 тонн у крупного НПЗ и 
еще столько же — непонятного 
продукта у мини-НПЗ (их около 
240), многие из которых уходят 
от контроля, заявляя, к примеру, 
что работают «на экспорт»: а раз 
так, техрегламент не обязателен, 
и контролерам на мини-НПЗ де-
лать нечего. Далее две партии 
смешиваются в одном резервуа-
ре, и смесь поставляется на АЗС с 
декларацией соответствия и па-
спортом качества, полу-
ченных с крупного НПЗ.  
Схема безотказна.

Де-факто конечное качество бензина зависит от нефтебаз, где смешива-
ются разные партии топлива. Но де-юре нефтебазы ни за что не отвечают.

Новоизбранный президент Молдавии Игорь Додон, не скованный обязательствами перед Брюсселем, настроен 
решительно и намерен отказаться от политического и торгового соглашения с Евросоюзом. 
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Австралийский доллар  49,7039
Азербайджанский манат  38,3660
Армянский драм**  13,7925
Белорусский рубль  33,6875
Болгарский лев  36,2162
Бразильский реал  19,4189

Венгерский форинт**  22,8836
Вон Республики Корея***  56,0381
Датская крона*  95,1872
Доллар США  65,8591
Евро  71,0488
Индийская рупия**  97,2571

Казахстанский тенге**  19,1473
Канадский доллар  48,5400
Киргизский сом**  95,4895
Китайский юань*  96,2768
Молдавский лей*  32,8638
Новый туркменский манат  18,7933

Норвежская крона*  77,8559
Польский злотый  16,0926
Румынский лей  15,6916
СДР   90,4035
Сингапурский доллар  46,4844
Таджикский сомони*  83,4187

Турецкая лира  20,0729
Узбекский сум***  20,9813
Украинская гривна*  25,7061
Фунт стерлингов  82,3239
Чешская крона*  26,2246
Шведская крона*  72,0543

Швейцарский франк  66,1967
Южноафриканский рэнд*  45,4866
Японская иена**  61,1023

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.11.16 

ТЕНДЕНЦИЯ Дружба с Россией становится
частью предвыборных программ политиков

Молдавия и Болгария 
стали ближе
Евгений Шестаков

В 
Молдавии и Болгарии побе-
дили евроскептики. Таков 
первый вывод из сенсаци-

онных побед оппозиции в этих 
двух странах. Но такой ли не-
предсказуемый на самом деле 
был успех генерала в отставке, 
бывшего военного летчика Руме-
на Радева, выигравшего прези-
дентские выборы в Болгарии, и 
социалиста Игоря Додона, кото-
рый возглавит Молдавию?

При всей непохожести этих 
государств и их статуса на карте 
Европы состоявшееся там голо-
сование объединяет евроскеп-
тицизм, характерный для боль-
шинства населения. Навязанная 
Берлином модель Евросоюза, 
при которой бедные государст-
ва чувствуют себя политически-

ми и экономическими пасынка-
ми грандов Старого Света, при-
вела к тому, что на окраинах 
«брюссельского королевства» 
сложилась революционная си-
туация. Разумеется, тот же Ра-
дев не ведет речь о немедленном 
выходе из состава ЕС и НАТО. 
Но, как неоднократно заявлял 
отставной генерал, он рассчи-
тывает найти в своей будущей 
политике золотую середину 
между национальными и обще-
европейскими интересами. Не 
скованный еэсовскими обяза-
тельствами будущий лидер Мол-
давии Игорь Додон более кате-
горичен: Соцпартия, которую 
он представляет, собирается  от-
казаться от политического и 
торгового соглашения с Евросо-
юзом в пользу вступления в Ев-
разийский экономический 

союз. К обоим новоизбранным 
президентам в ходе предвыбор-
ных кампаний приклеивали яр-
лык пророссийских кандидатов, 
но, возможно, именно это и по-
могло им победить. Избиратели 
поддержали политиков, высту-
пающих , во-первых, за норма-
лизацию отношений с Москвой. 
И, во-вторых, продвигающих 
национальные интересы. Успех 
на выборах в США Дональда 
Трампа доказавшего, что каза-
лось бы невозможное в полити-
ке, возможно, косвенно оказал 
поддержку нынешним победите-
лям болгарских и молдавских 
выборов. По мнению аналити-
ков, результат Трампа вдохновит 
и другие, числящиеся европей-
скими изгоями полити-
ческие партии, к более 
активным действиям. 
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КОШЕЛЕК Граждане начали отсуживать деньги 
у приставов за испорченный отдых

Без вины невыездные
Наталья Козлова, 
Надежда Столярчук, 
Красноярский край 

Н
а днях Красноярский крае-
вой суд удовлетворил иск 
жителя города Канска. 

Этот человек по вине судебных 
приставов не отдохнул с семьей 
по туристической путевке в Егип-
те. Но позже смог в суде добиться 
компенсации в размере более 100 
тысяч рублей от Федеральной 
службы судебных приставов РФ 
за сорванный отдых за границей. 

Подобных примеров, когда 
граждан не выпускали за кордон 
по вине приставов, множество. 
Речь идет не только о тех, кому 
заграницу закрыли по ошибке, 
но и тех, кто будучи должниками 

и невыездными погасили долги, 
однако по забывчивости или не-
расторопности приставов были 
наказаны еще раз и уже без вины.

Сейчас в стране начала скла-
дываться судебная практика, 
когда за ошибки чиновников на-
казанные их действиями гражда-
не стали весьма успешно компен-
сировать свои материальные и 
моральные потери.

Напомним, что судебные при-
ставы-исполнители могут огра-
ничивать право на выезд должни-
ков за пределы страны при задол-
женности начиная с 10 тысяч ру-
блей. Таких людей фактически 
автоматом вносят в черные спи-
ски, которые отдают погранич-
никам. При появлении человека 
из «стоп-листа» на границе по-

граничники имеют право не пу-
стить его на борт самолета или в 
вагон поезда.  Квитанции об опла-
те долгов, оказавшиеся при себе, 
при этом не помогут — постанов-
ление о снятии ограничений 
тоже выносят не пограничники, а 
те приставы, которые ограниче-
ние вводили. Все благие намере-
ния — позволить заплатить недо-
имку на месте и выпустить — пока 
не стали реальностью.

В нашем случае, летом прош-
лого года красноярский  пристав 
вынес постановление о возбу-
ждении исполнительного произ-
водства в отношении сибиряка, 
признанного судом виновным в 
административном пра-
вонарушении по ч. 2 ст. 
12.7 КоАП РФ. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Анна Нетребко о творчестве, семье,
детях и политике

Мое богатство — 
плюс 13

Анна Нетребко: В опере главное — красивое пение.
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АРМИЯ Призывники 
осени-2016 выбирают 
десант, спецназ и флот

Служба 
в тельняшке

Юрий Гаврилов

ИЗ 152 ТЫСЯЧ новобранцев, которые по указу прези-
дента России до Нового года должны пополнить воин-
ские части, 120 тысяч уже прошли призывные комиссии 
в военкоматах, а 41 тысяча парней разъехались по пол-
кам, бригадам и дивизиям. Такие данные привел вчера на 
пресс-конференции в «РГ» начальник направления при-
зыва Главного организационно-мобилизационного 
управления Генштаба Алексей Князев.

Хотя желающие послужить в очереди у военкоматов 
не выстраиваются, недостатка в новобранцах командиры 
явно не испытывают. По сведениям минобороны, особен-
но популярна у молодежи служба в Воздушно-десантных 
войсках, спецназе и ВМФ. Правда, берут туда далеко не 
всех — требования к здоровью кандидатов очень жесткие. 
Чтобы не устраивать 
кадровую «чистку» в 
период набора моло-
дых солдат в ВДВ, ге-
нералы в прошлом 
году организовали 
эксперимент. В шко-
лах, центрах и клу-
бах ДОСААФ России 
начали заранее гото-
вить ребят по десан-
тным специально-
стям. Эффект от этой 
практики превзошел 
все ожидания, и в 
призывные графики-2016 уже планово заложили места 
под 4 тысячи обученных новобранцев. «Более 600 таких 
парней мы отправили в ВДВ нынешней осенью», — сооб-
щил Князев. 

Если говорить в целом, то организации ДОСААФ толь-
ко в нынешнем году подготовили 32 тысячи молодых лю-
дей по 12 военно-учетным специальностям. В основном 
это водители и связисты. Будущей весной опять же в ка-
честве эксперимента начнут обучать разные категории 
будущих матросов. Работать с такими призывниками — 
готовыми к службе и патриотично настроенными — для 
сотрудников военкоматов одно удовольствие. 

Что же касается других призывных нововведений, сто-
ит упомянуть «свежую» отсрочку от военной службы. Ее 
предоставили сотрудникам Национальной гвардии с выс-
шим образованием. С нынешней осени также несколько 
ужесточены требования к здоровью новобранцев. Заме-
ститель начальника Главного центра военно-врачебной 
экспертизы Минобороны России Андрей Дацко на пресс-
конференции в «РГ» объяснил, что речь идет о более тща-
тельном выявлении призывников с девиантным поведе-
нием. Этим термином психологи обозначают людей, 
склонных к суициду и общественно опасным поступкам. 
Таким в армии делать нечего, и главная задача врачей — 
отсеять их еще на стадии медицинского освидетельство-
вания в военкомате.

Последняя капля
Таким образом, де-фак-
то именно от нефтебаз 
зависит конечное каче-

ство бензина, но де-юре они не 
отвечают за безопасность выпу-
скаемой на рынок продукции. 

Контролеры приходят на АЗС, 
устанавливают факт нарушения, 
штрафуют владельца заправки, 
но дальше дело не идет — на нефте-
базе говорят, что получили то-
пливо с НПЗ с нормальными до-
кументами и просто его хранили. 
А на заводе проверка арбитраж-
ных образцов показывает, что все 
в норме. Получается замкнутый 
круг, и как возникли 200 тонн гре-
мучей смеси, установить не уда-
ется. 

Нефтебазы и сотрудничающие 
с ними мини-НПЗ при такой схе-
ме имеют высокую маржу. А ав-
товладельцы платят за это из сво-
его кармана. Выявляемые нару-
шения на заправках в основном 
касаются физико-химических 
свойств — массовой доли серы и 
температуры вспышки топлива в 
закрытом тигле. Такие бензин и 
дизтопливо сокращают ресурс 
двигателя, кроме того, они опа-
сны для окружающей среды.

Поэтому Росстандарт предла-
гает внести поправки в техрегла-
мент по топливу, которые обяжут 
не только НПЗ, но и нефтебазы 
проводить испытания в аккреди-
тованной лаборатории с внесени-
ем информации об этом в па-
спорт качества. Это должно ми-

нимизировать спрос нефтебаз на 
паленое топливо. 

Поправки в техрегламент по 
топливу были одобрены про-
фильной подкомиссией по техни-
ческому регулированию, кото-
рую возглавляет глава минпро-
мторга Денис Мантуров. Чтобы 
они вступили в силу, их должно 
одобрить правительство, затем 
потребуется согласование с дру-
гими странами Евразийского 
экономического союза и Евра-
зийской экономической комис-
сией. 

На потребительских ценах но-
вое регулирование не должно от-
разиться, следует из расчетов 
Росстандарта. Стоимость лабора-
торного исследования пробы из 
700-тонного резервуара состав-
ляет около 20 тысяч рублей, что в 
пересчете на 1 литр бензина со-
ставит около 3 копеек. 

В России более 2000 нефтебаз. 
Разумеется, кого-то из них необ-
ходимость подтверждать качест-

во реализуемого топлива не оста-
новит: на рынке оценки соответ-
ствия  по-прежнему можно 
просто купить все необходимые 
бумаги. Но теперь появляется 
риск попасться и заплатить круп-
ный штраф, а у владельцев сетей 
АЗС возникает стимул более от-
ветственно подходить к выбору 
поставщиков.

Сейчас второй круг межве-
домственного согласования про-
ходят поправки в Кодекс РФ об 
административных правонару-
шениях, устанавливающие обо-
ротные штрафы для всех участни-
ков цепочки оборота моторного 
топлива за несоответствие физи-
ко-химических характеристик. 
При повторном нарушении по-

следует административное прио-
становление деятельности на 
срок до 90 суток. 

Поправки об этом были пред-
ставлены еще весной и предпола-
гали штрафы в размере от 10 до 
15 процентов с оборота. Законо-
проект получил тогда отрица-
тельное заключение минэконо-
мразвития, которое посчитало 
ужесточение административной 
ответственности неэффектив-
ным, а проектируемые штрафы 
чрезмерными — в зависимости от 
оборота АЗС они могли бы соста-
вить до 200 миллионов рублей, 
что сопоставимо с годовой чи-
стой прибылью компании, владе-
ющей сетью из 10 АЗС. 

Теперь размеры штрафа реше-
но снизить до 1 процента от годо-
вой выручки предприятия. Но 
штраф не должен быть меньше 
500 тысяч рублей. Сейчас приме-
няемый размер штрафов варьи-
руется от 100 тысяч до миллиона 
рублей. 

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
оценила 
совместные 
с Ираном 
проекты

КОГДА АТОМ 
СБЛИЖАЕТ

Виталий Петров, Тегеран

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
провела встречи с президентом 
Ирана Хасаном Роухани, главой 
МИД Мохаммадом Джавадом За-
рифом и подвела итоги своего 
официального визита в Ислам-
скую Республику. 

Глава верхней палаты рос-
сийского парламента выразила 
удовлетворение тем, как Мо-
сква и Тегеран координируют 
свои усилия в борьбе с терро-
ризмом, который представляет 
серьезнейшую угрозу для обеих 
стран. «Идет активнейшее взаи-
модействие между министерст-
вами обороны, Советами без-
опасности и другими силовыми 
структурами. Мы постоянно 
сверяем часы, координируем 
свои действия. С учетом того, 
что наши подходы к междуна-
родным или региональным про-
блемам близки или совпадают, 
существует обоюдная заинте-
ресованность в продолжении 
такого сотрудничества», — под-
черкнула Матвиенко. 

Весьма высоко Москва оце-
нивает взаимодействие с Теге-
раном по урегулированию си-
рийского кризиса. Впрочем, не-
смотря на плотную координа-
цию, Россия в настоящее время 
не нуждается в том, чтобы ис-
пользовать иранскую базу Ха-
мадан для борьбы с террориста-
ми в Сирии. По словам главы 
Комитета Совфеда по обороне и 
безопасности Виктора Озерова, 
у России есть постоянная база 

Хмеймим, которая позволяет 
решать эти задачи. «После того 
как мы ратифицировали согла-
шение по нашей военно-воз-
душной базе в Сирии, думаю, 
нет необходимости сегодня в 
какой-то степени использовать 
иранские воздушные гавани», — 
выразил уверенность парла-
ментарий.

Тегеран также подтверждает 
свою готовность к расширению 
сотрудничества с Москвой в 
сфере ВТС. Однако спикер Сов-
феда дала понять, что Россия, 
как ответственный член между-
народного сообщества, будет 
действовать строго в соответст-
вии с резолюциями ООН и не 
станет их нарушать. «Но, так 
или иначе, возможности здесь 
очень большие», — оценила она. 

Что касается экономической 
повестки, то Иран планирует 
предложить российским компа-
ниям облегченные условия со-
глашения в области геологораз-
ведки и разработки месторо-
ждений. Рассчитывает Ислам-
ская Республика и на развитие 
сотрудничества с Россией в 
сфере использования мирного 
атома. По словам Матвиенко, 
представители иранской сторо-
ны очень позитивно отзывают-
ся о вводе первой очереди пер-
вого энергоблока Бушерской 
АЭС и начале строительства 
двух энергоблоков. Есть заин-
тересованность и в реализации 
проекта международного тран-
спортного коридора «Север — 
Юг», выступающего мостом 
между Европой и Южной Азией. 
Кроме того, серьезный импульс 
экономическому сотрудничест-
ву может придать налаживание 
связей Ирана с Евразийским 
экономическим союзом.

Характеризуя парламент-
ское измерение взаимоотноше-
ний, спикер Совфеда отметила, 
что парламентарии обеих стран 
выступают за дальнейшее раз-
витие контактов с тем, чтобы 
укреплять межгосударствен-
ные отношения. Одной из эф-
фективных площадок для тако-
го взаимодействия она назвала 
Азиатскую парламентскую ас-
самблею. «Этот механизм со-
трудничества — важный инстру-
мент для продвижения мира, 
стабильности и интеграцион-
ных связей в регионе», — убе-
ждена Матвиенко.

Президент Владимир Путин оценил перспективы проекта «Ямал СПГ» 

Танкер за танкером 
Кира Латухина

Н
а встрече с председа-
телем правления 
компании «НОВА-
ТЭК» Леонидом Ми-
хельсоном прези-

дент России Владимир Путин 
предложил поговорить, как раз-
вивается компания и как идут 
крупные проекты.

Запущен целый ряд больших 
инвестиционных проектов, они 
«дали большой плюс в показате-
ли этого года», рассказал Ми-
хельсон. «Допустим, по жидким 
углеводородам у нас прибавка по 
добыче получается более 30 про-
центов», — привел он пример, по-
сле чего решил доложить по боль-
шим проектам, которые реализу-
ют «НОВАТЭК» и «СИБУР». И на-
чал с главного. «Я вам доклады-
вал по «Ямал СПГ», — сказал он.

«Вы уже целый город построи-
ли», — заметил Путин.

«Да. Проект идет по плану, — 
подтвердил собеседник. — Что 
очень важно, мы приняли инве-
стрешение в 2013 году, стои-
мость инвестиций эквивалентна 
27 миллиардам долларов. Она 
так и подтверждается. Мы за 
бюджет не выходим». «Сегодня 
общий прогресс — где то 68 про-
центов. Прогресс по первой ли-
нии — порядка 85 процентов. 
Плановый ввод первой линии — в 
2017 году, в конце», — уточнил 
он.

«Сегодня в Сабетте работают 
уже более 22 тысяч человек, 
столько создано рабочих мест. Об-
щий объем заказов по России оце-
нивается где-то в 580 миллиардов 
рублей. Работают порядка 650 
предприятий, создано, по нашей 
оценке, где-то 60 тысяч рабочих 
мест», — рассказал Михельсон.

«Очень помогла проекту ваша 
своевременная поддержка по по-
лучению средств ФНБ», — побла-
годарил глава НОВАТЭК. Как раз 
в период санкций своевременно 
не было открыто внешнее финан-
сирование, и эта поддержка дала 
возможность сохранить график 
реализации.

«Сейчас проект получил пол-
ностью все инвестиции, 13 мил-
лиардов профинансировали ак-
ционеры, получили от россий-
ских банков порядка 4 миллиар-
дов эквивалента, 12 — от китай-
ских», — подчеркнул докладчик. 
«По проекту, можно посмотреть, 
необходимый фонд скважин для 
первой очереди полностью под-
писан», — сказал он. Первые ре-

зервуары для первой очереди бу-
дут вводиться в первом квартале 
2017 года. «Думаю, ровно через 
12 месяцев пригласим Вас на за-
ливку первого танкера», — уве-
ренно заявил Михельсон.

«За время проекта в Сабетте 
получено и разгружено более де-
сяти миллионов тонн грузов», — 
также сообщил глава НОВАТЭК.

«И порт работает круглого-

дично?» — уточнил глава госу-
дарства. «Да. Три года работает 
круглогодично», — заверил собе-
седник. «Мы уже смонтировали 
модули по отгрузке и в первом 
квартале следующего года уже 
планируем тестирование при-
чаливания танкеров», — расска-
зал он.

«Государственные инвести-
ции — те, что были по программе, 

— практически все вовремя вы-
полняются, проведено дноуглу-
бление порядка 68 миллионов 
кубов, все необходимые объекты 
федеральной собственности по-
строены», — также доложил глава 
компании. «Сейчас нас обслужи-
вают четыре ледокола, в том чи-
сле два атомных, построено 
именно под этот проект «Атом-
флотом» два портовых буксира, 
два ледокольных буксира будут 
построены в следующем году, и 
строится еще один большой пор-
товый ледокол, войдет в эксплуа-
тацию в 2018 году», — перечи-
слил он.

«Законтрактован практиче-
ски весь объем — 96 процентов 
будущего объема СПГ, — сообщил 
Михельсон. — Первый танкер — 
мы его назвали «Кристоф де Мар-
жери» — уже проходит ходовые 
испытания. Очень хорошо дви-
жется проект».

Также глава НОВАТЭК расска-
зал о проекте «СИБУРа» «За-
пСибНефтехим» в городе Тоболь-

ске. «Это отдельный комбинат, — 
сказал он. — Вы были на пуске за-
вода на 500 тысяч тонн полипро-
пилена. Этот — где-то в четыре с 
лишним раза больше».

«Это будет один из крупней-
ших проектов», — прокомменти-
ровал Путин. «В Европе будет са-
мый крупный, — заверил собесед-
ник. — Пиролиз по сжиженным га-
зам — порядка трех миллионов 
тонн, который будет давать 1,5 
миллиона тонн этилена и 500 ты-
сяч тонн пропилена, громадное 
производство». «Общий бюджет 
проекта — около 9,5 миллиарда 
долларов. 57 процентов бюджета 
финансирует сам «СИБУР», и где-
то 20 процентов средств выделе-
ны ФНБ», — уточнил он.

«Уже состоялись решения?» — 
спросил президент. «Да, уже идет 
финансирование, полностью от-
крыто», — заверил Михельсон.

Акцент

 Сегодня в Сабетте работают 
уже более 22 тысяч человек, 
столько создано рабочих 
мест. Общий объем заказов 
по России оценивается где-то 
в 580 миллиардов рублейПредставители 

иранской стороны 
позитивно 
отзываются 
о вводе первой 
очереди первого 
энергоблока 
Бушерской АЭС

Видео и фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1331651

1
Акцент

 Обязанность нефтебаз прово-
дить лабораторные испыта-
ния топлива прибавит 
к его цене 3 копейки на литр

Читайте также: В России 
начался выпуск 
высокоэкологичного 
бензина марки «Евро-6»
rg.ru/art/1328686

Отсрочку от воен-
ной службы ввели 
для сотрудников 
Национальной гвар-
дии России с выс-
шим образованием

Президент в беседе с Леонидом 
Михельсоном выяснял, как разви-
вается компания и как идут круп-
ные проекты.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ШТРАФ ВОЗЬМУТ С ОБОРОТА
Алексей Абрамов, 
руководитель Федерального агентства
по техническому регулированию и метрологии:

Мы проработали вопрос об оборотных штрафах с предпринимательским сооб-

ществом, нам предъявили конкретные расчеты результативности АЗС, причем в 

разрезе разных населенных пунктов, регионов с разной плотностью населения. 

И мы согласились на существенное снижение штрафа, но посчитали, что все же 

гораздо эффективнее устанавливать его с оборота, а не в твердой сумме.

В уголовном законодательстве уже применяются достаточно высокие штра-

фы, которые делают экономически нецелесообразными определенные виды 

преступлений. То же самое необходимо использовать в административной 

практике. Оборотные штрафы, на мой взгляд, достаточно универсальный ин-

струмент, в перспективе они могут применяться и в других секторах, где велика 

доля контрафактной продукции, не только на рынке моторного топлива.

Конечно, с точки зрения ведения бизнеса кажется, что это увеличение нагруз-

ки. Но когда речь идет о бизнесе, который сознательно идет на нарушения, мы 

не можем считаться с такими незаконными интересами.

Поправки могут быть внесены при принятии нового Кодекса РФ об админи-

стративных правонарушениях, хотя, возможно, успеем их внести в действую-

щий кодекс.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики
в Алеппо вновь
применили химоружие

Газовая атака

Юрий Гаврилов

НОВЫЕ данные о применении боевиками отравляющих 
веществ в сирийском Алеппо вчера обнародовало Мино-
бороны России.

По словам официального представителя ведомства 
Игоря Конашенкова, в воскресенье террористы в очеред-
ной раз обстреляли химическими боеприпасами пози-
ции правительственных войск в районе Карим-Джазма-
ти в восточной части города. В результате около 30 воен-
нослужащих 415-го батальона 115-й дивизии Республи-
канской гвардии получили отравление различной степе-
ни тяжести. Большая часть из них была оперативно эва-
куирована в госпиталь Алеппо.

— По словам сирийских военнослужащих, отравле-
нию газом предшествовал взрыв мины или газового бал-
лона, запущенного из кустарной реактивной установки 
«Адский огонь», — уточнил Конашенков. — Взятые рос-
сийскими офицерами Научного центра радиационной, 
химической и биологической защиты на месте пробы 
подтверждают применение боевиками в качестве отрав-
ляющего вещества — хлора.

По данным Минобороны России, террористы в Алеп-
по применяют хлор против сирийских военнослужащих 
и мирного населения все чаще и больше. «Однако никто 
из политиков, пекущихся на публике об Алеппо во Фран-
ции и особенно в Великобритании, в упор не видят этих 
преступлений», — отметил официальный представитель 
нашего военного ведомства. — А точнее, хотят видеть ви-
новниками этого только сирийские власти.

Наши военные обратились к руководству Организа-
ции по запрещению химического оружия с предложением 
— как можно скорее направить в Алеппо для совместной 
работы с экспертами Минобороны России представите-
лей миссии по установлению фактов. Генерал Конашен-
ков уточнил, что среди этих представителей Москва рас-
считывает видеть прежде всего профильных экспертов по 
работе с отравляющими веществами, а не «политизиро-
ванных» гуманитариев для чтения нотаций.

ДУМА

«Единая
Россия»
поставила
заслон
от странных
инициатив

ФИЛЬТР 
ДЛЯ ЗАКОНОВ 

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ уже давно жалуют-
ся, что львиную долю рабочего 
времени приходится тратить на 
рассмотрение заведомо непро-
ходных поправок. Во фракции ЕР 
начал работать координацион-
ный совет, который наладит эк-
спертизу законопроектов еще до 
внесения. А затем даст «настоя-
тельную» рекомендацию — дос-
тойна идея рассмотрения или 
нет.

Вчера координационный со-
вет заседал в первый раз. Как рас-
сказал журналистам первый за-
мглавы фракции Андрей Исаев, 
поправки будут проверять на ак-
туальность и качество — в состав 
консультативных советов при-
гласят экспертов, представите-
лей правительства и обществен-
ных организаций. Иногда идея 
бывает ценной, но оформлена не-
качественно — так что ее помогут 
сделать годной для принятия. 
«Фильтровать креатив» от дру-
гих фракций ЕР при этом, конеч-
но, не сможет. Однако нашумев-
шие идеи оппозиции «единорос-
сы» тоже готовы брать на экспер-
тизу — по решению президиума 
фракции. Это же касается и ини-
циатив сенаторов.

В шестом созыве Думы пред-
лагались запреты на потребле-
ние чеснока, на ношение обуви 
на каблуках и на использование 
долларов в России, а также 
штрафы за иностранные слова. 
Депутаты просто не справляют-
ся с наплывом непроходных 
инициатив. Седьмому думскому 
созыву «в наследство» осталось 
аж 2300 нерассмотренных по-
правок.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Командование ВМФ разбирается с летным происшестви-
ем, которое произошло вчера в Средиземном море, где сей-
час находится корабельная группа Северного флота во гла-
ве тяжелым авианесущим крейсером «Адмирал Кузнецов».
По данным департамента информации и массовых ком-
муникаций Минобороны России, в ходе тренировочных по-
летов в результате технической неисправности во время 
захода на посадку за несколько километров до авианесущего 
крейсера упал в воду палубный истребитель МиГ-29К. Кор-
респонденту «РГ» в военном ведомстве сказали, что пилот 
самолета катапультировался и силами поисково-спаса-
тельной службы был доставлен на борт корабля. Здоровью 
летчика ничего не угрожает, и он готов к выполнению но-
вых заданий. «Российская корабельная авианосная группа 
продолжает действовать в Средиземном море по плану 
дальнего похода. Полеты палубной авиации продолжаются 
в соответствии с задачами», — отметили в Минобороны 
России.
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Закон 
с детским адресом

Сейчас нет региона, до-
статочно крупного го-
рода, в котором бы не 

было благотворительных фондов, 
центров, других общественных 
организаций, помогающих детям-
сиротам, детям с ограниченными 
возможностями. Своей работой 
волонтеры закрывают те «бре-
ши», которые по тем или иным 
причинам оказались вне поля 
зрения государства.

Полагаю, работники детских 
домов, школ-интернатов, благот-
ворительные организации, во-
лонтеры заслуживают большего 
внимания со стороны государст-
ва и общества, чем получают его 
сейчас. Неслучайно президент 
Владимир Путин в послании Фе-
деральному Собранию в декабре 
2015 года подчеркнул, что в во-
просах помощи инвалидам, под-
держки семей и детей, нужно 
больше доверять гражданскому 
обществу, некоммерческим орга-
низациям. Совет Федерации, Ко-
ординационный совет при прези-
денте РФ по реализации Нацио-
нальной стратегии в интересах 
детей такие шаги поддерживают.

Повторю, труд работников 
детских домов, школ-интернатов, 
общественных организаций, за-

ботящихся о детях, — труд необхо-
димый и благородный. И все же 
жизнь убеждает, что для ребенка-
сироты лучше, чтобы он обрел се-
мью. Потому что только семья 
даст ему в полной мере душевное 
тепло, материнскую любовь, от-
цовскую заботу. Вот почему прио-
ритетом государственной поли-
тики поддержки детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, стало формирование в 
обществе нравственной атмосфе-
ры, побуждающей людей брать в 
семью осиротевших детей, созда-
ние материальных стимулов.

Эта работа дает результаты — 
существенно сокращается число 
детей-сирот. На мой взгляд, есть 
все основания говорить о проис-
ходящем в нашем обществе пово-
роте к добру, милосердию, мате-
риальной и моральной поддержке 
тех маленьких граждан, которые 
в этом нуждаются.

Но это не должно нас убаюки-
вать. Социальная политика тем и 
отличается, что в ней за больши-
ми цифрами стоят конкретные 
живые люди со своими проблема-
ми, нуждами. Таких людей может 
быть несколько, может быть это 
даже всего один человек, но мы не 
имеем права оставлять его наеди-
не со своей бедой. Социальное го-
сударство — а Россия относится к 
их числу, — потому и называется 
социальным, что одна из его важ-
нейших функций заключается в 
защите человека, оказании ему 
помощи перед лицом невзгод, 
возникших не по его вине. Не го-
ворю уже о нашей, исконно рус-
ской отзывчивости, которую 
столь ярко и глубоко выразил Фе-
дор Достоевский в ряде своих 
произведений. И особенно в «Бра-
тьях Карамазовых», когда один из 
них, Иван, заявляет, что в мире 
нет и не может быть ничего, что 
стоило бы слезинки хотя бы одно-
го ребенка. Всем этим определя-
ется большая ответственность и 
важная роль в нашей стране ин-
ститута уполномоченных по пра-
вам ребенка. Совет Федерации 
поддерживает деятельность его 
структур как на федеральном, так 
и на региональном уровне.

Я еще раз задумалась обо всем 
этом, получив очередное, далеко 
не первое обращение граждан, в 
котором ставился вопрос о зако-
нодательном закреплении права 
на получение социальной пенсии 
по случаю потери кормильца за 
детьми, родители которых неиз-
вестны. То есть за теми, кого из-
давна называли «подкидышами».

Это вопрос, который имеет до-
вольно длительную историю. Он 
рассматривался на одном из засе-
даний президиума Государствен-
ного совета РФ. Выступая на том 
заседании, я обратила внимание 
главы государства на то, что дети-
сироты, родители которых неиз-
вестны, не имеют права ни на али-
менты, ни на пенсии на том осно-
вании, что юридически никогда 
не имели хотя бы одного из роди-
телей. Что ставит их в ущемлен-
ное положение в сравнении с дру-

гими детьми-сиротами при выхо-
де из сиротских или окончании 
образовательных учреждений. 
Фактически маленький человек 
брошен на произвол судьбы. 
Мною был предложен возможный 
вариант решения проблемы — 
предоставление этой категории 
детей-сирот права на социальную 
пенсию по случаю потери кор-
мильца. По итогам президент Рос-
сии дал поручение правительству 
РФ подготовить предложения по 
совершенствованию законода-
тельства в части финансовой под-
держки детей, у которых оба ро-
дителя неизвестны. Данный во-
прос неоднократно обсуждался и 
на заседаниях Координационного 
совета при президенте РФ по реа-
лизации Национальной страте-
гии действий в интересах детей на 
2012—2017 годы.

Обращения граждан, предста-
вителей органов государственной 
власти субъектов Российской Фе-
дерации, не оставляют сомнений 
в том, что указанная несправед-
ливость должна быть исправлена, 
затягивать с этим и далее значило 
бы ставить под угрозу сам автори-
тет государства, сеять сомнения в 
приверженности власти принци-
пу социальной справедливости. 

Мною в сотрудничестве с колле-
гами по палате был подготовлен и 
направлен в Госдуму законопро-
ект, вносящий изменения в Феде-
ральный закон «О государствен-
ном пенсионном обеспечении в 
РФ». Законопроектом предлага-
ется включить детей, родители 
которых неизвестны, в перечень 
лиц, имеющих право на получе-
ние социальной пенсии по слу-
чаю потери кормильца. Тем са-
мым приравняв права этих детей 
в вопросах пенсионного обеспе-
чения к правам других детей, по-
терявших обоих родителей или 
единственного кормильца.

Надо сказать, что и сейчас су-
дебные органы при рассмотрении 
дел о назначении пенсий «подки-
дышам» обычно выносят реше-
ния в их пользу. Суды исходят из 
того, что ребенок, потерявший од-
ного или обоих родителей, имеет 
право на получение пенсии по по-
тере кормильца независимо от 
того, каким образом он потерял 
их. Главное — ребенок остался без 
попечения родителей. Это довод в 
пользу того, что подготовленный 
законопроект не только отвечает 
принципу социальной справедли-
вости, но и органично вписывает-
ся в систему федерального зако-
нодательства.

Закон коснется порядка 880 
человек. Это значит, что денег на 
этот вид социального обеспече-
ния потребуется не так много — 
около 112 миллионов рублей в 
год. Тогда как Пенсионный фонд 
имеет годовой бюджет почти 7,5 
триллиона рублей. Учитывая осо-
бую незащищенность этой груп-
пы, а также приоритеты государ-
ственной социальной политики, 
считаю возможным найти необ-
ходимые средства. Как я уже ска-
зала, страна в своем развитии 
проходит сложный этап. Тем бо-
лее важно, чтобы ресурсы, на-
правляемые на решение социаль-
ных задач, доходили до тех, кто 
действительно нуждается в помо-
щи, а не размазывались тонким 
слоем, когда одним эта помощь в 
принципе не нужна, а другие по-
лучают ее в недостаточном объе-
ме. Законопроект, о котором идет 
речь, свободен от названного не-
достатка и имеет четкий социаль-
ный адрес. Это залог того, что за-
кон оправдает связанные с ним 
ожидания.

Не менее важные проблемы 
будут во вторник, 15 ноября, об-
суждаться на Координационном 
совете — профилактика инвалид-
ности и санаторно-курортное ле-
чение детей. В ближайшее время 
мы выйдем с нашими предложе-
ниями по этим непростым, но 
очень важным для нас вопросам.

Правительство Высокотехнологичную медпомощь 
получит почти миллион человек

Тренд на здоровье 
Владимир Кузьмин

Б
олее 900 тысяч человек 
получат по итогам те-
кущего года высокотех-
нологичную медицин-
скую помощь. На эти 

цели финансирование увеличено 
до 177 миллиардов рублей, а в 
следующем году на ВМП выделят 
более 190 миллиардов.

Правительство при всех слож-
ностях формирования бюджета 
не собирается снижать ассигно-
вания на цели оказания населе-
нию высокотехнологичной меди-
цинской помощи. В 2015 году ей 
смогли воспользоваться 823 ты-
сячи россиян. «Планируется, что 
до конца этого года эта цифра вы-
растет еще на 100 тысяч», — под-
черкнул глава кабинета мини-
стров на совещании со своими за-
местителями. «Нужно и дальше 
совершенствовать механизмы 
предоставления высокотехноло-
гичных видов лечения, потому 
что это самое сложное, дорогосто-
ящее лечение. Нужно сделать все, 
чтобы оно было для граждан на-
шей страны более доступным, — 
указал премьер.

Зампред правительства Ольга 
Голодец уточнила, что в 2016 году 
финансирование на ВМП увели-
чено по сравнению с предыдущим 
годом на 18 процентов — со 150 до 
177 миллиардов рублей. «Этот 
тренд закреплен и в 2017 году», — 
рассказала она. В бюджете зало-
жено 191 миллиард. И если по 
итогам года ожидается, что высо-
котехнологичной медициной 
смогут воспользоваться более 
939 тысяч человек, то к 2018 году 
их количество должно вырасти до 
1 миллиона. 10 процентов получа-
ющих ВМП — это дети, которые 
имеют к ней абсолютно беспре-
пятственный доступ по всем ви-
дам. 16 процентов ВМП — исклю-
чительные виды помощи, кото-
рые не входят в программу базо-
вого тарифа и базовой програм-
мы обязательного медицинского 
страхования.

Сегодня в стране высокотехно-
логичную помощь оказывают 919 
медицинских организаций, в том 
числе 142 федеральные организа-
ции. Они используют 1466 мето-

дов ВМП, из которых 513 входят в 
базовую программу обязательно-
го медицинского страхования. 
«Наша задача, чтобы федераль-
ные учреждения каждый год нара-
батывали новые виды ВМП и те 
виды ВМП, которые уже стали ре-
ализуемы и могут быть реализо-
ваны по программам ОМС, пере-
давались на региональный уро-
вень», — сказала Голодец. В этом 
году четыре очень важных метода 
ВМП передаются в действующую 
программу ОМС и будут доступ-
ны гражданам по месту их лече-
ния. Это лечение кардиомиопа-
тии у детей, лапароскопические 
операции по удалению опухолей, 
имплантация кардиостимулято-
ров, установка протезов урологи-
ческим больным. 

— Это действительно очень 
важная программа, на которую 
мы денег стараемся не жалеть — в 
рамках бюджета, конечно, — зая-
вил Дмитрий Медведев. — Поэто-
му надо следить за тем, чтобы она 
надлежащим образом исполня-
лась как на федеральном, так и на 
региональном уровнях.

Дмитрий Медведев также под-
писал постановление правитель-
ства, которое позволяет устанав-
ливать в аэропортах долгосроч-
ные — минимум на три года — тари-
фы на услуги естественных моно-
полий. «Уже сегодня — или до на-
чала осуществления инвестиций, 
или когда этот процесс только на-
чался — Федеральная антимоно-
польная служба будет иметь воз-
можность произвести необходи-

мые расчеты с учетом обоснова-
ний, предоставленных инвесто-
ром, и установить тариф на пери-
од с момента ввода в эксплуата-
цию аэропорта как минимум на 
три последующих года или более, 
если это представляется целесоо-
бразным», — пояснил новый ме-
тод вице-премьер Аркадий Двор-
кович. При этом будут сравни-
ваться тарифы, установленные в 
аналогичных аэропортах, чтобы 
избежать экономически необо-
снованных затрат и излишней на-
грузки на пассажиров.

Еще два подписанных пре-
мьер-министром документа за-
трагивают интересы Дальнего 
Востока. Согласно первому, со 
следующего года во все федераль-
ные целевые программы и в го-
спрограммы включат так называ-
емые дальневосточные разделы. 
Вторым постановлением упроща-
ются процедуры таможенного 
прохождения грузов в свободном 
порте Владивосток. 

Совершенствовать механизмы пре-
доставления высокотехнологичных 
видов лечения — такую задачу 
поставил премьер.

Акцент

 Сегодня высокотехнологич-
ную помощь оказывают 919 
медицинских организаций

Валентина Матвиенко: Дети, роди-
тели которых неизвестны, должны 
получать социальную пенсию 
по случаю потери кормильца.
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Вопросы, идеи, 
предложения присылайте 
Валентине Матвиенко 
по адресу: 
deti@rg.ru
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Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

СОСРЕДОТОЧЕНИЕ
ИТАК — Трамп.

В США — четко по классику! — произошла Мирная Ре-
волюция. Верхи (правящие элиты) «не смогли» провести 
своего кандидата — потому что «низы» (во всяком случае, 
50% избирателей) «не захотели». Причем информацион-
ное давление системных СМИ на избирателей Трампа 
«работало бумерангом».

Почему уж миллиардер, «король Нью-Йорка» Трамп 
оказался «внесистемным» — отдельный разговор. Да, сын 
эмигранта из Кении Обама — «системный», а сын муль-
тимиллионера — «внесистемный». Так бывает…

Теперь вопрос, который многих занимает.
Как смена руководства «Вашингтонского обкома» 

скажется на нас, на России, на наших отношениях с 
США?

Безудержная эйфория «Вашингтонаш», которая про-
катилась в эти дни, мне кажется только ситуативной. Это 
не более чем эмоциональное эхо, а совсем не объектив-
ный анализ происшедшего.

Есть и противоположная позиция. Ее всячески изо-
бражают те самые 
«несогласные», ко-
торые везде ищут (и 
легко находят!) до-
казательства «оче-
редного поражения 
Кремля». Выбрали 
бы Клинтон — ясно, 
поражение. Выбрали 
Трампа — «опять 
хуже»! Брутальный 

Трамп «покажет» России — это не мягкотелый Обама. 
Что ж, как говорится, «хотеть — полезно». Бог с ними… 
Если судить минимально объективно, то, не прогнози-

руя политику Трампа, можно сказать, что сам факт его из-
брания — это определенная ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ победа 
Кремля.

Не в том, конечно, смысле, что «Москва повлияла» на 
исход голосования, — это чушь. А в том смысле, что Путин 
еще раз показал — он умеет ждать. И дождаться. Китайская 
мудрость «ничего не делай — и все само сделается». А это 
непросто — не суетиться, «держать спину». Иногда этот 
«политический стоицизм» дает результат.

Вот в данном случае — Путин давно (больше 10 лет на-
зад, еще до Мюнхенской речи!) сделал идеологическую 
ставку против глобализма, политкорректности, на евро-
скептицизм, традиционные ценности, консерватизм и т.д. 
Тогда на Западе подобных взглядов держались только мар-
гиналы, глобализм наступал по всем фронтам, не счита-
ясь с потерями (чужими! Сами «политкорректоры» толь-
ко гонорары успевали снимать). Эта позиция Путина ста-
ла одной из «метафизических» причин перманентного 
конфликта с США, НАТО. Но у него хватило уверенности и 
терпения «держать стойку». И вот, постепенно, роза идей-
ных ветров на Западе меняется — Брекзит, Трамп. В следу-
ющем году выборы президента Франции, парламента и 
канцлера Германии, и если сегодняшний тренд продол-
жится, то вероятно движение в сторону того же «евро-
скептицизма», с которым все больше и больше вынужде-
ны будут считаться любые руководители государств, даже 
если сами не принадлежат к «скептическим партиям».

Конечно, не стоит и преувеличивать размеры этого 
«скептицизма». Неясно, как пойдет реализация Брекзита, 
что выйдет из обещаний Трампа (он уже начал их пере-
сматривать).

Зато ясно, что Глобализм и его же «человеческая про-
екция» в виде политкорректности — не чья-то злонамерен-
ная выдумка, а неизбежный, порожденный просто совре-
менными технологиями Дух Времени. И никто — включая, 
конечно, Трампа — не покушается на ОСНОВЫ глобализ-
ма и политкорректности (скажем, всеобщее социально-
национальное равенство перед законом, открытый Мир и 
т.д. Кстати, это же написано и в законах РФ). 

Но тяжелые противоречия, возникающие на пути эк-
спансии в ширь и в глубь политкорректности и глобализ-
ма, потребовали КОРРЕКЦИИ. Тем временем Путин од-
ним из первых вложился в «Новый Консервативный стар-
тап». С тех пор политико-идеологическая капитализация 
этого «стартапа» выросла в десятки раз. Похожие тенден-
ции появились у правительств Запада (Англия, США).

Однако конвертировать определенное ИДЕОЛОГИЧЕ-
СКОЕ сходство в ПОЛИТИЧЕСКОЕ согласие — дело сов-
сем не простое и вообще не гарантировано ничем. Пример 
— тот же Брекзит. Наиболее ярые его сторонники в Англии 
— по-прежнему самые жесткие в Европе оппоненты Рос-
сии, Путина.

Так же никто не знает, какую конкретную ПОЛИТИКУ 
станет вести Трамп. Он сделал много комплиментов Пути-
ну, сказал, что хочет улучшить отношения, — Москва тоже 
не скупилась на комплименты и охотно ответила, что го-
това и хочет пройти 
«свою часть пути». 
Трамп единственный 
из западных лидеров 
признал, что боль-
шинство населения 
Крыма реально ХО-
ТЕЛО, чтоб Крым во-
шел в состав России. 
Но будут ли полити-
ческие и правовые 
последствия такого признания, Трамп не сказал. Как и о 
том, намерен он добиваться отмены санкций или нет.

Ясно одно — Трамп, как бизнесмен, будет ТОРГОВАТЬ-
СЯ. Подход, который Россия в принципе приветствует как 
альтернативу «идеологической упертости» — но вот что в 
рамках торга КОНКРЕТНО предлагать США? Тем более 
Трамп имеет очень сложную внутриполитическую ситуа-
цию, и там тоже будет Большой Торг. В ходе которого 
Трамп может «продать» сохранение санкций в обмен на 
какие-то уступки в Конгрессе по более важным для него 
вопросам. 

Так что судить тут о чем-то «более чем рано».
Но есть другой аспект. Отношения с США. Отношения с 

ЕС. Позиция по Сирии. Сохранение или отмена санкций. 
Все это важно.

Но как для Трампа, так и для Путина, так и для любого 
лидера любой страны (кроме той, которая непосредствен-
но с кем-то воюет) ПЕРВИЧНОЙ должна быть, конечно 
же, не внешняя или геополитика. А только единственно и 
исключительно политика ВНУТРЕННЯЯ — экономиче-
ская, социальная и т.д. Собственно, по большому счету, 
если у страны нет Мессианского Комплекса, то от внеш-
ней-то политики требуется одно — сделать так, чтоб ничто 
не мешало заниматься СВОИМИ, сугубо ВНУТРЕННИМИ 
делами. Вот где «зона интересов».

Как говорил Горчаков: «Россия СОСРЕДОТАЧИВАЕТ-
СЯ». Будем надеяться, что некоторое «успокоение» в от-
ношениях с США поможет этому сосредоточению.

В США — четко по 
классику! — прои-
зошла Мирная 
Революция

И вот, постепенно, 
роза идейных 
ветров на Западе 
меняется
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ПОЧТА  Посылки из Европы
придут быстрее

Ловят на лету

Татьяна Шадрина

ПОСЫЛКИ из Западной Европы будут приходить бы-
стрее. «Почта России» подписала соглашение с немец-
ким почтовым холдингом о расширении сотрудничества 
по доставке международных почтовых отправлений.

Подписи под документом поставили гендиректор на-
ционального почтового оператора Дмитрий Страшнов и 
гендиректор DeutschePost DHL Франк Аппель.

В Германии у наших почтовиков еще с середины 
прошлого века есть собственное представительство. И 
уже много лет шли разговоры, чтобы только через него, 
минуя посредников, шел весь поток почтовых отправле-
ний из этой европейской страны и соседних государств, 
отметил в беседе с «РГ» глава Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Александр Иванов. Его модер-
низировали в современный логистический хаб в южной 
части Берлина. С середины 2015 года там действует соб-
ственный приемно-сортировочный центр. Теперь почто-
вики намерены еще упростить логистику отправлений в 
Россию и ускорить доставку отправлений из Европы. 

Наряду с сотрудничеством в сегменте посылок плани-
руется совместная работа с письмами, адресной инфор-
мационной рассылокой (directmail).

Следующим шагом может стать развитие экспорта 
российских товаров в Германию. Европейцам могут раз-
решить покупать мед и другие продукты с большим сро-
ком годности из России через интернет-магазины. 

ПОДРОБНОСТИ Рынок
пенсионных накоплений
ждут серьезные 
изменения

НПФ 
в новом статусе

Федор Боровиков

АССОЦИАЦИЯ негосударственных пенсионных фон-
дов (АНПФ) получила статус саморегулируемой органи-
зации. 

Напомним, что по закону саморегулируемые органи-
зации (СРО) создаются с целью, во-первых, обеспечения 
условий для эффективного и стабильного функциониро-
вания финансовой системы страны, во-вторых, для реа-
лизации экономических инициатив участников СРО и, 
в-третьих, для представления их интересов в Центробан-
ке и органах государственной власти. 

Эти задачи особенно остро встали перед участниками 
рынка пенсионных накоплений в период экономических 
сложностей. С одной стороны, отсутствие роста эконо-
мики сопровождалось трехлетней заморозкой пенсион-
ных накоплений, сократившей потенциал рынка более 
чем на 1 трлн руб. С другой — ухудшение инвестиционно-
го климата, отсутствие масштабных инфраструктурных 
проектов привело к снижению возможностей фондов по 
вложению средств в экономику. 

Отдельные эксперты и чиновники даже заговорили о 
ненужности всей системы обязательного пенсионного 
страхования. Отказ от накопительной части пенсий мог 
не только лишить экономику страны ресурса длинных 
денег, но и ставил под угрозу материальное положение 
миллионов будущих 
пенсионеров, пове-
ривших в возмож-
ность обеспечить 
достойную старость 
своими силами. Под 
угрозой оказалась 
стабильность фи-
нансового сектора в 
целом. 

В этих условиях 
расширение лоб-
бистских возможно-
стей становилось 
для участников рын-
ка пенсионных накоплений жизненно важным вопро-
сом. В ответ группа пенсионных фондов решила мобили-
зовать свои ресурсы для создания Ассоциации НПФ с 
прицелом на создание саморегулируемой организации. 
В Ассоциацию вошли 24 НПФ, в совокупности работаю-
щие с 36% всех пенсионных накоплений россиян и объе-
диняющие 12 миллионов вкладчиков.

Практически сразу после своего создания АНПФ на-
чала активно отстаивать интересы отрасли пенсионных 
накоплений, включилась в обсуждение предложений 
минфина и ЦБ по изменению пенсионной системы. 

Так, одна из первых же инициатив АНПФ — временное 
снижение ставки отчислений в накопительную часть 
пенсии с 6% до 1% — получила широкий резонанс в про-
фессиональном сообществе. Предлагаемое решение ста-
ло позитивной альтернативой курсу на заморозку. Оно 
направлено на совершенствование баланса интересов 
государства по снижению дефицита бюджета и вкладчи-
ков НПФ, стремящихся обеспечить достойную старость 
за счет собственных накоплений. 

В пользу такого решения, кстати, высказывались и 
представители минэкономразвития. Так, на Московском 
финансовом форуме замминистра Олег Фомичев заявил: 
«Наше предложение — разморозить 1% в 2017 году, а в 
дальнейшем либо сразу на 6% выходить, либо с каким-то 
промежуточным вариантом, например, 1—3—6 или 1—4—
6. Пока это предложение не внесено в правительство, но 
в рамках бюджетного процесса эта идея будет предложе-
на минэкономразвития». Однако пока правительство 
следует курсу на заморозку пенсионных накоплений. 

Но все же активность новой ассоциации не осталась 
незамеченной. Она стала претендовать на статус СРО не 
только по формальным признакам, но и в связи с ростом 
авторитета в бизнес-сообществе.

На днях Центробанк присвоил Ассоциации НПФ ста-
тус саморегулируемой организации. Появление в отра-
сли пенсионных накоплений еще одной СРО существен-
но расширяет возможности по продвижению интересов 
вкладчиков НПФ.

Ключевая задача новой СРО на сегодняшний день — 
отмена заморозки накопительной части пенсии. Плани-
руется продолжить продвижение альтернативных спосо-
бов снижения дефицита бюджета, позволяющих сохра-
нить накопления миллионов граждан.

Помимо этого, как сообщается в официальном заяв-
лении организации, АНПФ будет добиваться поддержа-
ния деловой репутации пенсионного бизнеса, создания 
условий для равной и добросовестной конкуренции на 
рынке пенсионного страхования, активного участия в 
формировании законодательной базы и нормативных 
условий деятельности рынка на основе согласования ин-
тересов застрахованных лиц, негосударственных пенси-
онных фондов и государства.
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Безопасность В МЧС Москвы рассказали, как уберечься от пожара 
и всегда ли возможно определить его причину

Не сгореть на работе
Тимофей Борисов 

В 
Москве в структуре 
столичного управле-
ния МЧС есть уникаль-
ное подразделение — су-
д е б н о - э к с п е р т н ы й 

центр Федеральной противопо-
жарной службы. С 1946 года 
именно сотрудники центра дела-
ют экспертизы любой сложно-
сти, устанавливая, от чего и в ка-
ком месте загорелось то или иное 
здание. Они лучше других знают, 
из-за чего в основном происхо-
дят пожары, что горит в первую 
очередь. За долгие годы работы 
руководство центра собрало це-
лую коллекцию экспонатов, ко-
торые приводили в разное время 
к резонансным пожарам в столи-
це.

Экспонаты объединили в не-
большой собственный музей. 
Есть в нем, например, и печально 
знаменитые фидеры, замыкание 
в которых стало причиной пожа-
ра на Останкинской башне. Но 
музей, как рассказал корреспон-
дентам «РГ» замначальника цен-
тра Юрий Хандожко, создавали 
не ради любопытства. Здесь каж-
дый экспонат — предостереже-
ние, как уберечься от беды. И эк-
спонаты порой неожиданные.

Юрий Петрович, а что в музее 
делают кулеры для воды и сти-
ральные машины? Они-то посто-
янно, так сказать, соприкасают-
ся с влагой, чему в них гореть?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: У стиральных ма-
шин, бывает, загораются про-
грамматоры, электронные моз-
ги. И пожары, начинавшиеся со 
стиральных машин, не так уж и 
редки. Возгорание происходит не 
там, где барабан и где влажно, а в 
верхней части, где находится 
блок управления.  

 А вот обычный кулер. Зача-
стую люди не задумываются, что 
он может стать причиной воз-
никновения пожара. Происходит 
возгорание так: когда в емкости 
наверху заканчивается вода, на 
это часто не обращают внима-
ние, особенно в офисах. При этом 
кулер не отключают от питания, 
а продолжают пытаться брать 
воду. Подставляют чашку и выби-
рают воду уже из самого кулера, 
где находится нагревательный 
элемент. И происходит перегрев. 
Такие пожары характерны для 
летнего периода.

Какие причины пожаров более 
типичны для зимнего времени?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Газовые баллоны. 
Ошибка пользователей проста и 
банальна: баллон заполняют на 
морозе полностью, а потом вно-
сят в тепло. Газ расширяется, и 
происходит взрыв. Лет десять- 
пятнадцать назад это было 
просто бичем в городе. Куры-
гриль, шаурма и прочие придо-
рожные ресторанчики быстрого 
питания горели часто, пока ис-
пользование газовых баллонов в 
этих заведениях не запретили.

Но помимо этого зимой есть 
вещи, которые запретить нельзя 
— это новогодние елки. Чтобы из-
вестное высказывание «Елочка, 
гори!» не стало явью и чтобы 
елочка действительно не загоре-
лась, надо тщательно следить за 
тем, какие гирлянды вы приме-
няете, какие бенгальские огни и 
на каком расcтоянии вы жжете. И 
еще совет: когда покидаете поме-
щение, выдергивайте вилку из 
розетки, полностью обесточивая 
вашу новогоднюю красавицу.    

Среди ваших экспонатов есть 
масляные обогреватели. Что лю-
дям нужно знать насчет них? Не 
накрывать?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Сами по себе ма-
сляные обогреватели безопасны, 
даже если вы накроете саму бата-
рею покрывалом, то она или же 
одеяло не перегреются до того со-

стояния, чтобы загореться. Одна-
ко у калориферов есть несколько 
слабых мест. Первое, когда они 
совмещены с теплогенераторами 
типа «ветерок». Там у вентилято-
ра есть проводка, которая может 
стать причиной пожара, если бу-
дет перекрыт или ограничен до-
ступ воздуха. Второе слабое ме-
сто — программатор. Там есть ми-
кросхемы, провода, которые так-
же могут загореться. 

А вот у вас, вижу, сгоревший те-
левизор. Он тоже перегрелся?
 ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Как показывает 
наш опыт, недостаточно, выклю-
чая телевизор, нажать на пульте 
так называемую кнопку «стен-
дбай». Огонечек в телеприемни-
ке все равно продолжает гореть, а 
значит электричество на него по-
ступает, и при скачке напряже-
ния это может привести к траги-
ческим последствиям.

Может, достаточно обезопасить 
себя и свою квартиру, запитав 
все приборы от стабилизатора 
напряжения?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Нет, недостаточно. 
Любой стабилизатор — это тоже 
прибор со своими проводами, со-
единениями, микросхемами и 
подводкой тока. Там стоят катуш-
ки индуктивности, а значит есть 
опасность возгорания.  Наиболее 
простой и единственно по-насто-

ящему надежный способ обез-
опасить помещение от пожара — 
это, уходя, выключать из розеток 
все электроприборы. Других ре-
цептов нет. 

Я смотрю на ваш музей и могу 
сказать, что вы меня по-настоя-
щему напугали.
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Я сам много лет 
проработал в пожарной охране и 
тоже постоянно боюсь. Иногда 

кто-то из наших особенно моло-
дых сотрудников забывает вы-
ключить вечером так называе-
мый «пилот» и потом отмахива-
ется: мы, мол, тут сами работаем 
в пожарной охране, чего с нами 
будет? Я им говорю: «Что будет? 
Зайдите в наш музей и посмотри-
те, что будет».

«Пилот» тоже в группе риска? 
Ведь он создан, чтобы при пере-
грузке сети перегорал только 
предохранитель.
ЮРИЙ ХАНДОЖКО:  И тем не менее бы-
вали случаи, когда возгорание 
начиналось именно с «пилота». 
Причем дело даже не в том, ки-
тайский он или еще какой-то. 
Бывало от неплотного контакта 
между проводниками одной 
фазы происходил нагрев. Ска-
жем, человек неплотно засунул 
вилку в розетку «пилота», и это 
приводило к оплавлению пла-
стика, выгоранию контактных 
элементов и возгоранию лино-
леума или ковров рядом с «пило-
том».

Всегда ли можно установить 
причину пожара и его очаг?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Всегда можно уста-
новить зону очага, откуда огонь 
начал распространяться. У нас 
есть специализированные лабо-
ратории в центре, в том числе и 
передвижная. Эксперты имеют 
высокотехнологичное оборудо-
вание, разработанное в основ-
ном нашим ВНИИПО  МЧС Рос-
сии. Есть специальные техноло-
гии, сложные формулы, по кото-
рым можно рассчитать и опреде-
лить, откуда началось возгора-
ние, даже в том случае, когда пло-
щадь пожара огромна и все кру-
гом выгорело дотла. 

  У нас в центре собрана бога-
тая фильмотека, где есть записи 
всех пожаров в Москве начиная с 
1946 года. Все случаи записаны 
на пленку, и мы их храним. 

Сколько может длиться экспер-

тиза и процесс выяснения при-
чин пожара? 
 ЮРИЙ ХАНДОЖКО: По закону — до 20 
дней. Но тут надо оговориться, 
что это срок, за который мы по 
запросу следователей или дозна-
вателей должны подготовить эк-
спертизу. А сам процесс выясне-
ния причин пожара может длить-
ся гораздо дольше. Этим занима-
ется Следственный комитет и в 
конце концов суд, который уста-
навливает истину. Но и эксперти-
зы могут длиться дольше, если их 
много и они сложные. В этом слу-
чае наши эксперты пишут хода-
тайства о продлении сроков.

Вы выезжаете на все пожары? 
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Нет, только на так 
называемые номерные пожары, 
которым присвоена определен-
ная категория сложности, и там, 
где есть пострадавшие. 

Прибыв на место, мы исследу-
ем место пожара, можем подска-
зать следователям изъять те или 
иные предметы, элементы про-
водки, которые кажутся нам важ-
ными для будущего определения 
причины возгорания. Бывает, что 
следователи сами присылают 
нам на экспертизу те или иные 
материалы, изъятые ими с места 
пожара. 

А вы уже определяете, был ли это 
поджог или несчастный случай?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Нет. Это определя-
ет следователь и суд. Мы лишь 
определяем, с чего начался по-
жар, очаг, пути распространения 
огня, были ли на объекте огнео-
пасные материалы и жидкости. 
Вот эти вещи являются предме-
том наших исследований. 

Сколько видов экспертиз вы 
проводите?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Много. Рассчиты-
ваем коэффициент дымообразо-
вания у любых видов материа-
лов, их токсичность при горении, 
сопротивляемость к горению. 
Есть у нас установки, которые 
определяют эффективность про-
питочных составов для древеси-
ны. 

Имеются у нас приборы и для 
исследования проводки. Мы мо-
жем определить, в каком точно 
месте произошло короткое замы-
кание. Кроме того, есть приборы, 
которые измеряют скорость про-
хождения ультразвука в бетоне. 
Чем больше нагревался бетон, 
тем больше влаги из него выпа-
рилось, а соответственно мы мо-
жем определить, где была какая 
температура при пожаре в бетон-
ных зданиях. Определяем темпе-
ратурные поля на разных участ-
ках бетона и тем самым также ло-
кализуем зону очага пожара по 
скорости ультразвука. 

Мы можем, например, по пе-
плу и уголькам от сгоревших бре-
вен дома или бани установить, в 
каком месте начался пожар. У нас 
есть приборы, которые по сопро-
тивлению углей с применением 

сложных формул могут устано-
вить, сгорело то или иное бревно, 
когда пожар уже разгорелся или 
когда огонь только занимался, а 
также, как долго бревно горело, 
был ли у него период тления или 
оно сразу горело.  

То есть головешка головешке 
рознь?
ЮРИЙ ХАНДОЖКО: Конечно, это целая 
наука. Допустим, рассчитать ин-
декс распространения пламени, 
определить, насколько горюча та 
или иная жидкость или смесь. 
Скажем, после пожара в рестора-
нах следователи присылают нам 
соскобы с воздуховодов, где ска-
пливается жир, смешанный с пы-
лью. А мы должны установить, 
могла ли эта смесь способство-
вать распространению пожара, и 
если да, то насколько.

Или, скажем, чтобы опреде-
лить, как и отчего сгорела баня, 
угольки для экспертизы размель-
чаются, закладываются в гильзу, 
прессуются, затем определяются 
определенные параметры по элек-
тропроводности. Потом по слож-
ным формулам специальная про-
грамма в компьютере высчитыва-
ет нам необходимые результаты. 

Но наряду с высокотехноло-
гичным оборудованием наши эк-
сперты продолжают пользовать-
ся и книгой Бориса Мегорского 
«Методика установления причин 
пожаров». С 1947 года она не 
устаревает. Это — классика.  

  Или, скажем, при определе-
нии температурных зон бетона 
эксперты иногда продолжают на-
ряду с умным прибором приме-
нять по старинке молоток Кош-
карова. 

Стучат по бетону и на слух 
определяют, где он звонче зве-
нит, а где глуше.   

 Как определить, что причиной 
пожара стала непотушенная си-
гарета? Это довольно частая 
причина бытовых пожаров, а си-
гареты ведь в огне сгорают пол-
ностью.
ЮРИЙ ХОНДОЖКО: У нас работают 
специальные инженеры-хромо-
тографисты, которые по хрома-
тограммам могут определить не 
только возгорание от сигарет, но 
и от восковых свечей, хотя в по-
жаре тоже сгорает весь воск. То 
есть они могут определить по 
остаточным микрокомпонентам 
или даже газам в зоне очага пожа-
ра, что за предмет или жидкость 
там находились. Это сложные вы-
сокотехнологичные экспертизы, 
но наши эксперты аттестованы 
их проводить.

Поэтому во избежание возго-
рания еще раз совет всем: отклю-
чайте все приборы из сети. Не ле-
нитесь и не пренебрегайте без-
опасностью. А также не экономь-
те на негорючих материалах и 
пропитках.  

Этот баллон не случайно попал 
в музей. Такие «экспонаты» нередко 
становятся причиной пожаров.

Акцент

 Частая ошибка: баллон запол-
няют на морозе, а потом вно-
сят в тепло. Газ расширяется, 
и происходит взрыв

На днях 
Центробанк присво-
ил Ассоциации 
НПФ статус 
саморегулируемой 
организации

Современная техника позволяет экспертам точно установить причину воз-
горания.
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СЛЕДСТВИЕ

СК возбудил
уголовное дело
против 
двух замов
губернатора
и своих
сотрудников

УГОЛЬ 
ИСПАЧКАЛ

Наталья Козлова, 
Юлия Потапова

ГРОМКИЙ скандал в Кемеров-
ской области — Следственным 
комитетом России возбуждено 
уголовное дело против двух за-
местителей губернатора обла-
сти и руководителя следственно-
го управления СК России по Ке-
меровской области генерала 
Сергея Калинкина.

В деле фигурирует еще не-
сколько высокопоставленных 
сотрудников администрации и 
СК рангом пониже. Как разъя-
снила корреспонденту «РГ» 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко, заме-
стителей главы региона Алексея 
Иванова и Александра Даниль-
ченко и сотрудников СК подо-
зревают в вымогательстве у 
местного предпринимателя Ан-
тона Цыганкова 51-го процента 
акций компании «Разрез «Ин-
ской», рыночная стоимость ко-
торых не менее 1 миллиарда ру-
блей. Такая сумма по законода-
тельству считается особо круп-
ным размером.

В СКР не исключают, что чи-
сло фигурантов в ближайшее 
время может увеличиться. Бума-
ги в суд с просьбой об аресте вы-
сокопоставленных чиновников 
уже готовы.

Из- за того, что уровень подо-
зреваемых высок, дело возбу-
ждал заместитель председателя 
Следственного комитета. Дело 
завели по пункту «б» части 3 ста-
тьи 163 УК РФ («Вымогательст-
во») против руководителя СУ 
СКР по Кемеровской области 
Сергея Калинкина, замруково-
дителя второго отдела по рассле-
дованию особо важных дел Сер-
гея Крюкова, старшего следова-
теля того же отдела Артемия Ше-
велева, а также заместителей гу-
бернатора Кемеровской области 
Алексея Иванова и Александра 
Данильченко.

Александр Данильченко ис-
полняет обязанности первого 
заместителя главы региона. В 
администрации Кемеровской 
области он начал работать в 
марте 2016 года. Он вице-губер-
натор по угольной промышлен-
ности. Генерал-майор Алексей 
Иванов — с марта 2014 года за-
меститель губернатора по коор-
динации работы правоохрани-
тельных органов. В списке фигу-
рантов громкого уголовного 
дела еще начальник департа-
мента административных орга-
нов администрации Кемеров-
ской области Елена Троицкая. 
Есть так же учредитель ООО 
«ПТК «Уголь» Александр Щу-
кин, его доверенное лицо Генна-
дий Вернигора. В деле фигури-
руют и «неустановленные 
лица».

Самого бизнесмена Антона 
Цыганкова местный СК задер-
жал минувшим летом. Его уго-
ловная статья — злоупотребле-
ние полномочиями. Шахта 
«Разрез «Инской» расположена 
в Беловском районе. Она по-
строена на месте закрытой в 
конце девяностых после пожа-
ра шахты «Сигнал». Владель-
цем АО «Разрез «Инской» явля-
ется ООО «Объединенная 
Угольная Компания — Менед-
жмент».

Проблемы предприятия нача-
лись больше года назад. Весной 
на «Разрезе «Инской» начались 
плановые работы, связанные с 
заменой оборудования, и они 
должны были закончиться в кон-
це лета. Но ничего не вышло. С 
запасами угля начались пробле-
мы и, как результат, долги по 
зарплате.

Как сказала официальный 
представитель СКР Светлана 
Петренко, позиция руководства 
Следственного комитета России 
остается неизменной — к уголов-
ной ответственности должны и 
будут привлекаться все лица, со-
вершившие преступления, вне 
зависимости от их ведомствен-
ной принадлежности, должности 
или звания.

Чиновников
и генералов подо-
зревают в вымога-
тельстве акций 
на сумму не менее 
миллиарда рублей
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РАЗВИТИЕ Ответственный подход
к выбору резидентов 
территорий опережающего
развития — прямая обязанность
руководства  регионов

Выбор
за губернатором

Валерий Львов

БОЛЕЕ 30 миллиардов рублей 
выделено с 2014 года на инфра-
структурные проекты Фонду 
развития моногородов, ответст-
венному за реализацию проек-
тов территорий опережающего 
развития (ТОРов). Инициатива 
создания технологических кла-
стеров, способных стать локомо-
тивами региональных эконо-
мик, принадлежала президенту 
Российской Федерации. Для но-
вых зон роста предложены тамо-
женные льготы, особый режим 
налогообложения и упрощен-
ный порядок ведения бизнеса. 
Реализация инвестиционных 
проектов предусматривает госу-
дарственное финансирование. 
Ожидается, что ТОРы дадут воз-
можность способным и ответст-
венным менеджерам проявить 

себя, привлекая инвестиции, со-
здавая новые рабочие места, раз-
вивая конкурентные техноло-
гии. Отвечая на вызовы времени, 
государство в непростых услови-
ях экономического кризиса из-
ыскивает средства и ресурсы для 
финансирования предлагаемых 
проектов.

Грамотный и ответственный 
подход к выбору резидентов ТОР 
— прямая ответственность руко-
водства каждого региона, пре-
тендующего на госучастие в раз-
витии моногородов. Государство 
выполняет свою задачу, выделяя 
средства, и справедливо ожидает 
качественного менеджмента на 
местах. Фактически руководите-
ли предприятий — будущих лиде-
ров локальных экономик, станут 
лицами субъектов Федерации на 
мировых инвестиционных рын-
ках, по их репутации станут су-
дить и о регионе, и о его админи-
страции. Малейшее сомнение в 
порядочности потенциального 
резидента ТОРа, малейшая неу-
веренность в эффективности 
проекта и выделяемых инвести-
ций в конечном счете обернутся 
потерями не только на регио-
нальном, но и на федеральном 
уровне. 

Непростая в этом смысле си-
туация складывается для губер-
натора Свердловской области 
Евгения Куйвашева, которому 
сейчас приходится разбираться 
с наследием ушедшего в отстав-
ку местного премьера Дениса 
Паслера. Свердловская область 
богата производственными ком-
плексами. Однако не все пред-

приятия работают эффективно, 
более того, встречается инфор-
мация о подпольных заводах. 
Взяв на себя руководство испол-
нительной властью региона, гла-
ва области вынужден одновре-
менно и реформировать прави-
тельство, и наводить порядок на 
вверенной территории. На про-
мышленных предприятиях обла-
сти периодически случаются се-
рьезные проблемы, в решении 
которых необходимо участие ре-
гиональных властей: ЧП с обру-
шением крыши на  заводе им. Ка-
линина,  задержки в выплате зар-
платы на Верхнесинячихинском 
металлургическом заводе, а в го-
роде Новоуральске, претендую-
щем на статус ТОРа, обществен-
ники и экологи выступили про-
тив строительства нового крем-
ниевого завода. 

В последнем случае, где ситу-
ация касается непосредственно 
ТОРов, наметился инвестор с не-
простой «кредитной» историей. 

Группа компаний «Титан», 
руководители которой  братья 
Сутягинские, — по сообщениям 
СМИ, известны в Казахстане по 
громким расследованиям с при-
влечением зарубежных финан-
совых структур — намерена за-
пустить на Урале проект стои-
мостью более миллиарда евро. 
На сайте правительства Свер-
дловской области сообщается, 
что в рамках проекта кремние-
вого кластера в г. Новоуральске 
предполагается создать произ-
водственный комплекс с пол-
ным циклом переделов крем-
ния. На первом этапе предпола-
гается построить завод по про-
изводству металлического 
кремния мощностью 36 тыс. 
тонн в год. Затем планируется 
организовать предприятие по 
производству поликристалли-
ческого кремния мощностью 10 
тыс. тонн в год. 

Между тем, как сообщалось в 
прессе, Банк развития Казахста-
на обращался к российской су-
дебной системе с требованием 
исполнения решения иностран-
ного суда по взысканию 100 млн 
долларов с ГК «Титан», а в Ом-
ской области, как писали СМИ, 
местные жители отстояли свою 
территорию, не позволив поста-
вить аналогичный завод. Теперь 
группа компаний планирует по-
строить предприятие в Свер-
дловской области. В рамках про-
екта кремниевого кластера пред-
полагается создать производст-
венный комплекс с полным ци-
клом переделов кремния. На се-
годняшний день общественное 
мнение настроено против строи-
тельства завода: горожане уже 
выступили с резким осуждением 
проекта, по информации мест-
ных СМИ, не прошедшего ни 
экологическую экспертизу, ни 
открытых слушаний. 

Общественное мнение не раз 
уже высказало свою позицию, 
остался ход за администрацией 
региона и губернатором. Имен-
но ему предстоит наладить эф-
фективно работающую систему 
ТОРов в своем регионе.

СКАНДАЛ В Санкт-Петербурге
неизвестные закрасили
памятную доску Колчаку

Адмирала замазали

Инга Бугулова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

МЕМОРИАЛЬНАЯ доска адми-
ралу Александру Колчаку, от-
крытая в Северной столице бук-
вально на минувших выходных, 
в первозданном виде оставалась 
совсем недолго — неизвестные 
закрасили ее черной краской. 
Как стало известно «РГ», иници-
аторы установки таблички уже 
оформили заявление в полицию 
об акте вандализма.

С точностью назвать время, 
когда памятная доска была за-
крашена, в мемориально-прос-
ветительском центре «Белое 
дело» (а именно эта организация 
установила табличку на доме, 
где Александр Колчак проживал 
с 1906 по 1912 год) назвать за-
трудняются — можно лишь пред-
положить, что это случилось ми-
нувшей ночью либо в понедель-
ник утром.

Судя по всему, неизвестные 
пользовались краской из аэро-
зольного баллончика. В настоя-
щее время вся доска - черного 
цвета, виден только крест. Одна-
ко позже ее изначальный облик 

планируют все-таки восстано-
вить.

— Заявление мы уже написа-
ли, дело будет на контроле у по-
лиции. Саму доску мы обяза-
тельно очистим, но через какое-
то время. На самом деле мы были 
готовы к таким посягательствам, 
потому что угрозы поступали 
нам еще на момент подготовки 
проекта, — рассказал корреспон-
денту «Российской газеты» со-
трудник центра «Белое дело» Ар-
кадий Гуманюк.

Напомним, что петербург-
ская общественность среагиро-
вала на увековечение памяти ад-
мирала Колчака неоднозначно — 
одни горожане посчитали это 
«данью исторической справед-
ливости», другие собираются 
начать сбор подписей за демон-
таж таблички. 

Согласование установки до-
ски и ее внешнего вида длилось с 
2012 года, проект несколько раз 
отправляли на доработку. В ито-
ге существенно была сокращена 
предполагаемая надпись: с та-
блички исчезли «Георгиевский 
кавалер, герой Первой мировой 
войны, Верховный правитель 
России».

НАДЗОР В Подмосковье
ищут серийных
догхантеров

Гулять опасно

Иван Егоров

ПРОКУРАТУРА Московской области проводит провер-
ку по сообщениям о массовом отравлении собак в Лыт-
карино.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
областной прокуратуры: «По имеющимся данным, жер-
твами отравляющего вещества, которое возможно было 
добавлено в продукты питания, разбросанные на улицах 
города в качестве приманки, стали несколько десятков 
собак, в том числе и домашних питомцев».

По сообщениям местной общественности, жертвами 
догхантеров стали более 40 собак, которые отравились, 
съев разбросанные куски ливерной колбасы с ядом. При-
чем в качестве ядов живодеры использовали противор-
вотные и противотуберкулезные средства. За прошед-
шие два месяца на территории города было зафиксиро-
вано более 40 случаев отравления собак, большинство из 
которых погибло. Речь идет только о домашних питом-
цах, сколько погибло бродячих собак — неизвестно. В 
итоге владельцы собак написали коллективную жалобу в 
полицию и местный муниципалитет. По инициативе вла-
дельцев собак, 9 ноября в администрации города состо-
ялся «круглый стол», где было предложено задейство-
вать в поимке отравителей видеорегистраторы автомо-
билей. «Решение вопроса о выявлении виновных в отрав-
лении собак держу на личном контроле, однако и сами 
жители должны проявлять активность», — сообщил глава 
Лыткарино Евгений Серегин. По его словам, об этой про-
блеме сообщили всем учебным учреждениям города.

Без вины 
невыездные

Тот управлял автомобилем, будучи лишенным 
водительских прав. За это присудили штраф в 30 
тысяч рублей. Нарушитель штраф уплатил пра-

ктически сразу, по его словам, «в тот же день предоставил 
копию квитанции приставу». Прошло почти два месяца, и 
пристав-исполнитель ОСП по Канску и Канскому району, 
считая этого человека должником, вынес постановление 
об ограничении на его выезд за границу, при этом ничего 
гражданину не сообщив. Через три недели это ограниче-
ние было снято, но с мужчины взыскали исполнительный 
сбор — 2,6 тысячи рублей за неуплату штрафа в срок. Эти 
деньги он также заплатил. Летом мужчина купил турпу-
тевку в Египет для всей семьи. Она обошлась ему около 
240 тысяч рублей. Но когда спустя две недели семья прие-
хала в аэропорт Емельяново в Красноярске, при прохожде-
нии пограничного контроля главе семейства не позволили 
вылететь за границу на основании постановления судеб-
ного пристава о временном ограничении права на выезд из 
РФ. Мужчина уговорил жену и ребенка лететь в Египет, а 
сам был вынужден остаться. Несостоявшийся турист по-
шел с иском в суд. 
 — Доводы были признаны обоснованными, — пояснили 
«РГ» в Красноярском краевом суде. — Правовых оснований 
для ограничения выезда из России не имелось. В итоге с 
ФССП РФ за счет государственной казны в пользу заявите-
ля будет взыскано 92,4 тысячи рублей убытков за несосто-
явшийся тур в Египет, 2,6 тысячи расходов на исполни-
тельский сбор, 10 тысяч компенсации морального вреда и 
три тысячи рублей в возврат оплаченной госпошлины.

Управление службы судебных приставов по Краснояр-
скому краю это судебное решение намерено оспорить.

— Конечно, то, что информация до мужчины не дошла, не 
его вина, — комментирует корреспонденту «РГ» ситуацию 
начальник отдела по взаимодействию со СМИ УФССП ре-
гиона Андрей Кабиров. — Однако отмечу: на нашем сайте су-
ществует раздел, где каждый может узнать о своей возмож-
ной задолженности. Совершая такой серьезный шаг, как по-
ездка за границу, истец вполне мог поинтересоваться — все 
ли у него в порядке? Точно ли он исключен из списка дол-
жников? 

Похожее решение вынес суд в Московской области. Там 
мужчина опоздал на свою свадьбу в Индии. Из-за долга по 
транспортному налогу. Выезд ему закрыли. 

Позже гражданин заплатил налог перед поездкой и по-
считал, что его имя будет снято из «стоп-листа» автоматом. 
И это была ошибка. О том, что ограничение права выезда 
действует, жених узнал от пограничников в Шереметьево. 

Молодожену пришлось отложить вылет, лично явиться к 
приставу и показать квитанцию об уплате налога. 

СОБЫТИЕ Этой ночью земляне наблюдали
грандиозное шоу  

Космическое рандеву 

Юрий Медведев 

Г
рандиозное небесное шоу 
могли прошедшей ночью на-
блюдать те земляне, кото-

рым повезло с погодой. На небо 
взошла огромная Луна. С Земли 
наш спутник казался на 14 про-
центов больше и на 30 процентов 
ярче, чем полная Луна в апогее. 

Это явление называется «су-
перлуние», оно наблюдается при 
совпадении полнолуния или но-
волуния с перигеем — моментом 
наибольшего сближения Луны и 
Земли. Этой ночью рандеву ока-
залось особенно «тесным», небе-
сные тела разделяли всего 356 

500 километров. Так близко 
спутник не приближался к своей 
планете почти 70 лет, с января 
1948 года.  Правда, тогда расстоя-
ние между ними было на 50 кило-
метров больше. А повторения по-
добного сближения придется 
ждать 18 лет. Оно случится в 
2034 году. 

Суперлуние происходит из-за 
того, что спутник вращается во-
круг Земли по эллиптической ор-
бите, расстояние между ними об-
ычно колеблется от 357 тысяч до 
406 тысяч километров. 

Эксперты давно спорят, могут 
ли суперлуны вызывать различ-
ные катаклизмы. Сторонники ка-

тастрофических теорий обраща-
ют внимание, что в такие дни не-
редко происходят разрушитель-
ные землетрясения и изверже-
ния вулканов. В пример приво-
дится землетрясение 2004 года в 
Юго-Восточной Азии, подземные 
толчки в Японии в 2011-м.  А сей-
час суперлуну обвиняют в земле-
трясении в Новой Зеландии.

Оппоненты возражают. Прав-
да, они согласны, что во время су-
перлуний воздействие Луны на 
нашу планету максимально и те-
оретически может одтолкнуть 
сейсмические события. Но этот 
эффект крайне мал, а потому ви-
нить Луну в катаклизмах нельзя. 
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Финансы Антон Силуанов предлагает ввести уголовную 
ответственность за заведомо ложные данные в аудите

За отчет в тюрьму

Игорь Зубков

Б
анк России получит 
право проводить отбор 
аудиторов, которые 
оценивают отчетность 
банков и других участ-

ников финансового рынка. 
Фактически об этом объявили 

председатель Банка России Эль-
вира Набиуллина и министр фи-
нансов Антон Силуанов на кон-
ференции «Современный аудит: 
проблемы и перспективы». 

Аудиторы поднадзорны мин-
фину, но Банк России давно доби-
вается полномочий в этой сфере, 
считая, что аудиторы системати-
чески не замечают, как банкиры 
«рисуют» активы, необходимые 
для соблюдения нормативов. 

По словам главы ЦБ, из 205 
кредитных организаций, про-
шедших с 2013 года через бан-
кротство, 90 процентов имели 
немодифицированные аудитор-
ские заключения, то есть провер-
ки аудиторов полностью под-
тверждали достоверность отчет-
ности этих банков. Такой же по-
казатель складывается по итогам 
этого года — 58 банков-банкротов 
и из них 52 перед отзывом лицен-
зии получили положительные за-
ключения аудиторов. При этом 

реальная стоимость активов бан-
ков-банкротов, по оценке вре-
менных администраций, соста-
вила в среднем за 2013—2016 
годы всего 40 процентов от заяв-
ленной в отчетности. 

Аудиторы в свою очередь го-
ворят, что основные проблемы 
лежат на стороне банковского 
надзора: десанты проверяющих 
из ЦБ вовремя не замечают 
«дыры» в балансах банков. Такое 
мнение «РГ» высказали несколь-
ко аудиторов. «Посадить» банк 
можно всего за пару месяцев, го-
ворит один из них, и заключение 
аудитора тут ни при чем. 

«Я понимаю, что здесь нельзя 
полностью возложить вину 
только лишь на аудиторов, по-
скольку они анализируют отчет-
ность, которая предоставлена, 

так аудиторы нам и говорят, — 
сказала Эльвира Набиуллина. — 
А она часто сфальсифицирова-
на, это не всегда легко выявить. 
Но с другой стороны, способ-
ность выявить искажения отчет-
ности — это вопрос квалифика-
ции аудиторов, которая, к сожа-
лению, может оказаться недо-
статочной. И, на наш взгляд, это 
системная проблема». На рынок 
попало «огромное количество 
недобросовестных, а иногда и 
неграмотных аудиторов», счи-
тает Эльвира Набиуллина. Одна 
из причин — множественность 
саморегулируемых организаций 
аудиторов ведет к тому, что они 
конкурируют между собой за 
счет снижения требовательно-
сти к результатам. Рынок ауди-
торских услуг сжимается, в этих 

условиях аудиторы боятся поте-
рять клиента. 

Для усиления надзора за СРО 
решено оставить одну организа-
цию из пяти действующих сей-
час, сообщил в свою очередь Ан-
тон Силуанов. «У нас к ним много 
вопросов», — сказал министр.

Кроме того, минфин предлага-
ет ужесточить наказание для ау-
диторов за заведомо ложную ин-
формацию, которая послужила 
основанием для неверных управ-
ленческих решений: речь не 
только о штрафах, но и об уголов-
ной ответственности. 

Для публичных компаний 
сфера обязательного аудита 
должна быть расширена, убежде-
на Эльвира Набиуллина. 

Изменения ожидают и бюд-
жетную сферу: глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова сообщила 
о нарушениях на 100 миллиардов 
рублей в отчетности федераль-
ных органов власти за 2015 год. 

Эльвира Набиуллина: 90 процентов 
банков-банкротов имели положи-
тельное заключение аудиторов.

Одними из первых в России суперлуние могли наблюдать жители Владивостока. 

Акцент

 Реальная стоимость активов 
банков-банкротов составила 
в среднем всего 40 процентов 
от заявленной 

Общественное 
мнение настроено 
против строительст-
ва завода: горожане 
уже выступили 
с резким осуждени-
ем проекта

В России ужесточили 
требования к крупнейшим 
банкам — узнайте 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1330928
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КОНФЛИКТ Роспотребнадзор
опечатал общественный
холодильник 

Щедрость 
одного дня

Инга Бугулова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ОБЩЕСТВЕННЫЙ холодильник, открытый накануне в 
Санкт-Петербурге, проверили сотрудники Роспотреб-
надзора и, сославшись на возможность пищевых отрав-
лений, закрыли. В итоге благотворительный проект, при-
званный накормить нуждающихся, а заодно сохранить 
пригодную, но не съеденную по каким-либо причинам 
пищу, проработал всего сутки.

Организаторы проекта произошедшее пока не ком-
ментируют. В самом ведомстве объясняют закрытие 
холодильника тем, что «согласно действующему зако-
нодательству Российской Федерации продукция, изго-
товленная гражданами в неизвестных условиях, без со-
блюдения установленных требований к технологии из-
готовления (используемое сырье, температурные ре-
жимы обработки и прочее), срокам годности, условиям 
транспортировки и хранения, упаковке не может нахо-
диться в обороте». Общественный холодильник созда-
ет угрозу причинения вреда здоровью граждан, а кро-
ме того, может послужить причиной возникновения 
массовых инфекционных заболеваний и пищевых от-
равлений, уверены сотрудники ведомства. По словам 
начальника отдела надзора за питанием управления 
Роспотребнадзора Елены Смирновой, ведомство не 
против благотворительности, но в данном случае «над-
зорный орган обязан проверить соответствие установ-
ленным требованиям».

Сейчас по вопросу проводится проверка, по ее ре-
зультатам и станет ясно, какова будет судьба необыч-
ного благотворительного проекта. Кстати, организато-
ры проекта свою идею с Роспотребнадзором не согла-
совывали.

ЖКХ 
У идеи
охладить
горячую воду
появились
оппоненты

ТАРИФ
ЭКОНОМНЫЙ

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ вы-
ступило против снижения мини-
мальной температуры горячей 
воды в точках водоразбора в до-
мах с 60 до 50 градусов. По мне-
нию ведомства, «охлаждение» 
горячей воды не приведет к сни-
жению тарифа за водоснабже-
ние.

«Минэкономразвития изна-
чально выступало против дан-
ной инициативы и занимает сле-
дующую позицию: снижение 
требований по температуре го-
рячей воды исходя из научных 
исследований на 10 градусов 
возможно, однако до принятия 
решения о таком снижении не-
обходимо обеспечение опреде-
ленных инфраструктурных ха-
рактеристик поставки горячей 
воды. Снижения тарифов и пла-
тежей граждан за горячее водо-
снабжение, по нашей оценке, не 
произойдет», — подчеркнул 
представитель ведомства, кото-
рого цитирует ТАСС.  

Ранее Роспотребнадзор уве-
домил о разработке соответству-
ющих поправок в целях эконо-
мии. На основании отзывов спе-
циалистов инициативу поддер-
жал глава минстроя Михаил 
Мень с тем условием, чтобы раз 
в сутки прогревать воду до 70 
градусов для дезинфекции.  
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ЗДОРОВЬЕ Главный нарколог 
выступает за принудительную 
проверку школьников 

Тест по подозрению

Владимир Богданов

У ШКОЛЬНОЙ администрации 
должно быть право на принуди-
тельное тестирование учеников 
на наркотики. Такое мнение вы-
сказал главный внештатный на-
рколог минздрава Евгений Брюн.

— Мы готовим запросы в мин-
здрав и Госдуму, чтобы дать пра-
во администрации школы при по-
дозрении направлять учащихся 
на тестирование без возрастных 
ограничений. Если подозрение 
есть, например, прошла какая-то 
информация о наркотиках, то ад-
министрация должна иметь пра-
во направить его на тестирова-
ние или через комиссию по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав, — подчеркнул Брюн.

Эта инициатива, по его сло-
вам, сможет помочь приостано-
вить распространение ВИЧ в 
стране. Ведь эта эпидемия все 
чаще поражает и детей. Количе-
ство ВИЧ-инфицированных в 
возрасте до 18 лет уже зашкали-
ло за 10 тысяч подростков. 

Противоположное мнение вы-
сказал директор НИИ организа-
ции здравоохранения и медицин-
ского менеджмента Давид Ме-
лик-Гусейнов. Он считает, что 
принудительное тестирование 
может нарушить основные права 
человека, а такое принудитель-
ное тестирование школьников — 
излишняя мера.

— Действительно, увеличива-

ется риск именно со стороны 
младшего поколения. ВИЧ появ-
ляется там, где в первую очередь 
есть наркотики, а наркотики по-
являются там, где молодежи не-
чем заняться. В зоне повышенно-
го риска — ребята от 14 до 20 лет. 
В молодежной среде как распро-
странение наркомании, так и ас-
социированных с наркоманией 
инфекций — таких как ВИЧ, гепа-
тит — все чаще и чаще происхо-
дит, — заявил Мелик-Гусейнов.

Кстати, некоторые эксперты 
выразили опасения, что прину-
дительное тестирование может 
создать серьезную почву для ма-
нипуляций: например, учитель 
может использовать такой спо-
соб, чтобы наказать ребенка. 

Напомним, сегодня проверять 
на наркотики до 14 лет можно с 
согласия родителей. После 14 — 
только с согласия подростка. 

Ранее глава минздрава Веро-
ника Скворцова сообщила : уро-
вень распространения заболева-
емости ВИЧ повысился в 20 рос-
сийских регионах, особенно в 
Свердловской, Самарской, Ле-
нинградской областях и Санкт-
Петербурге и на территориях, где 
проходят основные пути нарко-
трафиков.

С 1987 года в стране офици-
ально зарегистрировано свыше 
одного миллиона больных СПИ-
Дом. Только за прошлый год их 
число увеличилось на 93 тысячи 
человек. 

АРСЕНАЛ Новые системы 
радиоэлектронной 
борьбы в строю

Заглушат 
за горизонтом

Сергей Птичкин

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ комплексы радиоэлектронной 
борьбы «Мурманск-БН» объединили в единую систему. 
Она способна подавлять связь противника на дальности 
в пять тысяч километров и даже более.

Систем с похожими характеристиками в мире нет. 
Это говорит о том, что создание ее было делом невероят-
ной сложности. Работы над «Мурманском» начались по-
чти шестьдесят лет назад еще в СССР, а завершились уже 
в новом тысячелетии, в нынешней России. 

Загоризонтные радиолокационные комплексы созда-
ны давно — у нас и за рубежом. Принципиальное отличие 
сверхдальних систем РЭБ от такой же радиолокации в 
том, что требуется 
не сканировать про-
странство на удале-
нии в тысячи кило-
метров, а активно в 
нем работать. Необ-
ходимо выявлять чу-
жие передатчики, 
настраиваться на их 
частоты и эффектив-
но глушить. По логи-
ке это требует неве-
роятно большой 
энергии и огромных 
по площади экранов 
«глушилок».

Почти невероят-
но, но комплекс 
«Мурманск-БН» мобилен и не очень большой по разме-
ру. Он базируется на семи автомобилях типа КамАЗ или 
«Урал». Сами «глушилки» — это четыре телескопические 
опоры высотой тридцать два метра. 

От каждой из них к земле тянется паутина антенн. На 
трех машинах находятся автономные энергогенераторы, 
свернутое антенное оборудование и пункт управления. 
Нормативное время развертывания комплекса «Мур-
манск-БН» трое суток. После чего он становится на бое-
вое дежурство. 

Результатом этого дежурства может быть обнуление 
всех систем связи, навигации и радиоэлектронного 
управления не только стационарных стратегических ко-
мандных пунктов, но и авианосных соединений и даже 
отдельных кораблей.

Мобильность, конечно, осложнила работу по созда-
нию стратегической системы глушения. Но зато в ны-
нешнем виде «Мурманск-БН»  можно перебросить в лю-
бое место и сделать просто невозможным использование 
враждебных России военно-морских сил во всей аквато-
рии мирового океана. В первую очередь комплексы пла-
нируется развернуть в зоне ответственности  Балтийско-
го, Северного и Черноморского флотов. Затем на Тихоо-
кеанском флоте. После объединения в единую систему 
европейской компоненты она обеспечит контроль сухо-
путных территорий всех европейских стран НАТО, аква-
торий Балтийского и Средиземного морей, а также Се-
верной и Северо-Восточной Атлантики. Сейчас «Мур-
манск-БН» несет дежурство и проходит войсковую об-
катку на Северном флоте. 

МНЕНИЕ В России возобновился 
поквартальный рост экономики 

Вышла в поиск

Татьяна Зыкова 

Э
кономический спад в Рос-
сии прекратился, поквар-
тальный рост ВВП в IV 

квартале может ускориться до 
0,2—0,3 процента, оценил депар-
тамент исследований и прогно-
зирования Центрального банка.  

«Динамика краткосрочных 
показателей деловой активности 
в октябре улучшилась, позволяя 
рассчитывать на рост экономики 
в IV квартале, в том числе за счет 
восстановления инвестиционной 
активности. Растут реальные зар-
платы и потребительский спрос, 
судя по динамике розничных 
продаж в III квартале и снижению 
нормы сбережений. Вместе с тем 
устойчивое преодоление стагна-
ции по-прежнему сдерживается 
структурными ограничениями в 
ряде ключевых отраслей», — от-
метили аналитики ЦБ. Проком-
ментировать оценки «РГ» попро-
сила ректора Финансового уни-
верситета при правительстве Ми-
хаила Эскиндарова. 

К середине этого года эконо-
мика преодолела наиболее болез-
ненный период спада и неста-
бильности, однако фундамен-
тальных предпосылок для опти-
мизма пока нет, считает эконо-
мист. «Предположу, что восста-
новление будет вялым, эпизоди-
ческим, несбалансированным, — 
продолжает Михаил Эскиндаров. 
— Ожидается, что в течение сле-
дующих 20 лет российская эко-

номика будет расти на 2 процен-
та в год, что в 1,5 раза медленнее 
среднемировых темпов роста. 
Для сравнения, в следующие 20 
лет ВВП вырастет лишь на 50 
процентов, тогда как только за 
2000—2008 годы он вырос на 83 
процента. Правда, тогда рост на-
половину определялся благопри-
ятными внешними факторами — 
ростом цен на нефть». 

Для устойчивого роста необхо-
дима четко сформулированная, 
понятная и предсказуемая поли-
тика. Ее суть должна заключаться 
в структурных реформах, улучше-
нии делового климата, повыше-
нии привлекательности и защи-
щенности инвестиций, сбаланси-
рованности бюджетной системы.

«Текущая ситуация отражает 

новую мировую нормальность, а 
именно длительную неопреде-
ленность экономической дина-
мики и неожиданность кризисов. 
Здесь нам важно найти и удержи-
вать ориентиры экономического 
позитивизма. А для этого от-
ыскать пригодные стратегии 
адаптации экономики к услови-
ям и вызовам новой реально-
сти», — призывает экономист.

«РГ» поздравляет своего друга 
и автора Михаила Эскиндарова с 
65-летием и желает ему крепкого 
здоровья и новых проектов на 
благо образования и науки.

АКТУАЛЬНО

Каждый 
пятый 
россиянин 
рискует 
«заработать» 
диабет

СЧИТАЙ 
КАЛОРИИ!

Ксения Колесникова

В РОССИИ более 6,5 млн людей 
страдают от сахарного диабета 
второго типа, и более половины 
из них не знают о своем состоя-
нии, рискуя осложнить его еще 
больше. Такие данные ученые и 
врачи получили в ходе масштаб-
ного исследования, которое про-
водилось в России на протяже-
нии двух лет. 

— Каждый час у нас появляет-
ся 15 новых пациентов-диабети-
ков. И это только те люди, кото-
рые обратились за помощью. 
При этом каждый пятый житель 
нашей страны находится в ста-
дии преддиабета, то есть может 
«заработать» это заболевание в 
течение ближайших пяти-шести 
лет, — рассказала директор Ин-
ститута диабета ФГБУ «Эндо-
кринологический научный 
центр» Марина Шестакова.

 По прогнозам, к 2040 году 
каждый 10-й человек на планете 
будет страдать от этой болезни. 
И уже сегодня смерть больного с 
сахарным диабетом наступает 
каждые шесть секунд. В группе 
риска — люди старше 45 лет. Ка-
кие факторы к этому приводят? 
В первую очередь, ожирение, не-
правильное питание, низкая фи-
зическая активность.

— В России за последние двад-
цать лет число мужчин с избы-
точной массой тела увеличилось 
более чем в два раза и составило 
уже 27 процентов. При этом в 
теле тучного человека практиче-
ски не найти здоровых органов, 
— считает заместитель директо-
ра Государственного научно-ис-
следовательского центра профи-
лактической медицины Оксана 
Драпкина. 

Еще одна тенденция — растет 
число страдающих ожирением 
детей. Главный совет специали-
стов — детям нужно есть меньше 
фастфуда и больше двигаться. 
Статистика впечатляет: если за-
ниматься быстрой ходьбой хотя 
бы по часу в день, можно снизить 
риск диабета на 34 процента. 

Но если предотвратить диа-
бет второго типа — вполне реаль-
ная задача, то с первым типом 
все гораздо сложнее. Это неизле-
чимое заболевание, при котором 
детям с малого возраста прихо-
дится вводить инсулин. 

— Очень часто родители 
просто не замечают первые при-
знаки болезни, и ребенок попа-
дает к врачам уже в коме. А ведь 
этого можно было бы избежать, 
— говорит главный детский эндо-
кринолог минздрава Валентина 
Петеркова. — Мы хотим донести 
до всех мам и пап: если ребенок 
слишком часто пьет, нужно про-
верить его кровь на сахар.

Все дети-диабетики в России 
получают лучшее лечение, са-
мые современные сахаропони-
жающие препараты, глюкоме-
тры, причем бесплатно. В сред-
нем один пациент-диабетик об-
ходится бюджету в 70,8 тысячи 
рублей в год. Если же у него по-
являются осложнения,  затраты 
увеличиваются в три раза.

Как исправить ситуацию? 
Расширять массовую диспансе-
ризацию. По данным минздрава, 
в 2017 году диспансеризацию 
должны пройти примерно 21 
процент всех жителей России. 
Некоторые идеи появляются и 
на уровне исполнительной влас-
ти. Например, введение акцизов 
на газированные напитки с вы-
соким содержанием сахара. 

ЦИФРА

8
ТЫСЯЧ КМ
Таков может быть радиус 
действия единой стратегической 
системы РЭБ «Мурманск-БН»

Акцизы Цены на игристые вина вырастут минимум на 10 процентов

И ты, брют!

Елена Березина 

Ц
ены на шампанское мо-
гут вырасти. Бюджет-
ный комитет Госдумы 
рекомендовал прави-
тельству повысить ак-

цизы на игристые вина. 
Сейчас ставки акцизов на иг-

ристые вина составляют 26 ру-
блей за литр, а с защищенным ге-
ографическим наименованием — 
13 рублей. Поднять их предлага-
ется до 36 и 19 рублей соответст-
венно, и сохранить эти ставки на 
2018—2019 гг.

При этом Налоговый кодекс и 
так предусматривает повышение 
акцизных ставок на шампанское. 
С 1 января 2017 года они должны 
вырасти на рубль каждая  —  до 27 
и 14 рублей.

Повышение акцизов на игри-
стые вина окажет влияние на сто-
имость самых массовых вин, то 
же «Российское» или «Совет-
ское» шампанское на полке подо-
рожают как минимум на 10 про-
центов, уверен бизнес-омбуд-
смен Борис Титов.

— Нужно понимать, что стои-
мость увеличенного акциза бу-
дет заложена в отпускную цену. 
Любой российский производи-
тель игристых вин будет вынуж-
ден поднять цены. Спрос упадет, 
потому что покупательская спо-
собность у людей становится все 
ниже, и это не выгодно никому,  —  
считает он.

По замыслу автора поправки, 
депутата Госдумы Евгения Федо-
рова, главная цель новаций — не 
фискальная, законодатели таким 
образом хотят обеспечить посте-
пенный переход с алкогольных 
напитков на безалкогольные. 

В то же время Вадим Дробиз, 
глава Центра исследований феде-

рального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА), уверен, 
что вина нам, наоборот, стоит 
пить побольше:

— У нас сегодня винодельче-
ской продукции употребляется в 
три раза меньше, чем в советский 
период — менее 8 литров на душу 
населения против 27 литров. И 
это включая вино, игристые 
вина, плодовые вина, винные на-
питки. А пива — 60 литров на 
душу населения.

По данным Дробиза, за по-
следние 5—6 лет производство 
шампанских игристых вин уже 
упало с 230 миллионов литров в 
год до 160 миллионов литров в 
год.

— Никакой необходимости в 
повышении ставок акциза нет, 
они и так слишком высоки. Если 
мы хотим получить прогрессив-
ную структуру потребления, нам 
надо понижать ставку акцизов, — 
уверен эксперт.

Бориса Титова, который так-
же возглавляет Союз винограда-
рей и виноделов России, больше 
всего волнует повышение акци-
зов на вина защищенного геогра-
фического указания, то есть сде-
ланных из винограда, выращен-
ного в России.

— Долгие годы мы боролись за 
то, чтобы все признали, что оте-
чественное вино — это гордость 
страны, — говорит он. — Все стра-
ны всячески стимулируют его 
развитие, а не обкладывают ак-
цизами и налогами. Нам много 
удалось добиться, акцизы были 
хотя бы снижены, было облегче-
но законодательство по лицензи-
рованию, рекламе. 

Экономически это даст почти 
нулевой эффект, то есть крайне 
незначительный сбор денег, кото-
рый вообще не на что не повлияет, 

полагает Вадим Дробиз. А по рас-
четам Бориса Титова, доход от уве-
личения акцизов составит не бо-
лее 5 миллиардов рублей в год. Ре-
гионы эту сумму практически не 
почувствуют, а отрасль станет для 
инвесторов непривлекательной.

В минсельхозе также против 
этой инициативы. «Мы в принци-
пе не поддерживаем повышение 
акцизов на вина игристые, неиг-
ристые с защищенным географи-
ческим наименованием. Это 
вина, которые на 100 процентов 
производятся из отечественного 
винограда», — заявил ТАСС ди-
ректор департамента пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ности минсельхоза Евгений Ах-
пашев.

Если акцизы все-таки повысят, 
шампанское ударит не только 
в голову, но и по кошельку.

Акцент

 Доход от увеличения акцизов 
составит не более 
5 миллиардов рублей в год

Видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4991

Покупатели смогут 
определять страну 
происхождения вина 
по этикетке — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1320805

По статистике, 
если заниматься 
быстрой ходьбой 
хотя бы час в день, 
можно снизить 
риск диабета 
на 34 процента 
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ИНИЦИАТИВА В России 
появятся электронные 
трудовые договоры

Кадры перейдут 
на удаленку 

Марина Гусенко

МИНИСТЕРСТВО труда и соцзащиты вместе с Ростру-
дом прорабатывает идею заключения трудового догово-
ра в электронном виде. Правда, пока речь идет только о 
тех, кто работает дистанционно. Об этом сообщает мин-
труд.

Появление электронного документа сократит как фи-
нансовые, так и временные затраты работников и рабо-
тодателей, необходимые для подписания трудового дого-
вора. Кроме того, в ведомстве рассчитывают, что новая 
форма документа позволит повысить число легальных 
работников среди тех, кто работает удаленно.

По разным оценкам, сейчас дистанционно трудятся 
порядка 5 миллионов россиян, примерно половина из 
них — нелегально. Отчасти это связано со сложностями в 
оформлении трудовых отношений, поскольку, как отме-
чают специалисты, пересылка документов миллионам 
работников обходится работодателям в сумму от 5 до 10 
миллиардов рублей в год. А приобретение электронных 
подписей стоит работникам от 3,6 до 5 миллиардов ру-
блей в год.

Как пояснил «РГ» юрист Центра социально-трудовых 
прав Сергей Саурин, в настоящее время закон не запре-
щает заключать трудовые договоры с использованием 
электронной подписи, но после этого в любом случае ра-
ботники и работодатели должны обменяться и бумажны-
ми экземплярами договора. Это важный пункт, посколь-
ку в случае возникновения судебного спора между сто-
ронами бумажный документ признается доказательст-
вом того, что между сторонами были достигнуты некие 
договоренности по правам, обязанностям, условиям ра-
боты и прочим нюансам. 

Инициатива минтруда подразумевает, что электрон-
ный договор будет иметь безусловную юридическую 
силу. Его обязательность нельзя будет оспорить в суде. 

«Электронная подпись в настоящее время — это «эк-
зотическое доказательство», — считает Сергей Саурин. 
Трудовые споры разрешают районные суды, а они дале-
ко не всегда воспринимают электронные договоры и по-
нимают, как проверить электронную подпись, продол-
жает эксперт. Так что прежде, чем отказаться от обмена 
бумажными трудовыми договорами, минтруду придется 
тщательно проработать этот вопрос.

Михаил Эскиндаров: Без предска-
зуемой и последовательной поли-
тики государства устойчивого эко-
номического роста не будет.
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СЛЕДСТВИЕ  В деле
украинских
военных есть
новые имена 

СК ДОПОЛНИТ 
СПИСОК

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ рассказал, как продвигается 
расследование преступлений 
украинских военных против 
собственного народа. СК увере-
но — списки с конкретными фа-
милиями командиров, отдаю-
щих приказ стрелять, необходи-
мо сделать достоянием общест-
венности.

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко:

— Агрессивные действия пред-
ставителей Вооруженных сил Ук-
раины в Донбассе требуют вни-
мания и решительных действий 
правоохранительных органов. 
Практически изо дня в день мы 
наблюдаем, как на юго-востоке 
страны гибнут и страдают мир-
ные жители. При этом, как и в те-
чение прежних двух лет, прихо-
дится констатировать полное 
бездействие компетентных орга-
нов Украины.

По словам Светланы Петрен-
ко, именно поэтому в соответст-
вии с нормами международного и 
российского права Следствен-
ный комитет РФ продолжает фик-
сировать и расследовать эти пре-
ступления. По заверению сотруд-
ников Следственного комитета, 
речь идет о геноциде и примене-
нии запрещенных средств и мето-
дов ведения войны. Следственно-
му ведомству уже известны име-
на командиров Вооруженных сил 
Украины, которые отдавали при-
казы на уничтожение граждан-
ского населения. И СК уже не пер-
вый раз оглашает эти фамилии и 
дописывает «черный список».

Так, российскими следовате-
лями заочно предъявлено обви-
нение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 
33, ч.1 ст. 356 Уголовного кодек-
са РФ — «организация примене-
ния запрещенных средств и ме-
тодов ведения войны», команди-
рам 92-й и 72-й отдельных меха-
низированных бригад полковни-
кам Виктору Николюку и Анд-
рею Соколову.

Подробности Под Архангельском самолет Ан-2 вытаскивали
из ледового плена с помощью вертолета

Буксир в небе
Анна Чистякова,
«Российская газета», Архангельск

П
очти двое суток при-
шлось провести на 
льду Северной Дви-
ны самолету Ан-2, 
совершившему вы-

нужденную посадку в районе 
острова Турдеев под Архангель-
ском. Чтобы достать борт, при-
шлось вызывать тяжелый верто-
лет Ми-26, который вытащил 
«кукурузник» из ледяного плена.

«Аннушка» выполняла почто-
вый авиарейс по маршруту село 
Лешуконское — Архангельск. На 
подлете к месту назначения про-
изошла нештатная ситуация — 
снижение тяги двигателя, в ре-
зультате чего Ан совершил выну-
жденную посадку на акваторию 

реки. От трагедии спасло то, что 
на реке уже образовался лед, ко-
торый и удерживал самолет. Эки-
паж из двух человек тут же эваку-
ировали, а сам летательный ап-
парат остался стоять посередине 
реки.

— Самолет застрял на середине 
реки, в полукилометре от берега, 
отделенный от суши обширной 
промоиной, образованной теплы-
ми стоками Архангельского ЦБК, — 
рассказывает «РГ» заместитель 
начальника ГКУ АО «Центр обес-
печения мероприятий граждан-
ской защиты» Игорь Григорьев. — 
Постепенно лед начал таять, но 
Ан-2 не мог сдвинуться с места. 
Пришлось срочно думать над ва-
риантами его спасения.

По словам архангельских спа-
сателей, передний винт самолета 
был погнут, нижние крылья по-
чти полностью ушли под воду, в 
салон залилась вода. А подогнать 
другую технику к нему не позво-
ляла толщина льда.

— Дело осложнялось еще тем, 
что этот рукав Северной Двины 
является судоходным и прохо-
дившие мимо суда разрушали и 
без того непрочный лед на реке, 
— делится подробностями пред-
ставитель ГУ МЧС России по Ар-
хангельской области Дмитрий 
Чистяков. — Таким образом шас-
си самолета за одну ночь ушло 
под воду. Спасатели смогли до-
браться до места операции толь-
ко на аэросанях-амфибии.

Тогда к месту происшествия 
выехали все экстренные службы, 
а также представители собствен-
ника воздушного судна — «2-й Ар-
хангельский объединенный ави-
отряд». Они и решили поднять са-
молет в воздух с помощью тяже-
лого вертолета Ми-26 и доста-
вить аварийный борт на базу. В 

течение двух дней специалисты 
подготавливали воздушное судно 
к транспортировке.

— Самолет был закреплен на 
льду — установлены пневматиче-
ские опоры под фюзеляж и кры-
лья, заведены троса, — рассказы-
вает Игорь Григорьев.

В результате Ан-2 при помощи 
вертолета Ми-26 благополучно 
доставили в аэропорт Васьково. 
Сейчас предстоит выяснить, что 
стало причиной аварийной по-
садки. Предварительная версия 
случившегося — отказ двигателя.

Спасло самолет от падения 
мастерство экипажа, ведь поса-
дить его при отказе двигателя с 
обледенелым корпусом на лед 
толщиной в десять сантиметров 
могут только настоящие асы. Ко-
мандир Ан-2 Владимир Яковлев — 
опытный пилот, больше шести 
тысяч часов налета. Именно он 
принял решение об аварийной 
посадке. И спас свою жизнь и 
жизнь второго пилота.

Акцент

 По мнению специалистов, 
спасло самолет мастерство 
экипажа, ведь посадить его 
обледенелым при отказе
двигателя на лед непросто

ЗАКОНОПРОЕКТ В Госдуме хотят
декриминализировать
побои родственников

Семейный
вопрос 

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ решили поправить 
резонансный закон об уголовном 
наказании для близких родствен-
ников за «шлепки» детей. Если 
здоровью ребенка не нанесен 
вред, то статья для родственника 
будет административной. Одна-
ко в том случае, если ребенок по-
лучил что-то посерьезнее синя-
ков и ссадин, мама или папа (или 
другой близкий родственник) по-
лучит срок.

Законопроект, направленный 
на декриминализацию побоев в 
отношении близких родственни-
ков, внесла в Госдуму группа де-
путатов фракции «Единая Рос-
сия» и членов Совфеда. Авторы 
поясняют, что намерены испра-
вить коллизию, которая образо-
валась в результате принятия по-
правок в июле этого года. Тогда по 
предложению Верховного суда де-
путаты смягчили УК — декрими-
нализация, в частности, косну-
лась побоев без причинения вре-
да. Одновременно в УК были вне-
сены и прямо противоположные 
по духу изменения — статья 116 
УК о побоях была, напротив, уже-
сточена — ее санкции расширили 
на внутрисемейные отношения. И 
теперь по закону достаточно ста-
ло причинить своему ребенку 
(или внуку например) физиче-
скую боль, даже «не повлекшую 
последствий», чтобы попасть под 
уголовную статью. Максималь-
ная санкция — до двух лет лише-
ния свободы.

Таким образом, от уголовной 
ответственности за побои без вре-
да для здоровья были освобожде-

ны все, кроме близких родствен-
ников. А папы и мамы, слегка от-
шлепавшие детей, были поставле-
ны в один ряд с хулиганами, кото-
рые изначально проходили по 
уголовной статье о побоях. При 
этом наказание для родителей 
оказалось более суровым, чем за 
причинение легкого вреда здоро-
вью по ст. 115 УК РФ. За «легкий 
вред», причиненный любому че-
ловеку — родственник он вам или 
нет, по этой статье дадут макси-
мум четыре месяца ареста. А ро-
дителям, напомним, стало гро-
зить до двух лет.

Подобные нормы, к слову, дей-
ствуют во многих западных стра-
нах: в некоторых ребенку доста-
точно просто позвонить по из-
вестному номеру и сказать, что 
вы его обидели. И все — больше ни-
каких доказательств не надо. За 
лето прошло несколько сотен ми-
тингов, было собрано около 200 
тыс. подписей против драконов-
ской для родственников колли-
зии. «У людей вызывало объек-
тивное недоумение, почему кон-
фликты внутри семьи, нанесение 
побоев в отношении родственни-
ков является преступлением, а та-
кие же действия, совершенные на 
улице, — административным пра-
вонарушением, — отметила один 
из авторов новых поправок о 
«шлепках» депутат ГД Ольга Бата-
лина. — Наш законопроект предла-
гает эту коллизию устранить».

Но парламент, подчеркнула 
она, будет искать баланс. Админи-
стративной статьей не отделают-
ся нерадивые родители, которые 
систематически бьют детей, на-
носят вред их здоровью.

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Задержанные 
в Севастополе
украинские 
диверсанты 
дают 
показания

МОЛЧАТЬ 
НЕ СТАЛИ

Иван Петров

ЗАДЕРЖАННЫЕ в Крыму чле-
ны диверсионно-террористиче-
ской группы признались в подго-
товке диверсий и сборе разведы-
вательных данных о военных 
объектах в Крыму. Центр обще-
ственных связей ФСБ России в 
понедельник опубликовал виде-
озапись допроса одного из аре-
стованных — полковника Дмит-
рия Штыбликова. 

На ней тот признается, что яв-
ляется военнослужащим воору-
женных сил Украины. «Я являюсь 
военнослужащим Украины с 1992 
года. По окончании в 1998 году во-
енно-дипломатического институ-
та при Национальной академии 
минобороны Украины стал офи-
цером ГУР», — рассказал он, отве-
чая на вопрос следователя. Глав-
ным управлением разведки мино-
бороны Украины, по словам укра-
инского полковника, им были по-
ставлены такие задачи, как под-
бор объектов для совершения ди-
версий, а также сбор разведдан-
ных о дислокации и об организа-
ционно-штатной структуре воен-
ных частей в Крыму. Отдельной 
задачей, признался задержанный, 
ставилось получение информа-
ции о целях и этапах учений воо-
руженных сил России, которые 
проводились на территории Кры-
ма. Штыбликов также признался, 
что передавал все собранные раз-
ведданные в Главное управление 
разведки в минобороны Украины. 
По его словам, он отправлял все 
сведения через Интернет с помо-
щью программы шифрования. 
«Четкого графика не было, но раз-
два в неделю обязательно», — уточ-
нил он, добавив, что получал из 
Украины за это денежное возна-
граждение. При этом Штыбликов 
рассказал, что для легализации на 
территории Крыма поступил на 
работу в подразделение в Мини-
стерство обороны России в каче-
стве гражданского специалиста. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Кавацюк, 
старший помощник Архангельской транспортной прокуратуры:

— Причиной внештатного приземления самолета стала остановка двигателя. Се-

годня делать выводы только по результатам внешнего осмотра и тех комментари-

ев, которые были даны пилотами, рано. Можно сказать, что сопутствующей при-

чиной аварии было обледенение судна. Остальное решит специальная комиссия.
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Когда спасатели поняли, что Ан-2 не сможет сам подняться в небо, на подмогу вызвали вертолет.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров
и «квартет» СЕЛАК
разработали
«дорожную карту» 

Оформили 
отношения

Анна Федякина, Сочи

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава МИД России Сергей Лавров 
встретился в Сочи с расширенным «квартетом» мини-
стров иностранных дел Сообщества стран Латинской 
Америки и Карибского бассейна (СЕЛАК). Формат диа-
лога между РФ и всеми без исключения 33 странами ре-
гиона существовал и раньше, но теперь приобрел кон-
кретику и получил оформление в документах.

«Мы провели переговоры с руководящим квартетом 
Сообщества Латинской Америки и Карибского бассейна. 
Они прошли в конструктивном деловом ключе и были 
весьма содержательны, — рассказал Сергей Лавров. — Ди-
алог в таком формате Россия — СЕЛАК — важная состав-
ляющая нашего внешнеполитического курса на латиноа-
мериканском направлении, мы заинтересованы в силь-
ной, экономически устойчивой Латинской Америке». 
Глава российского 
внешнеполитиче-
ского ведомства на-
помнил, что ранее 
стороны договори-
лись развивать стра-
тегическое партнер-
ство, а на встрече в 
Сочи был сделан еще 
один важный шаг — 
была одобрена Сов-
местная программа 
практического взаи-
модействия». В ходе встречи Сергей Лавров с коллегами 
из «квартета» СЕЛАК обсудили основные вопросы ме-
ждународной и региональной повестки. Особое внима-
ние министры уделили развитию торгово-экономиче-
ских связей и продвижению бизнеса в рамках установ-
ленного механизма. Что касается конкретных проектов 
работы в формате РФ — СЕЛАК, то они отражены в приня-
той на переговорах «дорожной карте». Напомним, что в 
сентябре прошлого года Сергей Лавров и коллеги из СЕ-
ЛАК утвердили постоянный механизм политического 
диалога и сотрудничества. Тогда же была достигнута до-
говоренность о проработке основных направлений взаи-
модействия. В Сочи эти предложения и инициативы об-
рели окончательную форму. В документе, в частности, 
обозначены такие направления, представляющие взаим-
ный интерес, как обеспечение общественной безопасно-
сти, борьба с наркотрафиком, управление рисками чрез-
вычайных ситуаций, профессиональная подготовка ка-
дров и минимизация последствий глобального измене-
ния климата. Перед переговорами с расширенным 
«квартетом» СЕЛАК Сергей Лавров провел двусторон-
ние встречи с главами МИД Эквадора, Доминиканской 
Республики и Доминики. 

ПРЕМЬЕРА В «Пушкинской 
школе» поставили 
«Свадьбу Кречинского»

Игра 
по Рецептеру

Евгений Соколинский

СЕГОДНЯШНИЙ российский театр старается пора-
зить публику новейшими технологиями, неожиданны-
ми режиссерскими решениями. «Пушкинская школа» 
из Петербурга в стороне от театральной моды. Учит в 
«Школе» поэт, прозаик, филолог (само собой, актер и 
режиссер) Владимир Рецептер. Для него первостепенна 
литературная ткань спектакля. Кстати, название этой 
рецензии из Евангелия от Иоанна принципиально. И 
потому, что ученики Рецептера ценят слово, и потому, 
что автор «Свадьбы Кречинского» любил оснащать 
свои произведения библеизмами.

Появление на 
афише Театра имен-
но этой пьесы тоже 
не случайно. В по-
следних работах 
«Школы» просле-
живается сквозной 
репертуарный сю-
жет. «Маскарад», 
«А.С. Пушкин. Фа-
уст и другие», «Ан-
жело…», наконец, 
«Свадьба Кречин-
ского». При всем различии пьес и композиций в них 
можно обнаружить один мотив: игры и случая. Убе-
диться в этом можно было отчасти благодаря гастро-
лям «Пушкинской школы» в Москве, приуроченным к 
десятилетнему юбилею молодого театра.

...Атмосфера Пушкинского центра на Фонтанке - 
особая. Вы входите в зеркальную гостиную Дома Коч-
невой и переноситесь в начало XIX века. Интерьер Лу-
иджи Руски, плафоны Джованни Скотти, мраморный 
камин, бронзовые люстры. Декораций никаких, но, ве-
роятно, в такой обстановке жили Муромские. В их мо-
сковском особняке начинается грустная комедия Су-
хово-Кобылина. Драматург сумел в оболочку авантюр-
ной пьесы вместить жестокую драму денежного расче-
та и страсти.

Когда я говорю: Рецептер чуждается театральной 
моды — речь не о холодно-академическом зрелище. На-
чиная с первого спора «старика» Муромского и его 
родственницы Атуевой, действие ведется энергично, 
напористо. Им нельзя не увлечься. Недалекая тетушка 
(Анна-Магда Обершт) требует от хозяина соответство-
вать светским привычкам, быть как все. Ну, глупая. Что 
с нее возьмешь? Штука в том, что эти болтливые, до-
бродушные дамочки рождают и поддерживают уголов-
ников вроде Кречинского. Муромский ощущает запах 
опасности от Кречинского и пытается сопротивляться. 
Увы, куда ему тягаться с деловой хваткой несостоявше-
гося напористого зятя? «Ведь он орел: как шаркнет за 
мною, так только пищи!» — говорит напуганный Рас-
плюев.

Пьеса Сухово-Кобылина афористична. В 1986 году 
Виктор Розов взялся адаптировать текст Сухово-Кобы-
лина, переводить его на современный русский. Рецеп-
тер сохранил намеренные авторские архаизмы и диа-
лектизмы. А диалоги, тем не менее, звучат очень живо, 
комедию принимают с удовольствием. Говорят, зри-
тель старую пьесу не поймет. Еще как понимает! За 
полтора века не многое переменилось...

Для Владимира 
Рецептера
первостепенна 
литературная
ткань спектакля

Особое внимание 
министры уделили 
развитию торгово-
экономических
связей

ТРАГЕДИЯ Подростки обстреляли полицейских
и покончили с собой

Жизнь под откос
Алексей Васильев 
«Российская газета» 
Псковская область

К
ровавая трагедия разыгра-
лась накануне в псковском 
поселке Струги-Красные. 

15-летние юноша и девушка за-
перлись в частном доме, вскрыли 
сейф с оружием и открыли огонь 
по полицейской машине. Обо 
всех своих действиях подростки 
отчитывались в соцсетях, выкла-
дывали фото и даже видеозапись 
стрельбы, при этом отказываясь 
сдаваться. А когда спецназ пошел 
на штурм, покончили с собой.

По словам очевидцев, все на-
чалось в два часа пополудни. К 

дому на улице Кудрявцева подъ-
ехала полицейская машина. Как 
рассказали «РГ» в региональ-
ном УМВД, правоохранители 
проверяли информацию о про-
паже несовершеннолетнего — у 
полиции были основания пола-
гать, что он — в этом доме. Вне-
запно по машине забарабанили 
пули.

Оказалось, что внутри запер-
лись 15-летние юноша и девуш-
ка. Найдя ключи от сейфа, они 
достали ружье и пистолеты. Оба 
подростка оставили в соцсетях 
прощальные послания своим 
близким. Они учились в одной 
школе. Возможно, на отчаянный 
поступок ребят толкнуло неодо-

брение их романа родственни-
ками. «Я вас любил, но вы сами 
не заметили того, как разруши-
ли мою психику и жизнь. Про-
щайте все — и друзья, и семья, и 
знакомые. Не волнуйтесь, ухо-
дить буду красиво. Удачи всем в 
своей жизни и пожалуйста, не 
бойтесь жить так, как хотите или 
считаете нужным. Жизнь в свое 
удовольствие — это наилучшая 
жизнь. Люблю вас», — гласит за-
пись на странице юноши.

Переговоры с подростками 
ни к чему не привели. До начала 
штурма внутри дома прогреме-
ли выстрелы. По всей видимо-
сти, Денис застрелил Катю, а по-
том погиб сам.

На видео ребята зафиксировали момент обстрела полицейской машины. «В общем, последние минуты жизни 
надо проводить... [нецензурно. — Ред.]», — говорит Денис М.

V
E

S
T

I.
R

U



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 ноября 2016 
вторник №258 (7126)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНФЛИКТ На Украине
стартует сезон протестов

Киев готовят 
к майдану

Петр Лихоманов

СЕГОДНЯ в центре Киева начинаются протесты, кото-
рые, как опасаются в украинских верхах, могут стать 
бессрочными и перерасти в очередной майдан. Для про-
тивостояния этому в администрации президента Поро-
шенко уже создан оперативный штаб, куда вошли все ны-
нешние украинские силовики, три года назад руководив-
шие боевиками «евромайдана».

Первыми на улицу выйдут вкладчики обанкротивших-
ся банков «Форум», «Михайловский», «Крещатик» и 
«Киевская Русь», потерявшие в результате их ликвида-
ции — якобы искусственной — все свои средства. Они бу-
дут требовать возмещения потерь и отставки главы Наци-
онального банка (НБУ) Валерии Гонтаревой. Протесты за-
планированы у Верховной рады, и, по словам активистов, 
если парламент не пойдет им навстречу, акция станет 
бессрочной — они установят палатки в Мариинском пар-
ке и останутся ночевать. На минувшей неделе около тыся-
чи вкладчиков «Михайловского» уже на несколько часов 
перекрывали Крещатик, продемонстрировав свою спо-
собность к организо-
ванным действиям. 
Продолжением про-
теста вкладчиков 
уже через два дня 
станут выступления 
профсоюзов, наме-
ченные на четверг. 
Лидеры сорока трех 
отраслевых объеди-
нений грозят при-
везти под стены Рады 
до 50 тысяч своих 
членов, которые будут требовать повышения зарплаты 
пропорционально росту тарифов ЖКХ и курсу гривны. 
Организаторы также грозят сделать эту акцию бессроч-
ной, вплоть до удовлетворения своих требований.

21 ноября эстафета протестов перейдет к внесистем-
ным националистам. Почти десяток «общественных объ-
единений» и группировок, включая УНА-УНСО и оскол-
ки «Правого сектора» (запрещены в России) планируют 
выйти на площадь Независимости (майдан), чтобы, как 
заявлено, просто напомнить Порошенко и компании 
благодаря кому они оказались на вершине власти, а так-
же высказать свое мнение, что нынешние руководители 
Украины — не лучше прежних. День для манифестации 
выбран как нельзя более удачный — именно 21 ноября 
2013 года по призыву бывшего журналиста, а ныне депу-
тата Рады Мустафы Найема у стелы Независимости со-
брались десятки активистов и начались события, при-
ведшие в итоге к госперевороту и гражданской войне.

Политическим прикрытием, по крайней мере для пер-
вых фаз протеста, намерена стать Юлия Тимошенко. 
Именно она и ее партия «Батькивщина» сегодня активно 
эксплуатируют тему обиженных вкладчиков, а также 
«преступного» роста тарифов. Более того, в своем послед-
нем интервью Юлия Тимошенко предсказала, что «в тече-
ние года этой власти уже не будет». Близкие к админи-
страции Порошенко СМИ, в свою очередь, прямо называ-
ют ее, а также радикалов Ляшко и «Оппозиционный блок»  
главными бенефициарами дестабилизации обстановки, 
чья цель — добиться внеочередных парламентских выбо-
ров. И, похоже, эти выводы верны — правящая коалиция из 
Блока Петра Порошенко и «Народного фронта» сегодня 
крайне непопулярны, а обнародование е-деклараций и по-
вышение тарифов ЖКХ еще больше обозлили общество.  В 
социальных сетях будущие участники акций протеста об-
суждают аренду транспорта, покупку питания, палаток, 
спальников, способы обогрева лагеря. Вероятнее всего, не 
будет проблем со сценой и аудиосистемой. Фактический 
владелец сцены предыдущего майдана — бизнесмен Кри-
вецкий — уже выразил готовность вновь предоставить 
протестующим «историческое» оборудование.

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков
рассказал о письме
Путина Трампу

В контакте 

Кира Латухина

КОНТАКТЫ президента России Владимира Путина и 
избранного президента США Дональда Трампа могут со-
стояться еще до инаугурации американского лидера, не 
исключили в Кремле.

Ранее Трамп заявлял, что скоро собирается погово-
рить по телефону с российским президентом. Возмож-
ность контактов лидеров до того, как Трамп официально 
вступит в должность, накануне не исключил и пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков.

Отвечая на уточняющий вопрос обозревателя «Рос-
сийской газеты», какие именно это могут быть контак-
ты, идет ли речь о личной встрече, Песков пояснил: 
«Контакты — это необязательно встречи, это может быть 
и обмен посланиями, и телефонный разговор, и непо-
средственные контакты. Естественно, этого исключать 
нельзя — ни того, ни другого». Когда Пескова спросили, 
не получил ли Трамп приглашение приехать в Россию, он 
напомнил: «Трамп еще не вступил в должность прези-
дента США. У Соединенных Штатов есть действующий 
президент, с которым работает российская сторона». 

Пресс-секретарь главы государства также рассказал, 
что было в письме Путина избранному президенту США, 
которое тот назвал «прекрасным». «Это было поздрави-
тельное послание, в котором президент Путин поздравил 
Трампа с избранием, с победой на выборах. И мы давали 
краткое содержание этого послания», — уточнил он. На-
помним, что в телеграмме российский лидер выразил 
надежду на совместную работу по выведению россий-
ско-американских отношений из кризисного состояния, 
а также по решению вопросов международной повестки 
и поиску эффективных ответов на вызовы глобальной 
безопасности. Кроме того, Путин пожелал Трампу успе-
хов в столь ответственной деятельности во главе государ-
ства. «Телеграмма — это, собственно, послание, это до-
статочно содержательный текст, на который и была ре-
акция», — сказал Песков. У Кремля не было контактов ни 
с представителями команды Трампа, ни с людьми из его 
окружения, также сообщил пресс-секретарь президента 
РФ. «Во-первых, я никогда не говорил о контактах коман-
ды Трампа и Кремля. Я говорил о том, что действительно 
и эксперты, и политологи, и сотрудники загранучрежде-
ний, естественно, осуществляют контакт со всем спек-
тром политической элиты на регулярной основе, это об-
ычная практика», — уточнил он. 

ВЗГЛЯД ИЗ США Стали известны первые назначения на ключевые посты 
в новой администрации США

Трамп собирает команду
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

П
ереходная команда из-
бранного президента США 
Дональда Трампа объяви-

ла о первых ключевых назначени-
ях в его будущей администрации. 
Главой аппарата нового прези-
дента станет руководитель наци-
онального комитета республи-
канской партии Райанс Прибас. А 
главным политическим страте-
гом и старшим советником — Сти-
вен Бэннон, руководивший пред-
выборным штабом Трампа. Пред-
полагается, что «оба будут рабо-
тать как равные партнеры для 
трансформации федерального 
правительства». 

Прибас — представитель кон-
сервативного истеблишмента, ко-
торый с самого начала поступа-
тельно пытался сплотить респу-
бликанскую партию вокруг Трам-
па в ходе предвыборной кампа-
нии. Трамп лояльность Прибаса 
оценил по достоинству. Глава ап-
парата Белого дома — должность 
непубличная, но очень влиятель-
ная. Это один из наиболее близких 
к президенту чиновников, имею-
щий регулярный доступ к главе го-
сударства. Предполагается, что с 
учетом широких связей и автори-
тета Прибаса в кругах политиков-
республиканцев его задачей ста-
нет наведение мостов между но-
вой администрацией и представи-
телями партии в конгрессе, приве-
дение к единому знаменателю раз-
нящихся позиций Трампа и одно-

партийцев по ключевым вопро-
сам: внешней торговле, налогоо-
бложению, миграции, здравоох-
ранению. Обычно внешняя поли-
тика — не основной профиль для 
руководителя аппарата, но иногда 
он может оказывать существен-
ное влияние на ключевые реше-
ния. Как утверждали американ-
ские СМИ, в августе 2013 года на 
заседании Совета национальной 
безопасности в Белом доме окру-
жение Барака Обамы рекомендо-

вало ему отдать приказ об ударе 
по правительственным силам Си-
рии. Но Обама вышел посовето-
ваться на прогулку с руководите-
лем аппарата Деннисом Макдо-
ноу, а вернувшись к советникам 
из СНБ, приказал отменить при-
готовления к бомбардировкам.

Стивен Бэннон, бывший ре-
дактор ультраконсервативного 
ресурса Breitbart News, напротив, 
считался голосом рядовых сто-
ронников республиканцев в кам-

пании бизнесмена. Он сыграл 
ключевую роль в том, чтобы на за-
ключительном этапе кампании 
Трамп не шел на компромиссы, а 
сохранил акцент на электризую-
щем национализме и популизме. 
Бэннон известен жесткой крити-
кой и подозрительным отношени-
ем к политическому истеблиш-
менту и корпоративным элитам.

Выбор Бэннона местные СМИ 
интерпретируют как сигнал ря-
довым избирателям о том, что ло-
зунги, которые привели Трампа в 
Белый дом, не останутся лишь об-
ещаниями предвыборной борь-
бы. Сам Трамп в интервью CBS 
заявил, что собирается депорти-
ровать «два-три миллиона неле-
гальных мигрантов с криминаль-
ным прошлым», а также подтвер-
дил планы по строительству сте-
ны на границе с Мексикой.  Созда-
ние Трампом двух конкурирую-
щих и равных по влиянию пози-
ций внутри Белого дома уклады-
вается в ту стратегию управле-
ния, которую он применял в биз-
несе и во время предвыборной 
кампании. Однако последнее сло-
во нередко остается не за его со-
ветниками, а за членами семьи, в 
первую очередь его дочерью 
Иванкой Трамп и ее супругом 
Джаредом Кушнером, которого 
называют едва ли не наиболее 
влиятельным «серым кардина-
лом» в окружении бизнесмена. 

Между тем Трамп решил отка-
заться от зарплаты на должности 
главы государства. «Думаю, что 
по закону я обязан получать хотя 
бы один доллар, так что буду по-
лучать один доллар в год», — сооб-
щил он в интервью CBS. 

СКАНДАЛ

В Польше
эксгумируют
президента
Леха
Качиньского

МИФЫ 
НЕ УМИРАЮТ

Ариадна Рокоссовская

В НОЧЬ с понедельника на втор-
ник прошла  эксгумация остан-
ков погибших в авиакатастрофе 
под Смоленском в апреле 2010 
года президента Польши Леха 
Качиньского и его супруги Ма-
рии. Они захоронены в усыпаль-
нице польских королей и выдаю-
щихся поляков на краковском 
Вавеле. В течение года будут экс-
гумированы останки остальных 
жертв трагедии. 

По мнению членов семей не-
которых из них, а также экспер-
тов, эта процедура — часть поли-
тической игры, которую ведет 
правящая партия.

Напомним, что 10 апреля 2010 
года при заходе на посадку раз-
бился самолет Ту-154, на борту 
которого находилась польская де-
легация во главе с президентом 
Лехом Качиньским. Все пассажи-
ры и члены экипажа погибли. В 
начале 2011 года в МАК предста-
вили результаты расследования 
причин трагедии, согласно кото-
рым непосредственной причиной 
крушения стало решение экипа-
жа не уходить на запасной аэро-
дром, а системными причинами — 
недостатки в обеспечении полета 
и подготовке экипажа. Отдельное 
расследование было проведено в 
Польше госкомиссией по рассле-
дованию авиационных происше-
ствий. И российские, и польские 
эксперты исключили возмож-
ность покушения на президента 
страны. Но это не устроило пар-
тию брата погибшего президента 
Ярослава Качиньского «Право и 
Справедливость», которая «при-
своила» тему катастрофы и спло-

тила вокруг себя электорат, кото-
рый склонен верить в теорию за-
говора. Несмотря на победу на 
парламентских выборах, эта пар-
тия по-прежнему старается под-
держивать в своих последовате-
лях веру в то, что катастрофа 
была покушением на президента. 
Главным идеологом этой «рели-
гии»  является Антоний Мачере-
вич, который, по мнению оппози-
ции, за свои несомненные заслуги 
именно на этом поприще был на-
значен в правительстве ПиС ми-
нистром обороны. Именно он со-
брал в начале года новую комис-
сию, которая займется расследо-
ванием уже давно выясненных 
причин трагедии. Сейчас эта ко-
миссия столкнулась с проблемой, 
о которой пишет журналист авто-
ритетной Gazeta Wyborcza Петр 
Пацевич: «Группа из 20 ученых с 
многомиллионным бюджетом 
приступила к выполнению иссле-
довательского задания, и оказы-
вается, что единственное иссле-
дование, которое она проводит, 
это осмотр похожего самолета ТУ-
154. К тому же не до конца иден-
тичного, так как в их распоряже-
нии версия 102, а не 101». По его 
мнению, единственное исследо-
вание, которое они могут прове-
сти — это «пересчитать количест-
во пальцев и пуговиц, описать по-
вреждения грудных клеток и пе-
реломы костей». Впрочем, у про-
куратуры есть и более амбициоз-
ные задачи. В извещениях об экс-
гумации, которые получили род-
ные жертв трагедии, среди при-
чин указано, что их будут обсле-
довать на наличие признаков по-
вреждений, характерных для 
взрыва. Правда, среди проведен-
ных польскими следователями 
несколько лет назад процедур 
были и эксгумации останков не-
скольких жертв. Никаких следов 
взрыва на них не обнаружили. Но 
правящая партия, очевидно, над-
еется на чудо. Экс-президент 
Польши Бронислав Коморовский 
открыто заявил журналистам, 
что «Право и справедливость» ну-
ждается в этой эксгумации, что-
бы продолжать озвучивать инси-
нуации и выдумывать обвинения, 
связанные с катастрофой. По его 
словам, трагедия, произошедшая 
6 лет назад, стала политической 
дубинкой для битья конкурентов. 

«Продолжается фестиваль 
превращения народной скорби в 
политический конфликт, а па-
мять жертв потонула в текущей 
политической борьбе и агрес-
сии», — сетует бывший глава госу-
дарства. 

Молдавия и Болгария 
стали ближе

Недаром собравшаяся 
участвовать в прези-
дентских выборах в бу-

дущем году лидер «Национально-
го фронта» Франции Марин Ле 
Пен, оценивая влияние американ-
ских выборов на свою страну, зая-
вила: «Я надеюсь, что во Франции 
народ тоже решит опрокинуть 
стол — стол, за которым элита де-
лит то, что принадлежит француз-
скому народу». Избиратели в 
Молдавии и Болгарии уже опро-
кинули свой «стол элит». Впро-
чем, в руководстве Евросоюза де-
монстративно сделали вид, что не 
заметили ни болгарское полити-
ческое «землетрясение», ни мол-
давский дрейф в направлении Мо-
сквы. 

В воскресенье вечером на Со-
вете ЕС по иностранным делам в 
Брюсселе его участники решали, 
как заставить избранного амери-
канского лидера полюбить Евро-
союз. При этом, судя по тонально-
сти разговора, европейские стра-
ны, претендующие на симпатию 
Трампа, с нескрываемой ревно-
стью воспринимают Москву в ка-
честве главного конкурента за 
сердце избранника. Поражение 
Хиллари Клинтон потрясло поли-
тические элиты Европы, делав-
шие ставку на успех Демократи-
ческой партии. В итоге во время 
избирательной кампании в Аме-

рике многие из участников ны-
нешней брюссельской встречи от-
метились столь нелицеприятны-
ми высказываниями в адрес 
Трампа, что теперь непонятно, 
как они в принципе смогут смо-
треть ему в глаза и обсуждать 
дальнейшее сотрудничество.

Похоже, единственное, о чем 
удалось договориться участни-
кам Совета по иностранным де-
лам, так это о коллективном скор-
бном молчании по поводу не-
сбывшихся надежд в отношении 
Хиллари. И сохранении неизмен-
ным прежнего конфронтационно-
го курса в отношении России для 
демонстрации внешнего единства 
Евросоюза. «Наша политика по 
Украине не изменится и это опре-
деляется не в Вашингтоне», — с до-
лей растерянности сообщила 
журналистам глава европейской 
дипломатии Федерика Могерини, 
похоже сама не слишком поверив 
в сказанное.

А ведь вслед за Болгарией и 
Молдавией на горизонте маячат 
новые выборы — президента Ав-
стрии. С первой попытки главу 
этого государства избрать не уда-
лось из-за допущенных на голосо-
вании фальсификаций. Повтор-
ные выборы пройдут 4 декабря и 
могут преподнести «брюссель-
ским сидельцам» еще один непри-
ятный сюрприз — имеющий высо-
кие шансы на победу представи-
тель национально ориентирован-
ной Партии cвободы Норберт Хо-
фер выступает против антирос-
сийских санкций, за укрепление 
отношений с Москвой.

Если же в эту обойму добавить 
получившую, по мнению ряда 
французских экспертов, после по-
беды Трампа неплохие шансы до-
биться успеха на президентских 
выборах во Франции Марин Лен 
Пен, то будущее безмятежное су-
ществование Евросоюза оказыва-
ется под большим вопросом. К 

тому же желание избранного пре-
зидента США «монетизировать» 
НАТО способно окончательно до-
бить европейский проект. Как пи-
шет Times, «избрание Трампа 
должно подействовать как наша-
тырный спирт на все эти европей-
ские государства, которые десят-
ки лет рассчитывали, что США бу-
дут финансировать их безопа-
сность». Но если прежде, по мне-
нию издания, Германия, Франция 
и Италия «получали дивиденды с 
мирной жизни и высвобождали 
средства на повышение соцпосо-
бий», то теперь и без того находя-
щейся в кризисе Европе придется 
изыскивать дополнительные 
средства на военные нужды. «Ев-
ропейские правительства не рас-
полагают ни денежными средст-

вами, ни доверием граждан, что-
бы пережить очередную рецес-
сию» предупреждает «Нью-Йорк 
таймс».

Встреча Совета ЕС по ино-
странным делам показала, что 
нынешняя политическая элита 
европейских стран не готова без 
серьезного электорального тол-
чка извне менять свою догматич-
ную внешнюю политику. В этой 
связи результаты президентских 
выборов в Молдавии и Болгарии 
становятся предвестниками бо-
лее серьезных политических ка-
таклизмов, которые, возможно, 
уже в следующем году ждут Ста-
рый Свет.

Победа оппозиционера Радева 
на выборах в Болгарии вызвала  
политическое «землетрясение».  

Акцент

 Избиратели в Молдавии 
и Болгарии уже опрокинули 
свой «стол элит»

МИД Украины перечислил обиды, нанесенные Киеву 
«европейскими партнерами», — узнайте на сайте
rg.ru/art/1330737

Победители и проигравшие: 
Кому и что сулят 
результаты выборов 
в США — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1330636

Трагедия 
под Смоленском 
стала в Польше 
политической 
дубинкой для битья 
конкурентов

Первыми в акциях 
протеста примут 
участие вкладчики 
обанкротившихся 
банков

1

Райанс Прибас (справа), который 
возглавит аппарат Трампа, будет 
наводить мосты с конгрессом.  

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

МЕЖДУ ТЕМ
Президент РФ Владимир Путин поздравил Игоря Додона с победой на 
выборах и пригласил его посетить Россию. Об этом говорится в сообще-
нии на сайте Кремля. Ранее сам Додон заявил, что свой первый зарубеж-
ный визит в качестве главы Молдавии намерен совершить именно в 
Москву. Кроме того, он назвал Крым «де-факто российской террито-
рией», признавая, что Кишинев должен осторожно подходить к вопросу 
о принадлежности полуострова. «Я уже говорил, что де-факто Крым — 
российская территория, де-юре она еще не признана Западом», — отме-
тил политик.

Подготовила Марина Алешина
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Мое богатство — плюс 13
Наверное, это связано с 
неверной организаци-
ей, с неправильным вы-

бором времени. Давно-давно, лет 
двенадцать назад, Владимир Ва-
сильев приглашал меня спеть 
«Травиату». Но на тот момент я 
была не готова петь Виолетту в 
Большом театре, о чем тогда 
честно ему сказала.

Почему выбор пал именно на 
«Манон Леско» Пуччини — оперу 
выигрышную, но экстремально 
тяжелую для сопрано?
АННА НЕТРЕБКО: Когда мы вместе с 
гендиректором Большого Влади-
миром Уриным решали, какую 
именно оперу поставить, под-
умали обратиться к той опере, 
которой еще не было в театре. Так 
отчасти и родилась идея сделать 
«Манон».

Будет ли еще одна сессия «Ма-
нон Леско» с вашим участием в 
Большом?
АННА НЕТРЕБКО: Думаю, конечно, 
нужно будет вернуться в Москву 
через год или полтора, чтобы еще 
раз спеть. Дорожка уже проторе-
на, поэтому уже будет легче. 
Хотя, честно говоря, петь эту опе-
ру особо много я не хочу.

Почему?
АННА НЕТРЕБКО: Это очень трудная 
опера, очень кровавая. Она разру-
шает все в организме, начиная с 
голоса, заканчивая душевным 
равновесием. Эту оперу часто 
нельзя исполнять. И после пяти 
спектаклей в ноябре на сцене 
нью-йоркской «Метрополитен» у 
меня в планах более ее нет. Но, ко-
нечно, в Большом театре, раз уже 
постановка есть, мы приедем и 
обязательно споем. Хотя в Боль-
шом театре оказалась очень тяже-
лая акустика, к которой трудно 
было приспособиться. Звук сов-
сем не летит. Такое ощущение, что 
выходишь и поешь в никуда. Когда 
мы в первый раз вышли на исто-
рическую сцену, мы испытали на-
стоящий шок. Хотя постановка 
мне нравится. Певцов никто осо-
бо не терроризировал. Нам дали 
спокойно попеть. Финальный акт, 
он совсем статичный, как концер-
тное исполнение. И правильно, в 
опере главное — красивое пение.

А ревности со стороны Валерия 
Гергиева вы не опасаетесь? Вы 
же все-таки солистка Мариин-
ского театра…
АННА НЕТРЕБКО: Ой… Но, во-первых, 
мы с Валерием Абисаловичем 
очень хорошие друзья. И он пре-
красно понимает, что Большой те-
атр — это БОЛЬШОЙ театр. Если 
певцы хотят там петь и их пригла-
шают, они там поют. И в Мариин-
ском театре точно также выступа-
ют. К тому же я полагаю, что у него 
столько всяких значительных дел и 
забот поважнее, чем думать о том, 
кто из его певцов где еще, кроме 
Мариинского театра, выступает.

Анна Нетребко — главная звезда 
Мариинки!
АННА НЕТРЕБКО: Неправда. Фактиче-
ски я уже давно в театре только 
заочно числюсь. Приезжаю ред-
ко: один раз за сезон, а то и за два.

Но самая ожидаемая премьера 
Мариинского фестиваля «Зве-
зды белых ночей» летом следую-
щего года — «Адриенна Лекув-
рер», именно с вашим участием. 
Она состоится?
АННА НЕТРЕБКО: Да, «Адриенна» бу-
дет обязательно. Постановку бу-
дет спонсировать наш друг и ме-
ценат из Лос-Анджелеса Роберт 
Дэнзел. Он обожает веризм, и его 
мечтой уже лет десять как мини-
мум было, чтобы я спела «Адрие-
ну», и вот, наконец, я решилась.

О ролях любимых и не очень
А почему вы порой отказывае-
тесь от тех вещей, где ваш выход 

уже был анонсирован, как, на-
пример, «Клеопатра» Родиона 
Щедрина или «Военный рекви-
ем» Бриттена?
АННА НЕТРЕБКО: Думаю, «Клеопат-
ру» я уже не спою. Извиняюсь, 
конечно. Я честно пыталась ее 
выучить. Это было очень трудно. 
Потом заболела бронхитом, и 
все, соскочила с этого дела. «Во-
енный реквием» я выучила и 
даже записала. Он оказался для 
меня кровавым произведением. 
Никогда больше за него не возь-
мусь. Там орешь и не знаешь чего, 
не понимаешь, на какую ноту 
опереться — одни сплошные соль-
диезы, фа-диезы — ужас! А маль-
чики вообще поют в другой то-
нальности, в другом ритме. Не 
помню, когда еще мне так было 
тяжело.

А за что вы «Фаусту» Гуно или 
«Норме» Беллини дали от ворот 
поворот?
АННА НЕТРЕБКО: Проблема в том, что, 
как правило, я подписываю кон-
тракты за несколько лет до собы-
тия. В тот момент, мне кажется, 
что та или иная партия, которую я 
еще не пела, через два-три года бу-
дет мне в радость, я ее с удовольст-
вием выучу. Но подходит время, и 
я понимаю, что партию полюбить 
я так и не смогла. Так, при всем 
моем желании, не подошла мне ни 
Маргарита, ни особенно Норма. 
Даже ни разу не дослушала ее до 
конца. Мне не нравится. Там, кро-
ме знаменитой каватины, ничего 
больше нет. Мне просто неинтере-
сно. И каждый раз я с ужасом ду-
мала: боже, неужели я должна 
буду потратить два месяца своей 
жизни на изучение и внедрение в 
эту партию. Но я очень не хотела 
подводить ни «Ковент-Гарден», 
ни срывать кон-
тракт с «Метро-
политен». Это 
было крайне 

тяжелое решение, но я его приня-
ла. Честно сказать, мне в этом 
очень помог режиссер в тот мо-
мент, когда я увидела его концеп-
цию. Это стало той последней ка-
плей, и я отказалась. Думаю, для 
всех это было лучшим решением.

Подобные решения еще предви-
дятся?
АННА НЕТРЕБКО: Я стараюсь быть 
осторожной в выборе репертуа-
ра и контрактов. Но, по большо-
му счету, полагаюсь только на 
свою интуицию. И все, что ждет 
меня впереди, прежде всего мои 
новые партии, надеюсь, они мне 
интересны и, полагаю, я с ними 
справлюсь.

С какими, например?
АННА НЕТРЕБКО: Сейчас начала рабо-
тать над Аидой. Только попробо-
вала: пойдет — не пойдет. Надо 
еще очень много труда вложить. 
Дебютирую в этой партии на 
Зальцбургском фестивале уже 
летом 2017 года. Она очень труд-
ная, Аида. Я уже много хороших и 
интересных записей послушала. 
Нашла замечательную арию 
Ritorna vincitor в исполнении Ре-
наты Тебальди, которая будет для 
меня моделью. Есть еще замеча-
тельный спектакль с Марией Кья-
ра. И, конечно, очень хорошая за-
пись с Марией Каллас живая, по-
моему, из Мексики. Когда она 
еще была в теле. Что б там ни го-
ворили: всякое похудание — пол-
ная ерунда! Когда Каллас стала 
худеть, она начала терять голос.

Вы на диетах не сидите?
АННА НЕТРЕБКО: Я? Нет! Ни за что! Ни 
на один килограмм. Я люблю все 
свои +13 кг, с той самой Джудитты, 
которая босоногая танцевала в Ба-
ден-Бадене. Они у меня уже сохра-
няются на протяжении последних 
семи лет, я их обожаю. Никому их 

не отдам. Это то, что меня дер-
жит. Это моя стамина, моя 

сила, чтобы было 

чем поддержать голос. Я, естест-
венно, говорю про драматические 
партии, а не легкий репертуар.

То, что вы кардинально измени-
ли амплуа, уйдя от легкого, по-
чти субреточного репертуара к 
максимально драматическим, 
даже трагическим ролям, как из-
менило ваш характер?
АННА НЕТРЕБКО: Нет. Вообще я стала 
спокойнее, ушла детскость с 
кривлянием и передразниванием. 
Мне уже 45 лет, сколько можно? 
Мне надоело что-то из себя стро-
ить, изображать, все то, чем я уже 
не являюсь. Мне гораздо комфор-
тнее и интереснее заниматься 
большими, серьезными образа-
ми. Но сейчас надо быть очень 
осторожной с режиссерами. Не-
сколько раз я уже сильно 
обжигалась... Ныне ред-
кое счастье настоя-
щая классическая 
постановка. А пло-
хая постановка мо-
жет все погубить. И 
там хоть какой певец 
б у д е т  н а  с ц е н е , 
никто его не заме-
тит и не услышит.

В таком случае Анна Нетребко 
включает звезду и хлопает две-
рью?
АННА НЕТРЕБКО: Ну, а если мне уже 
никак не спрыгнуть с этого воза, я 
делаю все, что могу. Всегда на сто 
процентов работаю, просто не 
умею иначе. При этом прекрасно 
понимая, что будет такая прохо-
дящая, рутинная работа — оркестр 
плохой, дирижер посредствен-
ный, певцы, постановка — лучше 
не видеть, к сожалению...

С настоящей славой diva assoluta, 
когда одним своим участием вы 
любую оперу превращаете в шля-
гер, у вас есть какие-нибудь виды 
на русский репертуар? Напри-
мер, Чародейка или Феврония?
А Н Н А  Н Е Т Р Е Б К О :  Не нравится. Ни 

одна, ни другая. Я с Тать-
яной в «Евгении Оне-

гине» настрадалась, 
пока смогла ее по-
любить. По своей 
натуре я была и 
есть ее прямая 
противополож-
ность. Я, конечно, 

больше по характе-
ру Ольга. Но есть 

еще нацеленность на «Пиковую 
даму». Лиза мне нравится, хотя я 
не уверена, что мой голос прямо 
уж так подойдет для нее. Но я смо-
трю в ту сторону, это та партия, 
которая мне интересна, невзирая 
на то, что она не самая главная в 
опере и не особо выигрышная. 
Надо над ней будет тоже много ра-
ботать. Но, думаю, потихоньку, 
все может получиться. Я актриса, 
могу перевоплощаться, стирая 
собственное personality.

А каково ваше personality дома?
АННА НЕТРЕБКО: Дома я самый мяг-
кий, тихий и покладистый чело-
век на свете. Особенно в послед-
нее время, после того, как я вышла 
замуж за замечательного челове-
ка. В семье, наконец, появился на-
стоящий мужчина. Слава богу, я 
почувствовала, что в доме есть хо-
зяин, опора. Мне так хорошо ста-
ло, я так расслабилась… К тому же 
помимо того, что Юсиф мой муж, 
он еще и очень классный тенор.

Два певца в одной семье — это 
трудно?
АННА НЕТРЕБКО: Нет. Мы не распева-
емся вместе. У нас у каждого свое 
время. Сначала я занимаюсь, по-
том Юсиф, или наоборот. Мы чут-
ко чувствуем друг друга и четко 
знаем, когда кому дать время на 
занятия или отдых.

А как вы свой юбилей 18 сентя-
бря отметили?
А Н Н А  Н Е Т Р Е Б К О : 45 — баба ягодка 
опять. Это не юбилей. Юбилей — 
это 60 или 75. А мы просто дома со-
брались. Я очень не люблю, вооб-
ще ненавижу такие вечера, как 
«Нетребко и друзья»… Я сама при-
готовила вкусные котлетки, запе-
кала картошку с розмари-
ном, сделала сладкий 
американский 

салат, из хорошего азер-
байджанского ресторана за-
казали долму, шашлык, кутабы 
— было очень вкусно и душевно.

Когда вы последний раз были в 
родном Краснодаре?
АННА НЕТРЕБКО: Совсем недавно. На 
Тишин день рождения мы ездили 
к деду Юре, и там 5 сентября от-
мечали с шиком его восьмилетие! 
Было человек тридцать. Пригла-
шали миньонов, аниматоров, 
торт делали с паровозиками, так 
что было очень весело!

Как Тьяго поживает?
АННА НЕТРЕБКО: Прекрасно. Практи-
чески все лето мы были неразлуч-
ны. Когда мы уезжаем, он остает-
ся дома, в Нью-Йорке, потому что 
у него школа, ему надо учиться. 
Мы очень скучаем в разлуке.

Почему вы не стали ни от кого 
скрывать тот факт, что у Тьяго 
аутизм?
АННА НЕТРЕБКО: Я не считаю, что это 
что-то такое, что необходимо 
скрывать. Это не болезнь. Он абсо-
лютно здоровый мальчик, еще ка-
кой! Аутизм — генетическое изме-
нение, которое происходит с чело-
вечеством. Никто не знает, по-че-
му?! По статистике 1 на 145 чело-
век рождается с аутизмом. Про-
блема в том, что люди не знают, 
как к этому относиться, и начина-
ют непонятно что выдумывать, 
чуть ли не в сумасшедшие дома 
этих детишек определять. А с 
ними просто надо много зани-
маться. Есть профессиональные 
педагоги и психологи, которые по 
специально разработанным мето-
дикам «вытаскивают» личность 
ребенка, пробуждают в нем жела-
ние контактировать с миром. А 
мой Тьяго — личность, еще какая, 
покруче многих! Единственная 
проблема, которая у него еще 

пока остается — это общение со 
сверстниками. Но он идет 

вперед семимильными ша-
гами. Уже на двух язы-

ках говорит! Так полу-
чилось, что ан-

глийский — его первый язык. Но 
теперь он и по-русски лихо чешет, 
правда, пока с акцентом.

А ожидать пополнения в вашем 
семействе?
АННА НЕТРЕБКО: Каждый раз, когда я 
съем ланч, все говорят, что я в по-
ложении. Друзья, у меня живо-
тик от мамы генетически, всегда 
был и будет!

А если серьезно?
АННА НЕТРЕБКО: Мы стараемся. На 
данный момент пока не получа-
ется. Но мы хотим. Бог даст, все 
будет.

Где сегодня ваш дом? В Питере, в 
Вене или в Нью-Йорке?
АННА НЕТРЕБКО: Наверное, в первую 
очередь в Вене. Я там резидент. 
Налоги я плачу там. Нью-Йорк 
считается, нашим вторым домом. 
Может быть, через год-два мы пе-
реведем Тишу в австрийскую 
школу, и он будет жить и учиться 
в Вене, если только мы найдем 
правильную и хорошую школу. 
Тогда всей семьей серьезно и на-
чнем немецкий язык учить.

Что важно для вагнеровской пе-
вицы, дебют которой так ожида-
ем на Байройтском фестивале…
АННА НЕТРЕБКО: Во-первых, у Вагне-
ра, кроме Эльзы в «Лоэнгрине», 
больше петь-то пока и нечего. Во-
вторых, Байройт пока что под 
большим вопросом. Я не хочу там 
сидеть два с половиной месяца 
ради не слишком интересных ре-
петиций с режиссером. Я с удо-

вольстви-
ем провела 
время на по-
с т а н о в к е 
«Лоэнгрина» 
в  Д р е з д е н е , 
мне понрави-
лось. Там было 
очень интересно 
работать. А на счет 
Байройта, над-
еюсь, удастся 
договориться на 
какой-то более ко-
роткий и разумный 
срок, и тогда я приеду. У 
меня уже 25 лет карьеры. Я хочу 
немножко свободы и покоя.

А самый идеальный день для вас 
какой?
АННА НЕТРЕБКО: Чтобы все меня оста-
вили в покое и дали жить. Делать 
только то, что мне хочется: быть 
дома, заниматься хозяйством, 
быть с ребенком и мужем, пойти 
на шопинг или в ресторан. И все 
это без присмотра светских ре-
портеров. Хотя, в принципе, мы на-
учились правильно балансиро-
вать, сохраняя неприкосновен-
ным свое личное пространство, у 
нас есть моменты, когда все спо-
койно и  хорошо. Не всегда такой 
ажиотаж, как был сейчас в Москве.

Но вы ведь сами многое расска-
зываете через соцсети…
А Н Н А  Н Е Т Р Е Б К О :  Я не хвастаюсь. 
Просто жизнь интересная, и я по-
казываю, какая она есть. Как все 
течет, меняется. Стараюсь, конеч-
но, на позитиве сосредоточивать-
ся. Но это не значит, что у меня не 
бывает негативных моментов. 
Как все нормальные люди, просы-
паешься иногда и думаешь: Госпо-
ди, молодость уже прошла, воло-
сы седые (каждые две недели от-
растают); день серый, и все в жиз-
ни не так... Думаете, не бывает? 
Еще как бывает!

Помнится, как вы краску для 
волос рекламировали…

АННА НЕТРЕБКО: Сейчас я на импе-
раторский фарфор переключи-
лась. Сделала для Ломоносовско-
го завода дизайн двух подароч-
ных, коллекционных сервизов, 
которые совсем скоро уже будут в 
продаже, правда, в лимитирован-
ном количестве. И название сама 
придумала — «Аида» и «Искатели 
жемчуга». Рисовала я увлеченно, 
с огромным удовольствием. По-
лучилось, по-моему, очень краси-
во. Для «Искателей жемчуга» я 

сделала очень красивый канаре-
ечный цвет, на фоне которого раз-
бросаны серые жемчужины. В 
«Аиде» цветовая доминанта — зо-
лото. К сожалению, технологиче-
ски не получилось сделать плав-
ный переход из одного цвета в 
другой, поэтому фон остался та-
кой парцеляновый, но все равно, 
кажется, вышло здорово.

А какой подарок самый лучший 
для вас — острова, самолеты, 
яхты или бриллианты?
АННА НЕТРЕБКО: Я ненавижу переле-
ты и аэропорты, а при моей коче-
вой жизни это неизбежность. Так 
что, чем больше найдется друзей 
с частными самолетами, кото-
рые будут за мной перелетать, 
тем радостнее станет моя жизнь. 
Чемоданы, границы, самолеты и 
поезда — это кошмар!

А рекламные деньги легче, чем 
оперные?
АННА НЕТРЕБКО: Конечно! Во-пер-
вых, рекламных денег всегда су-
щественно больше, чем оперных. 
Хотя я не могу жаловаться, у меня 
гонорар топовый. Такой, какой 
платят только очень хорошим 
певцам, самым сильным, как, на-
пример, знаменитому немецко-
му тенору Йонасу Кауфману.

Если родина скажет...
В декабре 2014 года разразился 
скандал мирового масштаба, как 
только вы передали миллион ру-
блей «Донбасс-Опере». На вас 
было вылито столько ушатов гря-
зи, что вы даже были вынуждены 
на время заблокировать свои 
страницы в соцсетях. Что вы се-
годня, спустя почти два года, ду-
маете об этой истории?
АННА НЕТРЕБКО: Я просто хотела пере-
дать деньги на доброе дело и никак 

не могла предположить, что мое 
намеренье некоторые люди за-

хотят превратить в полити-
ческую акцию и даже про-

вокацию.  Мне было 
очень обидно. Но глав-
ное, деньги пришли в те-

атр сразу, и людям вы-
дали зарплату, кото-

рой они восемь ме-
сяцев не видели. Я 
недавно видела ди-
рижера из театра. 
Он меня очень 
благодарил, рас-
с к а з а л ,  ч т о 
деньги разда-

ли людям, 
понемножку, 

но это их поддер-
жало не только ма-

териально, но и морально.

Нынешняя политическая ситуа-
ция в мире сказывается на ва-
шей карьере?
АННА НЕТРЕБКО: Нет. Хотя в целом 
политическая ситуация не вдох-
новляет. Но театры абсолютно 
точно горой стоят за артистов. 
Гендиректор нью-йоркской Ме-
трополитен-оперы Питер Гелб 
первый, кто всегда заступается. 
Не только за меня, за Валерия Ге-
ргиева, но и многих других. Я 
убеждена, искусство должно 
оставаться неприкосновенным, 
вне всякой политики.

Вы исполнили Олимпийский 
гимн на открытии Игр в Сочи. А 
хотели бы выступить в Москве 
на открытии чемпионата мира 
по футболу в 2018 году?
АННА НЕТРЕБКО: Спеть в Сочи Олим-
пийский гимн было для меня де-
лом чести! Открытие чемпиона-
та — то же самое. Я думаю, если 
родина скажет, значит, спою. Та-
кие вопросы — это политически 
важные вещи для страны. Если 
те, кто ответственны, сочтут 
меня достойной, то я уж, как го-
ворится, постараюсь для страны.

Акцент

 «Военный реквием» оказался 
для меня кровавым произве-
дением. Там не понимаешь, 
на какую ноту опереться — 
сплошные соль-диезы, 
фа-диезы — ужас!

Акцент

 Сейчас надо быть очень осторожной 
с режиссерами. Несколько раз я уже сильно 
обжигалась... Ныне редкое счастье настоящая 
классическая постановка

Недавно Анна Нетребко дебютировала в Большом театре, исполнив заглавную партию в опере «Манон Леско». 
На сцену она вышла вместе с супругом — тенором Юсифом Эйвазовым. 

1

СЕМЕЙНЫЙ ДУЭТ

Д
А

М
И

Р
 Ю

С
У

П
О

В
 /

 Б
О

Л
Ь

Ш
О

Й
 Т

Е
А

Т
Р

Р
У

С
Л

А
Н

 Ш
А

М
У

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

Анна Нетребко: Что б там ни гово-
рили, всякое похудание, — полная 
ерунда! Когда Каллас стала худеть, 
она начала терять голос.
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ПОЛЕМИКА Как Александр Минкин «Ясную Поляну» просветил 

Вредный читатель
Павел Басинский

Х
ороший, интересный жур-
налист Александр Минкин 
порой склонен... как бы вы-

разиться поточнее... повредни-
чать. Ну просто повредничать. 
Настроение ли у него с утра пло-
хое, или погода на дворе раздра-
жает, или еще что-нибудь... Книж-
ка вот плохая попалась. И поне-
слось…

В это утро и в эту погоду ему 
попали в руки две книги: Наринэ 
Абгарян «С неба упали три ябло-
ка» и Гузель Яхиной «Зулейха от-
крывает глаза». Обе книги удосто-
ены премии «Ясная Поляна», а 
книга Яхиной получила в прош-
лом году главный приз премии 
«Большая книга». И я согласен с 
Минкиным: это уже причина для 
того, чтобы книги эти прочитать. 
Или хотя бы просмотреть. Что он 
и сделал.

Обе книги Минкину не понра-
вились. Бывает. Нормально. Кни-
ги — не целковые, чтобы всем нра-
виться. Минкин захотел поделить-
ся своим отрицательным мнени-
ем с читателями. Прекрасно! В ли-
тературной критике сейчас царит 
застой, ее катастрофически не 
хватает, и всякий человек, кото-
рый не просто прочитал книгу, но 
и высказался о ней в печати, за-
служивает уважения или, если 
воспользоваться лексикой Мин-
кина, «почтения».

Проблема в другом... Пробле-
ма в том, что Минкин имеет весь-
ма смутное представление о том, 

что такое литературная критика. 
И заметку свою он написал так, 
как пишут на эти темы раздра-
женные авторы писем в редак-
ции газет, которые убеждены в 
том, что если есть писатели в 
стране и эти писатели получают 
какие-то премии, то эти писате-
ли и члены жюри этих премий 
несут перед автором письма пер-
сональную ответственность 
вплоть до административной. 
Скажем, за неправильное слово-
употребление.

«Настоящая беда современной 
литературы, — возмущается Мин-
кин, — неправильное словоупо-
требление». Ох, как же часто я 
встречал эту фразу, когда в совет-
ские годы работал в отделе писем 
«Литературной газеты»! В ка-
ждом втором письме! Всеобщая 
грамотность внушила нашим лю-
дям святое убеждение, что не 
только они лично должны пра-
вильно употреблять слова, но и 
все остальные тоже. А уж писате-
ли! Писатель — это ж такой специ-
алист, который правильно упо-

требляет слова. Хирург правиль-
но режет, повар правильно варит, 
а писатель правильно употребля-
ет слова. Или вы не согласны со 
мной, товарищ? Товарищ-работ-
ник органа под названием «Лите-
ратурная газета». Вот и приходи-
лось мне в ответных письмах тру-
дящимся и пенсионерам отду-
ваться за всех советских писате-
лей. Мол, простите нас, Иванов-
Петров-Сидоров, недоработочка, 
прошляпили, будем исправлять-
ся, отслеживать, будем их, таких-
сяких, писателей заставлять пра-
вильно употреблять слова. Спаси-
бо за сигнал!

Но товарищу Минкину я спаси-
бо не скажу. Время другое. Может 
быть, и менее ответственное. Но по 
крайней мере за горло не берут все 
эти «дежурные по стране». То есть 
они есть, их, подозреваю, и сейчас 
много, но хотя бы отчеты им пи-
сать не нужно. Свою повинную го-
лову на блюде нести не нужно.

Заметка Александра Минкина 
в «МК» «Щепотка сала» (от 
6.11.2016) написана в том типи-

ческом духе, в котором писали все 
«дежурные по стране». Вплоть до 
классического: «не читал, но ска-
жу». Вот начало его статьи:

«Престижную литературную 
премию «Ясная Поляна» (милли-
он рублей) только что получила 
Наринэ Абгарян за повесть «С 
неба упали три яблока». Прочи-
тав всего лишь две первые стра-
ницы, невозможно, конечно, су-
дить о сюжете, о героях. Но о пре-
мированной литературе — мож-
но».

Спорить с этим очень трудно. 
Здесь важна не буква, а дух. На-
пример, указание на размер пре-
мии — миллион. (Читай: за что 
миллион? чей миллион? из какого 
кармана?) Например, заведомо 
брезгливый тон по отношению к 
тексту, который Минкин не будет 
читать дальше двух первых стра-
ниц, но по этим страницам будет 
судить не только о всей книге, но и 
о всей «премированной литерату-
ре». (Читай: знаем мы эти пре-
мии! знаем кому и за что даются!) 
Поскольку я сам принадлежу к 
«почтенным» (какая глубокая 
ирония!) членам жюри, то нужно 
и мне, наверное, нести повинную 
голову на блюде. Спасибо, това-
рищ, за сигнал! Учтем! Будем ра-
ботать! Будем оправдывать свое 
положение! Ладно, скажу, хотя и 
неприятно. Ни копейки из карма-
на Минкина, а также других нало-
гоплательщиков в этом миллионе 
нет. Премию спонсирует южноко-
рейская фирма. Но теперь «по-
чтенным» членам жюри, видимо, 

придется доказывать, что они не 
«пятая колонна». А это еще труд-
нее.

Но бог с ними, с деньгами. Ци-
тирую Минкина дальше:

«Героиня повести на третьей 
строчке собралась помирать, на-
чала готовиться. «Откинула 
крышки стоящих под водосточ-
ными желобами дождевых бочек 
— на случай внезапной грозы, что-
бы льющимися сверху потоками 
воды не смывало фундамент 
дома».

Одной этой фразы достаточно, 
чтобы закрыть книжку навсегда. 
Но престижная премия, почтен-
ные члены жюри…

Зачем писать, что потоки воды 
льются сверху? Надо ли уточнять, 
что в дождевые бочки льется вода, 
а не вино, не коньяк? Какая разни-
ца для фундамента: внезапная бу-
дет гроза или предсказанная по 
радио? Ливень может подмочить 
фундамент; но смыть...»

Неужели Минкин всерьез счи-
тает, что, «правильно» разобрав 
по словам «неправильный» текст, 
он написал критику? Давайте и я в 
этом поупражняюсь. 

«Прочитав всего лишь две пер-
вые страницы...» Сколько лишних 
слов! «Всего лишь» — смело вы-
черкиваем! «Две первые страни-
цы...» Надо полагать, что обычно 
Минкин читает книги с двух по-
следних страниц? Но с Абгарян 
сделал исключение, о чем спешит 
нас предуведомить? Не сомневай-
тесь: это были две первые — пер-
вые! — а не последние страницы! 

«Одной этой фразы достаточ-
но, чтобы закрыть книжку навсег-
да». Как редактор вычеркиваю 
первые три слова, что советую 
впредь делать и «почтенным» ре-
дакторам в «МК». Они лишние. 
Понятно, что фраза «одна», что 
она «эта», а не «та», понятно, что 
речь идет о фразе, а не о картине... 
Последнее же слово «навсегда» не 
просто лишнее, но и ужасно ко-
кетливое! Позерство какое-то! 
Боже, как пафосно: закрыть книгу 
навсегда! Навсегда! Fare thee well! 

and if forever, Still forever fare thee 
well! Прощай, и если навсегда, то 
навсегда прощай! Джордж Бай-
рон...

Но знаете… Вот написал я это, 
и стало мне стыдно. Потому что 
это не критика, а ковыряние паль-
цем в салате. (Характерно, что в 
середине своей заметки Минкин и 
сравнивает литературу с салатом, 
в который положили тухлое 
яйцо.) Я ведь прекрасно понял, 
что хотел сказать Минкин. И ка-
кое мне дело до лишних слов.

Но вот дальше речь идет уже не 
о словах. Героиня романа Яхиной, 
татарка, в лесу освобождает от 
снега могилки своих детей. Не бу-
дем говорить, почему они в лесу. 
Но вот мать откапывает от снега 
могилки детей. И снимает перед 
этим рукавицы. «Зачем несчаст-
ная крестьянка скинула рукави-
цы? — удивляется Минкин. — Зачем 
издевается над собой? Почему бы 
ей не взять любой сучок? Зулейха, 
открой глаза, надень варежки, от-
ломи крепкий сук, раз ты такая 

дура, что не взяла ни топора, ни 
заступа, ни мотыги».

Я не знаю, что было в голове у 
Минкина, когда он это писал. Но 
по его логике несчастная мать мо-
гла бы поступить еще проще. Рас-
кидать снег ногами, что ли. Нет, не 
раскидывает. Зачем-то встает на 
колени, снимает рукавицы. Голы-
ми пальцами очищает могильные 
холмики, гладит их. «Простите, но 
только полная дура станет ковы-
рять лед голыми руками», — пи-
шет Минкин. 

Что ему на это сказать? Бог 
простит.

Остальное уже не так важно. 
Минкин уверен, что «керосинка-
ми» не называют керосиновые 
лампы, а только приборы, на ко-
торых готовят еду. Называют. В 
просторечье часто называют. И 
наконец, верхом его остроумной 
придирчивости надо, видимо, 
считать ту самую «щепотку сала», 
которую в романе Яхиной броса-
ют в перловый суп и которую 
Минкин даже вынес в заголовок 
статьи как особо вопиющий при-
мер неправильного словоупотре-
бления. «Кто-нибудь видел щепот-
ку сала? — изумляется Минкин. — 
На щепотку сала я наткнулся в ме-
тро, и меня могли забрать в мили-
цию за нецензурную брань в об-
щественном месте». 

Да, ругаться в метро нехоро-
шо! Это неправильное словоупо-
требление. В отличие от правиль-
ного в романе Гузель Яхиной, ко-
торая, видимо, лучше разбирает-
ся в сале, чем Минкин. Даю авто-
ритетную справку: «Нутряное 
свиное сало — это жировая ткань 
животного, которая выстилает 
пространство внутренних орга-
нов животного. От обычного сала 
оно очень сильно различается как 
по внешнему виду, так и по своим 
свойствам. Первое отличие, кото-
рое бросается в глаза, — это его 
консистенция. Оно легко крошит-
ся, в отличие от цельных кусков 
обычного сала, которое можно 
разрезать только ножом».

Учиться, учиться и учиться!

Кино  Павел Лунгин о своей «Даме пик», которая выходит на экраны

Секрет в графине
Александр Нечаев

В 
четверг в прокат выхо-
дит «Дама пик» Павла 
Лунгина — один из са-
мых ожидаемых и ин-
тригующих россий-

ских фильмов этого года. Сюжет 
таков: в Россию после 20-летнего 
отсутствия возвращается опер-
ная звезда Софья Майерс, заклю-
чившая контракт на постановку 
здесь «Пиковой дамы» Чайков-
ского. Некогда Майерс пела пар-
тию Лизы, но теперь отводит себе 
роль графини. Германа жаждет 
спеть молодой тенор Андрей. Пе-
вец грезит ролью, отождествляя 
себя с персонажем Пушкина и 
Чайковского. И когда выпадает 
случай соблазнить Майерс и пре-
даться страстям в подпольном 
московском казино, где счет 
ставкам на сотни тысяч долла-
ров, юноша не теряется. Кульми-
нацией становится постановка 
«Пиковой дамы», в которой ре-
альность сплелась с сюжетом 
оперы. В главных ролях — Ксения 
Раппопорт и Иван Янковский. 
Перед премьерой Павел Лунгин 
ответил на вопросы «РГ».

Вашу «Даму пик» можно назвать 
долгостроем — в начале 2010-х 
вы собирались снимать ее на ан-
глийском с Умой Турман в глав-
ной роли. Не сложилось?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Эта безумная идея в 
какой-то момент казалась реали-
зуемой. Но выяснилось, что если 
у тебя нет американского продю-
сера, если ты не включен в систе-
му, то в последнюю минуту все 
сорвется. Хотя есть и подписан-
ные бумаги, и письма. Я понял, 
что надо возвращаться и делать 
кино в России. И потом, делать 
«Даму пик» на английском — 
ошибка изначальная. Там ведь 
поют оперу Чайковского. Ну и 
как бы выглядела Ума Турман, 
поющая на русском? И как бы ан-
глоязычный зритель без поясне-
ний понял, о чем она поет? У нас 
же опера двигает сюжет. Короче, 
лучше для всех, что кино состоя-
лось в России и на русском.

А про то, что продюсеры не реши-
лись вкладываться в проект, по-
хожий на «Черного лебедя» Дар-
рена Аронофски, который тогда 
отгремел в Венеции и на «оска-
ровской» церемонии, — слухи 
имеют отношение к реальности?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Если бы было так, по 
логике продюсеров в «Даму пик» 
следовало бы вложиться — ведь 
продюсеры всегда ставят на про-
веренные схемы. Что касается 
сходства «Дамы пик» и «Черного 
лебедя», то я его не вижу. Фильм 
Аронофски был о пробуждении 
сексуальности. Это кино про де-
вочку с дурными снами и подав-
ляющей ее матерью-лесбиянкой. 
Там эстетика состоит из сломан-
ных ногтей, лопнувшей кожи, 
пробивающихся сквозь эту кожу 
волосков. А у нас картина совсем 
о другом. «Черный лебедь» хоро-
ший фильм, но не могу сказать, 
что он как-то на меня влиял, ког-
да я делал свою картину.

То есть, если в вашем фильме 
зрители увидят параллели с 
«Черным лебедем», это будет 
случайность?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: А какие тут паралле-
ли?

Одержимость героя своим пер-
сонажем, ведущая к исступлен-
ному желанию слиться с ним и, в 
конечном счете, безумию. Кровь 
на сцене, опять же.
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Ну искусство — оно 
ведь часто про одержимость. 
Даже фильм с таким названием 
про барабанщика недавно был 
( ф и л ь м  Д э м ь е н а  Ш а з е л л а 
Whiplash в российском прокате 
назвали «Одержимость». — Ред.). 
Мне кажется, что «Дама пик» и 
«Черный лебедь» — настолько раз-
ные картины на чувственном 
уровне, настолько эстетически 
друг от друга отличаются... Знае-
те, я лучше так скажу: если бы 
«Дама пик» действительно была 
похожа на фильм Аронофски, я бы 
был доволен. Мне нравится уро-
вень безумия, который там есть.

«Даму пик» можно трактовать 
как универсальную метафору 
любой творческой карьеры, в ко-
торой дымят костры амбиций. 
Творец — актер, режиссер или 
оперный певец — готов положить 
на алтарь славы все. Но быть ли 
ему звездой, решает слепой слу-
чай. Вы тоже так считаете?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Слава и успех — это 
совпадение случайности и твоей 
готовности к ним. Есть такая ста-
рая дзен-буддистская поговорка: 
когда ученик готов, учитель появ-
ляется. Правда это или нет, не 
знаю. Но сам я —  жертва такой 
случайности. Первый фильм 
«Такси-блюз» я снял в 40 лет, бла-

годаря стечению обстоятельств... 
Непонятно, что движет этим. Но 
уж точно не трудовые заслуги, 
справедливое воздаяние и дисци-
плина с самоограничением. Тут я 
на стороне иррационального... Во-
обще, сторонником рационально-
го быть нелегко — это еще один из 
бывших президентов Франции 
Миттеран понял. Он был челове-
ком образованным, привыкшим 
полагаться на доводы разума. Но 
даже он, поняв весь абсурд проис-
ходящего, начал вдруг принимать 
решения, основываясь на пред-
сказаниях астрологов.

Еще одна важная тема фильма — 
страсть к риску. Кажется, вы сни-
мали, как герои азартно делают 
ставки, явно со знанием дела.
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Азартные игры меня 
не волнуют. Может, у меня просто 
слабые нервы, не знаю. В рулетку 
играл, но без фанатизма — бес-
славно проигрывал. Но, навер-
ное, меня можно назвать риско-
вым человеком. Просто весь мой 
риск в том, сделать фильм или не 
сделать. Это, конечно, не разру-
шение империи и даже не огра-
бление банка. Это такие игры ху-
дожника-интеллектуала, когда на 
кону репутация. Но я не боюсь пу-
скаться в художественные аван-
тюры. То, что я стал делать «Даму 
пик» - чистая авантюра. Если бы я 
не был рисковым, снимал бы всю 
жизнь что-нибудь в стиле «Такси-
блюза» и горя не знал. В этом 
смысле я ощущаю себя шариком, 
который катится  по секторам ру-
летки. Успех и неуспех нельзя ма-
тематически просчитать. Одни 
фильмы попадают во время, дру-
гие опережают его или отстают. Я 
сейчас в таком состоянии игры: 
попал или не попал?

В картине есть эпизод, когда ге-
роиня Ксении Раппопорт, ставя-
щая «Пиковую даму», объясняет 
актеру, поющему Германа, — мол, 
это произведение про моло-
дость, про деньги, про секс...
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Это на самом деле не 
Раппопорт говорит — это я так го-
ворю.

Опера у вас пропитана эротиз-
мом. У Пушкина он, конечно, 
был — и не только в «Пиковой 
даме». Но статус классика часто 
заставляет это стыдливо обхо-
дить. Хотя, казалось бы, чего 
стыдиться?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Вот именно. Ну вот 
что делал Герман в сцене, когда 
он пришел к графине в спальню 
выведать тайну трех карт? При-
нято показывать так: старуха 
лежит как бревно на кровати, а 
возле на коленях стоит Герман. 
Но это же спальня! Он хочет уз-
нать секрет, ему нужно забрать-
ся внутрь, тайна у нее там — под 
одеждой, которую он разматы-
вает. Это и Чайковский знал, и 
музыка диктует, чтобы эта сце-
на была в движении. Вообще я 
пришел к выводу, что опера 
очень близка к кино — своей эмо-
циональностью.  В отличие, 
кстати, от театра с его психоло-
гизмом.

Не боитесь смутить таким взгля-
дом на классика каких-нибудь 
ханжей?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Ханжи и лицемеры 
ждут нас всегда, но важно не 
оглядываться на них. Недавно мы 
с Женей Мироновым пришли к 
выводу, что мы не умеем защи-
щаться. Может, пора создать про-
фсоюз художников, который по-
может отстаивать художествен-
ную свободу, а то докатимся до 
того, что слова «художник» и 
«творчество» будут казаться по-
дозрительными.

Главным критерием успеха ча-
сто служат кассовые сборы. Вам 
по душе такой подход к оценке 
вашей картины?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Мы склонны всегда 
фыркать на кассовые сборы, но 
это ведь самый демократичный 
инструмент оценки. Любовь вы-

ражается в приобретении биле-
та. Может быть, кстати, тот 
факт, что в мире любят так 
много плохих фильмов, гово-
рит о кризисе демократии... А 
увлеченность кассовыми 
сборами росла на моих 
глазах. Когда я в 1990 
году впервые приехал в 
Канны,  там вообще 
никто не говорил о 
сборах. Но от фести-
валя к фестивалю все 
менялось. И в итоге 
наибольший инте-
рес стали вызывать 
фильмы, способные 
сделать кассу. Глупо 
отрицать реальность, в ко-
торой мы все живем. Но я 
немного неуверенно себя 
чувствую, когда речь за-
ходит о сборах «Дамы 
пик». Посмотрим.

Кульминацией картины становится постановка «Пиковой дамы», в которой 
реальность и события оперы сплетаются в неразделимое целое. 

Акцент

 В литературной критике 
сейчас царит застой, 
ее катастрофически не хватает. 
Но проблема и в другом...

Акцент

 Поскольку я сам принадлежу 
к членам жюри, то нужно 
и мне, наверное, нести 
повинную голову на блюде...

Акцент

 Если бы «Дама пик» была похо-
жа на «Черного лебедя», я был 
бы доволен. Мне нравится 
этот уровень безумия...

W
W

W
.F

O
X

R
U

S
S

IA
.C

O
M

КСТАТИ

ВНУК ОЛЕГА ЯНКОВСКОГО — О СВОЕМ ГЕРМАНЕ В «ДАМЕ ПИК»
Эпизод, в котором ваш Герман исполняет  арию: 
«Что наша жизнь? Игра!» — кажется квинтэссен-
цией роли. 
Иван Янковский | Да, это уже   пик  сумасшествия 

Германа, непонимания того,  кто он, кем хотел стать, 

что петь,  что нужно—  слава,  деньги,  успех? Дейст-

вительно, это — наивысшая точка, в которой уже все 

перемешалось. Жизнь, театр, любовь, кино. Четыре 

слоя, а то и больше.  

Легко ли играть сумасшествие?
Иван Янковский | Легко ли быть сумасшедшим? Не 

знаю. Но напрямую сумасшествие актер не играет 

никогда. Играет озадаченность, озабоченность об-

стоятельствами, которые вовлекают в сумасшест-

вие, доводят до грани. В центре актерской игры — 

образ мысли человека. Проблема  в том, что понятия 

о мире, об основополагающих вещах у человека с 

обществом не совпадают. Не складываются.  Сумас-

шедшим и больным всегда кажется, что они нор-

мальные. А вокруг все начинают понимать, что — нет.  

В вашем Германе есть  любовь или только расчет и  
эгоизм?
Иван Янковский | Сила любви в нем, естественно, 

где-то внутри. Но в большей степени он – человек 

расчета. Но у Пушкина это одно, у  Чайковского дру-

гое, у Лунгина – третье. Есть люди, которые понима-

ют, что им нужно, и шагают по головам. Настолько 

хотят быть в центре всего, что им не важны – любовь, 

ценность, честность. От Германа в фильме «Дама 

Пик» все это уходит в сторону. Он озарен идеей «по-

иметь весь мир», как я для себя это определяю. И 

происходит это через оперу,  театр,  деньги, близких,  

игру. У него «поехала крыша», он уже ничего не по-

нимал, хотя вроде и пел уже гениально. Самое пара-

доксальное  и смешное — и  в жизни так: если бы он 

никуда не «вляпался»,  не влез в долги, не проиграл-

ся, не изменил,  он бы так не пел. 

Героиня Ксении Рапопорт – дьявольский режис-
сер, готовый любыми способами воздействовать 
на людей, чтобы извлечь из них нужный для спек-
такля звук.
Иван Янковский | Да, это творчество. Оно — от вы-

сокого, но  порой и от лукавого. Человеком владеют и 

свет, и тьма. Героиня Ксении способна  вывести  это-

го мальчика через одержимость к тем качествам, ко-

торые он, может быть, сам в себе не нашел. Стеснял-

ся, боялся, робел, но постепенно через  ужас и  кош-

мар  пришел к тому, к чему хотел. Она добилась от 

него того, что он готов переступить любую грань...

Подготовила Сусанна Альперина А
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Павел Лунгин: Азартные игры 
меня не волнуют. Но то, что 
я стал делать «Даму пик», — 
чистая авантюра.
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РАКУРС Почему 
в университете перенесли 
начало занятий

Студентов 
сдвинули на час

Алексей Васильев, Великий Новгород

В НОВГОРОДСКОМ университете имени Ярослава Му-
дрого занятия теперь начинаются на час позже — в 10 ча-
сов утра, а не в 9, как раньше. 

Сделано это вовсе не для того, чтобы дать учащимся 
подольше поспать. Просто в городе сложная ситуация с 
общественным транспортом и таким образом власти ре-
шили разгрузить пассажиропоток. 

В Новгородском университете «РГ» рассказали, что 
новые правила коснутся только 4 тысяч студентов. Со-
трудники по-прежнему будут приходить на работу к 9 ча-
сам утра. Кстати, не все студенты обрадовались лишнему 
часу на сон, ведь из-за корректив в расписании они будут 
вынуждены перекраивать весь свой день — занятия ино-
странными языками, бассейн, фитнес. А некоторые и ра-
боту. 

До окончания семестра, а это еще полтора месяца, 
никаких изменений больше не будет. Но изменится или 
нет начало учебы во втором семестре — ответа пока нет. 
Если этот опыт окажется удачным, то вполне возможно, 
учеба в Новгородском университете и дальше будет на-
чинаться в 10 часов. По правилам вуз сам может уста-
навливать время начало занятий. Кстати, оно во всех 
университетах разное. Есть вузы, которые начинают 
учебу в 8.20, в 8.30, или в 9 часов утра. 

АКТУАЛЬНО Выпускникам колледжей предприятия готовы платить 70 тысяч рублей в месяц

Сварщик против юриста
Наталья Лихачева

В
се колледжи и техникумы 
уже готовы работать по но-
вым стандартам и учить 

студентов по 50 самым востребо-
ванным специальностям. Напом-
ним, в список самых перспектив-
ных профессий входят «автоме-
ханик», «метролог», «програм-
мист», «сварщик», специалист 
по аддитивным технологиям 
(3Dпечать), «мехатроник», «опе-
ратор беспилотных летательных 
систем» и другие. Еще год назад 
ни программ, ни стандартов для 
многих профессий будущего не 
было. 

— Сейчас идет переподготов-
ка директоров и преподавателей 
колледжей и техникумов. Впер-
вые в этом году вместе с пенси-
онным фондом мы будем анали-
зировать трудоустройство вы-

пускников. Но надо понимать, 
что для среднего профобразова-
ния был бы точнее термин «за-
нятость», так как 90 процентов 
юношей после окончания сразу 
уходят в армию, — поясняет ди-
ректор департамента государст-
венной политики в сфере подго-
товки рабочих кадров и ДПО 
минобрнауки Наталия Золота-
рева.

По ее словам, в последние 
годы интерес к колледжам и тех-
никумам у выпускников растет. 
Для того чтобы поступить в кол-
ледж, достаточно принести ат-
тестат. Если желающих оказа-
лось больше, чем мест, прово-
дится конкурс документов. Са-
мые высокие баллы аттестата в 
этом году были на специально-
стях, связанных с культурой и 
здравоохранением. На одно 
бюджетное место оператора с 

числовым программным управ-
лением, специалиста по инфор-
мационным технологиям пре-
тендовали свыше двух человек. 

Заняты все места в сельско-
хозяйственных колледжах. Оче-
реди в приемных комиссиях вы-
стаивались в колледжах Белго-

родской, Тамбовской областей, 
Краснодарского края. Будущие 
агрономы, механизаторы нарас-
хват. «В Белгородской и Тамбов-
ской областях развивается ду-
альное образование, многие вы-
пускники идут на работу туда, 
где проходили практику», — го-
ворит Наталия Золотарева.

Но есть и проблемы: в селе 
остро не хватает преподавате-
лей колледжей, из-за чего рас-
тет педагогическая нагрузка. В 
среднем на одного педагога 
должно приходиться 11 студен-
тов, но в сельских колледжах и 
техникумах — 14. Не везде пока 
выполнены нормативы по повы-
шению зарплаты. 

А вот у выпускников, которые 
получили рабочие специально-
сти и готовы идти на производст-
во, зарплаты растут. Начинаю-
щий сварщик, например, может 

зарабатывать от 30 до 70 тысяч 
рублей в месяц. 

— С этого года 43 колледжа и 
техникума в разных регионах ста-
ли базовыми для инклюзивного 
образования. Они получили на 
конкурсной основе дополнитель-
ные средства, которые пойдут на 
обучение педагогов и разработку 
методических материалов, — рас-
сказала Наталия Золотарева. 

Сначала педагоги научатся 
сами работать со студентами с 
ограниченными возможностями 
здоровья в зависимости от их ди-
агнозов, а потом научат этому 
своих коллег из других коллед-
жей. При этом речь не идет о том, 
что специализированные кол-
леджи будут исчезать. Просто у 
всех остальных появится реаль-
ная возможность учить студен-
тов, которым нужны особые под-
ходы и условия. 

О чем говорят Что лучше научит малыша: червяк с молотком или книжка с куклой?

Дети грязи не боятся
Ирина Ивойлова

«В 
р о с с и й с к и е 
ш к ол ы  в е р -
нется воспи-
тание, в том 
числе и трудо-

вое», — пообещала министр Оль-
га Васильева. Но как это делать? 
Что воспитывать у детей и кто 
этим должен заниматься?

В сети развернулась горячая 
дискуссия о воспитании вообще. 
Скажем, нужно ли ребенка вос-
питывать «чистюлей» или он не 
должен бояться грязи? Можно ли 
ему разрешать все или должны 
быть границы, за которые пере-
ступать нельзя? 

Вот что рассказал один из бло-
геров: «Ребенок моего друга хо-
дит в обычный детский сад Вели-
кобритании. Однажды воспитате-
ли ему пожаловались: ваш сын не 
хочет играть в грязи. С ним точно 
все хорошо?» В том садике дети 
на улице могут играть с автомо-
бильными покрышками, копают 
червей в парке, топчут ногам спа-
гетти, забивают гвозди… Счита-
ется, что они приобретают имму-
нитет и, что более важно, первый 
самостоятельный опыт. Возмож-
но, так оно и есть. Но наверняка 
большинство российских родите-
лей с подобными методами вос-
питания вряд ли согласятся. 

— У нас в грязи не валяются. А 
приди ребенок с прогулки гряз-
ный и мокрый — родители тут же 
возмутятся: «Недосмотр!» — го-
ворит методист московского 
комплекса 717 Ольга Сирова. — 
Да, если ребенок нашел червяка, 
то воспитатель и другие дети мо-
гут подойти, рассмотреть. Мы из-
учаем живую природу: чем этот 
листочек отличается от другого? 
какого он цвета? какое сейчас 
время года? Прогулка в детском 
саду всегда проходит по плану. В 
нем пять разных методических 
задач. Например, есть приобще-
ние к труду, когда ребенка просят 
собрать игрушки, и самостоя-
тельная деятельность — время, 
когда ребенок играет сам, а вос-
питатель следит за его безопасно-
стью. 

 Никаких гвоздей и молотков в 
российских детсадах нет, зато 
есть музыкальные инструменты, 
краски, пластилин, книги, куклы 
и конструкторы. По словам мето-
диста, для малышей сейчас боль-
ше, чем раньше, поощряется ини-
циатива. Могут быть проектные 
задания, где у детей есть возмож-
ность выбора. Скажем, изучать 
питание кошки или особенности 
растения.

 Но все же главная задача на-
шего детского сада — дать нравст-
венное и эстетическое воспита-
ние. Инициатива, практическое 
применение знаний, личный 
опыт — на втором плане. Воспита-
телей можно понять. Если все 30 
человек — группы, как правило, 
переполненные, — будут прояв-
лять инициативу, как за всеми 
уследить? Или такой момент. В 
Финляндии, допустим, детям, 
чтобы те могли «посидеть» в 
луже, выдаются специальные 
комбинезоны. Посидел, запачкал, 
снял — надел свою одежду, чистую 
и сухую. У нас погода не лучше, но 
«уличные» комбинезоны дет-
ским садам не выдают. 

Завтрак, обед, полдник, а с не-
давнего времени и ужин в детса-
дах — строго по расписанию. Если 
раньше ребят кормили чуть ли не 
насильно, то теперь ничего тако-
го нет. Не хочешь — не надо. Заня-
тия — обязательные для всех, и 
тоже по расписанию. Но допу-
стим, вся группа лепит снегови-
ков, а ребенку не хочется. Что тог-
да? «Он может попросить разре-
шения лепить другую фигурку», 
— говорит Ольга Сирова. «А без 

разрешения нельзя?» — уточняю. 
«Можно. Но воспитатель потом 
обязательно расспросит, что, как 
и зачем». 

 Почему же все так регламен-
тировано? 

— Во-первых, этого хотят сами 
родители. Мы знаем, что даже 
если они и дают в семьях какие-то 
послабления, то от детского сада 
требуют строгого соблюдения 
правил, — поясняет Ольга Сирова. 

— Во-вторых, после нас дети идут 
в школу, где все подчинено жест-
кому регламенту. И мы должны их 
к этому готовить. 

Наша школа сто лет назад взя-
ла в качестве примера немецкую 
модель — с жестким авторитетом 
учителя и выполнением четких 
правил. «Не сделал задание? «Са-
дись, два!» Бывало, что и розгами 
секли, и на горох ставили. 

Советская система была слиш-

ком идеологизирована — вся стра-
на сообща строила светлое буду-
щее. А вот с семейным воспитани-
ем всегда были большие пробле-
мы.

— Я была на «круглом столе», 
где родителей спросили: кого и 
как вы воспитываете? Ответы 
были самими разными — от домо-
строя и авторитарной педагогики 
(будь послушным, уважай стар-
ших, говори только тогда, когда 
тебя спросят) до предоставления 
полной свободы детям, — расска-
зала «РГ» профессор кафедры 
возрастной психологии Москов-
ского городского психолого-пе-
дагогического университета На-
талья Авдеева. 

Вариант «буду воспитывать 
ребенка так, как воспитывали 
меня» категорически не подхо-
дит. Почему? «Потому что роди-
тели никогда не жили в мире, в ко-
тором живут современные дети», 
— объясняет Авдеева. 

Она считает, что в России на-

блюдается кризис воспитания. 
Мир становится очень сложным и 
даже опасным, он быстро меняет-
ся. Ко всему этому детей тоже 
надо готовить. «Мы должны вос-
питывать ребенка так, чтобы он 
мог быстро меняться, получать 
самообразование. Американцы 
ставят эту цель — поддержать 
инициативу ребенка и развить ее. 
Но у нас пока активный ребенок 
— головная боль для учителя. И 
главное, никто не знает, кто дол-
жен воспитывать ребенка. Шко-

ла? Семья? А может, надо создать 
благоприятную для воспитания 
среду и задача будет решена?» — 
задает вопрос Наталья Авдеева.

 При этом, по словам многих 
педагогов, дошкольное воспита-
ние у нас неплохое, много разных 
форм и методик, которые помога-
ют развить интересы детей. Одна-
ко тут мы не оригинальны. Во 
всем мире педагоги и психологи 
ведут поиск в одном направлении 
— как подготовить ребенка к жиз-
ни в меняющемся мире.

Если детсадовский ребенок придет с прогулки мокрый и грязный, родители тут же возмутятся: «Недосмотр!»

Акцент

 У нас активный ребенок — 
головная боль для учителя. 
И главное, никто не знает, 
кто должен его воспитывать. 
Школа? Семья?..

КАК У НИХ

В США вид ребятишек на игровых площадках 

детских садов сразу «режет глаз» выходцам из 

России: при одинаковой погоде американские 

дети одеты куда легче российских сверстни-

ков. Поздней осенью вполне могут носиться в 

футболках, а иногда даже и без обуви.

Принцип воспитания: сделай сам. Ребенок са-

мостоятельно должен выполнять все домаш-

ние задания или презентации. Под присмотром 

родителей, однако, без их прямого участия. Пу-

скай не всегда идеально, зато своими руками. 

Поощряют воспитатели не за совершенную 

форму конечного результата, а за старание. Са-

мостоятельность и расчет на собственные 

силы — характерные черты американского ха-

рактера, прививаемые с детства.

В младших классах больше внимания обраща-

ют на вопросы поведения, чем на прогресс в 

освоении навыков чтения, письма или рисова-

ния. Свод правил вручают в первый же день 

школы. Основная мысль — правила нужно со-

блюдать. При этом сами правила менее стро-

гие, чем у нас. Американские дети, например, 

больше перемещаются по классу во время за-

нятий. Но зато на нарушения будут сразу обра-

щать внимание, в том числе и родителей.

Уже с пяти лет малыши занимаются в классе с 

компьютерами. При школах могут делать не-

большие огороды и живые уголки, где дети на 

практике осваивают навыки естествознания, 

сажают цветы, выкапывают червяков, кормят 

кур. Иногда организуются занятия вне школы. 

Это могут быть фермы, где детишки знакомят-

ся с сельским хозяйством, или же, например, 

центры искусств, где они смогут порисовать, 

вдоволь измазавшись в краске. 

В Германии за неблагополучными семьями на-

блюдают отделы опеки и попечительства. В их 

обязанности входит вовремя зарегистриро-

вать ухудшение ситуации и сообщить об этом в 

суд. Если, например, родители пьют и не кор-

мят своих отпрысков, не следят за тем, чтобы 

они вовремя появлялись в школе или детсаду, а 

также бьют их, судья может принять решение о 

временной передаче детей опекунской семье. 

Однако в семейном праве ФРГ закреплено свя-

тое правило: лучше всего оставлять ребенка с 

его кровными родителями. Для каждого отдела 

опеки или судьи по семейным делам всегда на 

первом плане стоит жизнь и здоровье ребенка, 

а также его моральное и душевное благополу-

чие. Передача опекунам происходит временно 

до улучшения обстановки в семье, над чем ра-

ботают психотерапевты, семейные консуль-

танты, судья и ответственные лица из отдела 

опеки. 

Кстати, дети могут сами обратиться в полицию, 

отдел опеки или к педагогам, чтобы заявить о 

беспорядках в семье, телесных наказаниях. 

Каждое детское дошкольное или школьное уч-

реждение, использующее необычные и вызы-

вающие протесты родителей методы, может, 

однако, запросто лишиться своей лицензии по 

жалобе родителей и решению контрольного 

учреждения. Кроме того, любой родитель мо-

жет подать в полицию заявление на другого ро-

дителя или других лиц за побои ребенка. Тогда 

этим делом займется прокуратура и судья по 

уголовным делам. 

В Италии детей любят не только родители, ба-

бушки с дедушками, но и вообще все, начиная 

от бармена и заканчивая продавцом газет. Ма-

лышам гарантировано повышенное внимание 

— прохожий может улыбаться ребенку, потре-

пать его за щечки, что-то ему сказать и даже по-

целовать. При этом детям достаточно редко 

что-либо запрещают. Как правило, они растут в 

атмосфере свободы и полной вседозволенно-

сти. Зачастую родители боятся того, что если 

ребенка с детства запугивать наказаниями и 

постоянно затыкать рот, то он вырастет заком-

плексованным и забитым. Лучше дать возмож-

ность «самовыразиться». Как результат, ита-

льянские мамы и папы почти никогда не срыва-

ются на своих детях, особенно в обществен-

ном месте. Это считается дурным тоном.

Однако подобная лояльность и чрезмерная де-

мократичность, увы, не всегда дает положи-

тельный результат. Итальянские дети порой 

грубо разговаривают со взрослыми, включая 

преподавателей. Они ни капельку не стесняют-

ся чужих теть и дядь, и могут преспокойно по-

дойти к незнакомой женщине, читающей книгу 

на детской площадке, и сказать ей: «Уходи, тут 

место для детей!» В школе бамбини тоже отры-

ваются по полной. К примеру, они могут спо-

койно ходить по классу во время урока, а не си-

деть от звонка до звонка по струнке. Эту тен-

денцию подтверждает статистика: около 70 

процентов итальянских детей считаются ка-

призными, шумными, крикливыми. 

Мария Купцова (Вашингтон), Нива 
Миракян (Рим), Анна Розэ (Берлин).

Учитель года-2016 Александр Шагалов считает, что вдохнов-
лять своих учеников может только великий учитель.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 И
В

О
Й

Л
О

В
А

ШКОЛА ЕГЭ по русскому 
разделят на два дня

Без стресса

Ирина Борисова

ГЛАВА Рособрнадзора Сергей Кравцов встретился с по-
бедителями Всероссийского конкурса эссе «Лучший 
учитель» и педагогами, о которых рассказали в эссе их 
ученики. Свои работы на конкурс прислали более 300 
человек, а лучшие работы выбрали эксперты Рособрнад-
зора и Федерального института педагогических измере-
ний. Победителями стали семь участников, все — из реги-
онов, включая Хабаровск и Чечню. 

Учителя рассказали, что единый госэкзамен стал для 
школы уже привычным и не вызывает такого стресса, 
как два-три года назад.  «Я несколько раз сама сдавала 
ЕГЭ, всегда на 96—98 баллов», — призналась преподава-
тель русского языка из Хабаровска Елена Пантакова. 
Она обеими руками за устную часть по русскому языку, 
которая появится на экзаменах в ближайшее время. 

— Планируется, что устная часть ЕГЭ по русскому бу-
дет сдаваться в отдельный день, как на экзамене по ино-
странному, — пояснил Сергей Кравцов.

По его словам, эта модель экзамена будет апробиро-
ваться уже в этом учебном году.

Учителя подняли еще один важный вопрос: програм-
мы по разным предметам, особенно для средних клас-
сов, не согласованы между собой. Простой пример: уче-
ники изучают Пушкина в 6-м классе, но понятия не име-
ют о движении декабристов и истории России XVIII — 
XIX веков, так как на уроках истории у них по програм-
ме идут средние века, крестоносцы и европейские со-
словные монархии. « Нужно синхронизировать про-
граммы, иначе никакого метапредметного знания не бу-
дет. Для того, чтобы на уроках биологии изучать приро-
ду по произведениям Пришвина, надо на уроке литера-
туры эти произведения прочитать». — считает учитель 
русского языка Татьяна Коренкова из школы № 62 г. 
Иваново.

ЧТО НАПИСАЛИ ПОБЕДИТЕЛИ

«…Вся моя жизнь связана со школой и уроками музыки настолько 

тесно, что трудно себе это даже представить! Потому что именно 

на этом уроке я и познакомилась с той, которая, имея уже двоих 

единокровных и двоих приемных детей, сумела стать мамой и 

мне… Вслед за мною постепенно в семье появились еще четверо 

ребятишек. Вот такая она, наша большая семья, где главный учи-

тель — мама, а вокруг мы — все девять ее самых трудных, но самых  

любимых, а потому самых успешных детей». 

Людмила Хмельницкая, Ноябрьск.
«Слушая стихи Есенина, большие отрывки из романа Пушкина 

«Евгений Онегин», прозу Бунина, рассказы Шукшина, я постепен-

но познавала  литературу. Нет, не ту с разборами, характеристика-

ми, а ту,  которая звучала из уст учителя.  Я открыла для себя Асадо-

ва, Ваншенкина, глубже познакомилась со стихами Есенина, по-

иному взглянула на творчество Маяковского — любимого поэта 

педагога. Строчки, взятые с поэтической пятиминутки, я запоми-

нала быстро и без всякого нажима». 

Анастасия Деева, Иваново.

Работы всех победителей — на сайте «РГ»

МНЕНИЕ

Валентина Яшина, 
заведующая кафедрой теории и методики дошкольного образования 
МПГУ:

— В федеральном стандарте дошкольного образования сказано: одна из главных 

целей — воспитание всесторонне развитого человека. Программы должны 

обеспечивать социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художе-

ственно-эстетическое, физическое развитие. Ребенок должен уметь вести себя 

в обществе, понимать, что есть правила, которых надо придерживаться, приу-

чаться к распорядку дня и соблюдать элементарные правила гигиены. 
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КСТАТИ
В Забайкальском крае с этой недели в некоторых школах и 
детских садах тоже поменялся режим работы. В детских 
садах Нерчинска, например, рабочий день станет начи-
наться в 8 часов утра, а первый урок в школах начнется в 
8.30, а не в 8 часов, как раньше. Уроки у второй смены тоже 
будут начинаться позже на полчаса. Госслужащим реко-
мендовано начинать работу в 8.45.
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РЫНОК ТРУДА Россияне хотят работать за границей, а для жизни выбирают свою страну

За длинным долларом
Марина Гусенко

В 
России началась новая вол-
на оттока квалифицирован-
ных специалистов, а их 

приток сократился. При этом 
опросы показывают, что большая 
часть жителей страны никуда 
уезжать не хочет.

По данным доклада, подго-
товленного доктором экономи-
ческих наук Ольгой Воробьевой 
и кандидатом экономических 
наук Александром Гребенюком, 
если в 2008 году из России вые-
хали 39,5 тысячи человек, то 
в 2015-м их было уже почти в де-
сять раз больше — 353,2 тысячи. 
Большинство из них (25,5 тыся-
чи в 2008 году и 298,8 тысячи 
в 2015-м) уехало в страны СНГ. 
По мнению Воробьевой, это 
люди, приехавшие когда-то из 
них в нашу страну, и теперь воз-
вращающиеся домой. 

А всего за последние 25 лет 
Россию покинуло 4,5 миллиона 
россиян. Это только по данным 
Росстата, а если изучить данные 
статистических служб самых 
миграционно популярных у рос-
сиян стран, то окажется, что 
в 2015году в них проживало 
около полутора миллиона рос-
сиян, и это без учета уже полу-
чивших новое гражданство, 
 нелегальных мигрантов и тех, 

кто фактически живет «на две 
страны».

Чаще всего покидают страну 
люди с высшим образованием 
и научными степенями. По рос-
сийской статистике, в Германию, 
Израиль, Канаду и США за 10 лет 
уехало 46 тысяч человек с выс-
шим образованием и 323 докто-

ра и кандидата наук. А по инфор-
мации иностранных статистиче-
ских служб, только в Германии 
живут и работают 3672 ученых 
из России (эта цифра на 2013 год, 
сейчас, возможно, она больше).

Тем временем, иностранных 
высококвалифицированных спе-
циалистов стало приезжать 

в Россию гораздо меньше, а мно-
гие уже прибывшие сюда покида-
ют Россию. Главная причина — 
кризис. В 2015 году, по данным 
Федеральной миграционной 
службы, в Россию приехало рабо-
тать более 35 тысяч высококва-
лифицированных специалистов 
из-за границы. Из них 33,9 тыся-
чи были приглашены на зарплату 
не менее двух миллионов рублей 
в год (166 тысяч рублей в месяц).

Но уже в этом году в стране 
остались преимущественно те 
специалисты, которые заключи-
ли трудовые контракты в прош-
лые годы и сейчас по ним дораба-

тывают. За это время особенно 
много работников-экспатов 
ушло из таких индустрий, как 
строительство и недвижимость, 
консалтинг. Собственно, именно 
эти отрасли экономики сейчас 
сильнее других и чувствуют на 
себе влияние кризиса.

Из новых приехало всего око-
ло ста человек, констатировала 
профессор кафедры экономиче-
ской социологии НИУ «Высшая 
школа экономики» Татьяна Ма-
лева, хотя страна сейчас нужда-
ется в высококвалифицирован-
ных кадрах, способных разраба-
тывать новые технологии.

Может, пора предпринимать 
меры? Но с чего начать? С повы-
шения зарплат? Отвечая на эти 
вопросы, Татьяна Малева напом-
нила, что только за прошлый год 
зарплаты снизились в России на 
10 процентов, иные доходы — на 
8,3 процента. Если три-четыре 
года назад выпускники вузов 
претендовали на зарплату от ста 
тысяч рублей (хотя, конечно, их 
ожидания были завышены), то 
в этом году они с радостью согла-
шаются на 30 тысяч, констатиру-
ет Малева. Однако, продолжает 
эксперт, когда люди задумывают-
ся об эмиграции, зарплата — не 
главный фактор, влияющий на 
принятие решения. 

Имеет значение общая среда, 
социальная, криминальная об-
становка. Людям не все равно, 
в каких домах жить и по каким 
улицам ходить. И чтобы про-
грессивные россияне остава-
лись на родине, а из-за границы 
к нам приехали высококвалифи-
цированные кадры, нужны си-
стемные перемены, считает эк-
сперт.

Тем временем, результаты 
опроса ВЦИОМ показывают, что 
из России хотели бы уехать лишь 
10—13 процентов жителей. Около 
75 процентов уверены, что их де-
тям и внукам будет лучше жить 
на Родине, нежели за границей.

Общепит Россияне отобедали в ресторанах и столовых на триллион рублей

Здорово жуем

Евгений Гайва, Алена Узбекова 

Н
есмотря на кризис, 
оборот обществен-
ного питания в Рос-
сии за три квартала 
этого года превысил 

961 миллиард рублей, свидетель-
ствуют данные Единой межве-
домственной информационно-
с т а т и с т и ч е с к о й  с и с т е м ы 
(ЕМИСС), которую курирует 
Росстат.

Сумма немалая, к тому же, по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, она увели-
чилась на 3 процента. Получает-
ся, хорошо жуем?

«На самом деле в ресторан-
ном бизнесе обороты выросли за 
счет налогов, — рассказал в бесе-
де с «Российской газетой» ре-
сторатор, заместитель завкафе-
дрой «Менеджмент в индустрии 
гостеприимства» РАНХиГС Сер-
гей Миронов. — С нового года 
ужесточился сбор налогов от 
продажи алкоголя за счет введе-
ния системы ЕГАИС. И если 
раньше рестораторы находили 
какие-то схемы ухода от налогов 
по алкоголю, то сейчас шансов 
нет».

Больше всего тратят на посе-
щение предприятий обществен-
ного питания, в том числе ресто-
ранов, жители регионов, где бо-
лее высокие доходы. Лидирует 
столица. В прошлом году оборот 
московского общепита составил 
175 миллиардов рублей. В числе 
лидеров также Московская об-
ласть с 78 миллиардами и Санкт-
Петербург — 57 миллиардов ру-
блей.

Делать выручку барам, ре-
сторанам и столовым в некото-
рых других регионах существен-
но помогают туристы. В Красно-
дарском крае, например, оборот 
общепита за прошлый год соста-
вил более 65 миллиардов ру-
блей. Но красиво покушать лю-
бят и на севере, где есть запасы 
нефти и газа.  Например, не 
слишком многочисленное насе-
ление Ханты-Мансийского авто-
номного округа, но зато с одни-
ми из самых высоких в стране 
доходами, за прошлый год «нае-
ло» в общепите на 35 миллиар-
дов рублей.

А вот минимальные обороты в 
системе общепита в Ингушетии — 
193 миллиона рублей, в Калмы-
кии — 499 миллионов, в Тыве — 
702 миллиона, а также в Карачае-
во-Черкесии и Республике Алтай 
(756 и 806 миллионов рублей со-
ответственно). Это регионы с от-
носительно невысокими средне-
душевыми доходами.

Средний чек в столичном ре-
сторане среднего класса сейчас, 
по экспертным оценкам, состав-
ляет около 700 рублей. За эту 
сумму люди в основном заказы-
вают горячее блюдо и напиток. 
Любопытно, что средний чек в 
регионах не сильно отличается 
от столицы. «В регионах у ресто-
раторов больше свободы. А в Мо-
скве выше конкуренция и есть 
демпинг», — говорит Сергей Ми-
ронов.

Кстати, все больше посетите-
лей рассчитываются в ресторане 
пластиковыми картами. Это сни-
жает доход официантов — меньше 
оставляют чаевых. Зарплату офи-

цианта приходится регулировать 
владельцу заведения. «Допу-
стим, официант в регионе дол-
жен уносить за смену 2 тысячи 
рублей. Одну тысячу он зараба-
тывает на чаевых, вторую — пла-
тит хозяин. Если выручка будет 
меньше двух тысяч, официант 
просто уйдет. И хозяину вовсе не-
обязательно точно знать, сколь-
ко чаевых получил официант. Он 
просто смотрит на отток персо-
нала. Если штат более-менее ста-
бильный, значит, доплаты заве-
дения устраивают», — отмечает 
ресторатор. В Москве, по его сло-
вам, официанты зарабатывают 
больше, чем в регионах. В заведе-
ниях среднего уровня — около 
трех тысяч рублей за смену. В ме-
сяц получается примерно 45—50 
тысяч рублей. В ресторанах пре-
миального уровня доходы офи-
циантов чуть выше — около 5 ты-
сяч рублей за выход.

Понятно, что платят россияне 
за готовые завтраки, обеды и 
ужины не только ресторанам и 
кафе. В триллионе оборота обще-
пита существенную долю зани-
мают столовые на предприятиях, 
в школах, больницах, предостав-

ляется питание в санаториях, на 
борту самолетов, кораблей, есть 
и фастфуд, куда же без него.

Кстати, питание в столовых на 
предприятиях за счет работода-
теля порой является скрытой 
формой частичной оплаты труда, 
так сказать «в натуре». Тратить 
собственные средства на обед в 
столовых готовы далеко не все 
сотрудники. Практически в ка-
ждом учреждении в обеденный 
перерыв можно увидеть работни-
ков, поедающих из баночки хар-
чи, принесенные из дома. Посе-
щение столовых для многих рос-
сиян скорее производственная 
необходимость. А вот поход в ре-
сторан — событие незаурядное, 
не всегда доступное и от того еще 
более притягательное.

«Так сложилось в нашей куль-
туре, что поход в ресторан — осо-
бое событие. В советское время и 
ресторанов-то было немного. Не 
то что в Европе, где очень много 
маленьких семейных ресторан-
чиков, в которые люди приходят 
не на праздник, а просто поесть. 
И делают это гораздо чаще, чем 
мы в России», — отмечает Сергей 
Миронов.

В России семейные рестораны 
только начинают появляться, но 
развиваться этому бизнесу весь-
ма непросто. «В Европе семей-
ный ресторан — это, как правило, 
наследственный бизнес. Собст-
венник ресторана является соб-
ственником же помещения, кото-
рое перешло к нему от отца или 
деда. У наших людей такой собст-
венности нет, и они вынуждены 
платить большие деньги за арен-
ду. Например, в Бельгии очень 
удивляются, когда слышат, что в 
ресторане должен быть инженер 
по охране труда или что должна 
работать система ЕГАИС, посто-
янно надо оформлять кучу доку-
ментов, чтобы вести дело. Все это 
— вещи, подъемные далеко не для 
каждого семейного бизнеса», — 
уверен эксперт.

Есть еще один существенный 
момент. На Западе немалую 
долю выручки ресторанам и раз-

личным кафе делают любители 
выпить — люди, которые просто 
заходят пропустить вечером по-
сле работы бокал вина или круж-
ку пива. У нас в стране абсолют-
ное большинство потребителей 
алкоголя с огромным удовольст-
вием заходили бы в бары или ре-
стораны, чтобы что-нибудь 
просто выпить и посидеть, будь у 
них такая финансовая возмож-
ность.

«Вместо этого за последние 30 
лет сложилась улично-кухонная 
культура потребления алкоголя. 
Дело в относительной дороговиз-
не алкогольного продукта и ог-
ромных наценках, которые иног-
да составляют 300 процентов в 
системе российского общепита», 
— говорит директор Центра ис-
следований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз. Пото-
му в России в общепите потре-
бляется только 3 процента физи-
ческого объема алкоголя, в то 
время как на Западе — до 40—45 
процентов, поясняет он.

Эксперты говорят, что в по-
следнее время появилось больше 
«точек» экономкласса — откры-
ваются различные столовые, за-
кусочные, недорогие кафе, и их 
число будет только расти. Гово-
рить о том, что рестораны массо-
во закрываются, пока рано. Но 
этот бизнес точно переживает не 
лучшие времена. «Резкого спада 
нет, но кривая неуклонно ползет 
вниз. Чтобы удержать клиентов, 
многие рестораторы снизили 
цены или оставили их на преж-
нем уровне», — констатирует Ми-
ронов.

С учетом возросших налогов 
на алкоголь и падения реальных 
доходов населения все это снижа-
ет рентабельность. Зато растет ка-
чество сервиса и сама гастроно-
мия. «Выживают или настоящие 
профессионалы, или те, чей ресто-
ранный бизнес дотируется за счет 
других источников. Непросто. Но 
лично мне в таких условиях рабо-
тать стало интереснее», — подыто-
живает ресторатор.

За готовые завтраки, обеды и 
ужины россияне платят не только 
ресторанам и кафе, но и предприя-
тиям, где есть столовые.

Акцент

 За последние 10 лет за грани-
цу уехали 46 тысяч человек 
с высшим образованием

Акцент

 Питание в столовых на пред-
приятиях за счет работодате-
ля порой является скрытой 
формой оплаты труда
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ПРОГНОЗ 
КАК ПРЕДСКАЗАНИЕ
ПОКВАРТАЛЬНЫЙ спад экономики остановился, ре-
цессия, длившаяся два года, завершена. Однако радо-
ваться рано, к реальной жизни это отношения не имеет.  

Макроэкономические изыскания представляют инте-
рес для ограниченного круга людей, которые понимают, 
что это такое. В советское время была популярна игра, 
когда начальству морочили голову технологическим 
жаргоном, а сейчас это делается с помощью жаргона ма-
кроэкономического и биржевого. 

Для человека имеет значение то, как растут его дохо-
ды. Если они выросли больше, чем цены, значит, я хоро-
шо живу, а если меньше, то плохо, вот и все дела. И при 
этом людей волнуют разные цены: бедных — на мясо и 
молоко, богатых — на недвижимость и автомобили. С 
этой точки зрения кризис еще не завершен, реальные до-
ходы граждан еще не вернулись к росту. 

Однако уже мож-
но сказать, что ката-
строфисты оказа-
лись посрамлены. 
Нам сулили страш-
ные беды и ужас, 
развал экономики, 
после которого мы 
пойдем по миру с 
протянутой рукой. И 
объясняли, что мы 
наказаны санкция-
ми за неудачное по-
ведение на мировой 
арене, что мы сами 
крайне неудачно ввели контрсанкции. Многие аналити-
ки отметились такими прогнозами. Причем ожидался 
длительный период спада экономики и единственной 
альтернативой назывались реформы. Правда, какие 
именно, не очень понятно, из конкретики звучали только 
предложения по увеличению пенсионного возраста, со-
кращению оборонных расходов и укреплению суда (за-
мечу, что об этом говорили именно экономисты, а не 
юристы). 

Говорилось еще и о том, что экономику надо диверси-
фицировать, что у нас совершенно неправильный эк-
спорт, что это в основном продукция с низкой добавлен-
ной стоимостью. Это абсолютно неверно. Мы продаем 
углеводороды, а там очень высокая добавленная стои-
мость, и она в данном случае носит характер ренты. 

Напомню, даже при «катастрофически» низких ценах 
(40 долларов за баррель) издержки по производству и 
транспортировке нефти не выходят за пределы 20 долла-
ров. Большей доходностью обладает разве что выпуск ре-
зервной валюты, но рубль, увы, не может конкурировать 
с долларом. Во-вторых, продавать надо то, что точно ку-
пят, а энергетические товары как раз гарантируют сбыт. 
Так что за наш экспорт нам не надо стыдиться. 

Под эти всхлипывания мы получили колоссальный 
успех в четырех секторах: в оборонно-промышленном 
комплексе, сельском хозяйстве, металлургии и химиче-
ской промышленности. ОПК связан с технологическими 
инновациями, власть занялась им не на уровне разгово-
ров, а на уровне гособоронзаказа и реконструкции пред-
приятий. Село обеспечено кредитами по ставке не выше 
5 процентов, в результате в сельском хозяйстве создан 
значительный задел для экспорта (в скобках замечу 
только по поводу идеи, что сельхозсырье и продовольст-
вие могут заменить экспорт нефти и газа — это глупость: 
доходность несопоставима). Российская металлургия 
стала одной из самых современных отраслей в мире бла-
годаря устойчивому спросу. Конечно, у всех этих секто-
ров есть недостатки, но в целом они смогли показать 
успех на фоне общего спада. 

Сильно неуспешные отрасли связаны с инвестиция-
ми. Прежде всего, строительство. Нет инвестиций, нет 
строек. Тут выясняется, что надо делать то, что помогло 
успешным секторам. Одни отрасли, отставшие не по сво-
ей вине, должны получить господдержку (это, прежде 
всего, станкостроение), другим, как, например, граждан-
ской авиации, необходим спрос. Речь не о реформах, а об 
очень конкретных проектах, о том, что мы должны тира-
жировать успехи, а не сетовать на наши проблемы. 

А значит, самое главное — надо перестать строить эко-
номику через идеологию. А то мы в значительной мере 
живем в плену XIX века, все считаем, какую долю зани-
мает госсектор — 50 или 70 процентов. И что, обязатель-
но станем лучше жить, если будет 25 или 35? Или если 
снизим инфляцию с 6 до 4 процентов? Я твердо могу ска-
зать, что в России экономика с инфляцией в 4 процента 

профессионально 
неразличима от эко-
номики с инфляцией 
в 6 процентов. Абсо-
лютно неприемлема 
лишь двузначная ин-
фляция и ее полное 
отсутствие. 

Ресурсы у нас 
есть. Банки придер-
живают колоссаль-
ные деньги из-за 
больших рисков. Их 
надо снимать, для 
этого и существует 

власть. А если она прогнозирует стагнацию еще на 20 лет, 
то инвесторы так и останутся в дурацкой ситуации нео-
пределенности и не решатся вложить деньги. Просто за-
гонят деньги в валюту, и все. 

По нашей оценке, потенциал роста экономики России 
— это 6—8 процентов, а не заложенные в официальный 
прогноз 1,5—3 процента. И на среднемировые темпы ро-
ста мы можем выйти не в 2030-х годах, а за пятилетие.

Прогноз — это ведь не предсказание, это оценка дейст-
вий, реакции на них. Сегодня население и бизнес с инте-
ресом смотрит на власть — что же она будет делать? А вы-
ход и у нее, и у бизнеса, и у общества только в увеличе-
нии инвестиций. Еще раз повторю: спад в экономике на-
метился не после введения санкций, а еще в 2013 году, 
так что, как это принято говорить, наши «партнеры» нас 
ничем не обидели, хотя и совершили массу глупостей. 

Есть большая опасность в сокращении расходов, осо-
бенно в социальной сфере: это работает против внутрен-
него спроса. Бюджетники, пенсионеры потребляют в 
основном отечественные товары, поэтому не надо эко-
номить на их зарплатах и пенсиях. И потом, откуда у нас 
возьмется производство высокотехнологичной продук-
ции, если мы откажемся от строительства скоростных 
магистралей или использования томографов? 

Бюджетники потреб- 
ляют в основном 
наши товары, поэто-
му не надо эконо-
мить на их зарпла-
тах и на пенсиях

Катастрофисты, 
сулившие страшные 
беды и развал 
экономики из-за 
санкций, оказались 
посрамлены

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования

ЗАРПЛАТЫ

КОМУ НА РУСИ ПЛАТЯТ ХОРОШО?
По данным Superjob.ru, хороший специалист или управленец может найти в Рос-

сии работу с неплохой зарплатой, которая в отличие от среднестатистической 

растет. Так, за год в Москве на 9 процентов выросли зарплаты директоров по 

продажам, на 5 процентов — ИТ-директоров, на 3 процента — коммерческих ди-

ректоров.

Сегодня в Москве зарплаты директоров по продажам составляют от 145 до 

245 тысяч рублей в месяц. Лучшая вакансия октября по этой позиции — 480 ты-

сяч рублей в месяц. Для финансовых директоров — от 140 тысяч до 235 тысяч, 

максимум — 500 тысяч. Для директоров по IT — от 150 тысяч до 255 тысяч, а самое 

выгодное предложение октября — 600 тысяч. Для коммерческих директоров — 

от 150 тысяч до 250 тысяч, максимум — полмиллиона.

Наиболее высокие зарплаты для специалистов с высшим образованием пред-

лагаются на позициях разработчиков и программистов (до 350 тысяч рублей.), 

врачей (до 300 тысяч. Также высокий доход предлагают менеджерам по прода-

жам высокотехнологичных услуг или оборудования.И
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СКОЛЬКО СТОЛОВЫХ 
И БАРОВ В СТРАНЕ 

В прошлом году в России больше все-

го было кафе, баров и ресторанов — 

более 78 тысяч. И, по сравнению с 

2014 годом, число таких заведений 

увеличилось на 3 процента.

Столовых в учебных заведениях и на 

предприятиях в прошлом году насчи-

тывалось 65 тысяч. За год их стало 

больше только на 1 процент, общедо-

ступных столовых и закусочных — 

только 33 тысячи, рост их числа соста-

вил менее 1 процента.
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Акционерное общество «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 14.11.2016 
№ 6/35) сообщает о проведении повторного аукциона 
по продаже находящихся в федеральной собственности 
двух земельных участков, входящих в состав единого 
лота, общей площадью 790 000 кв. метров (кадастро-
вые номера: 78:38:0011346:2004, 78:38:0011346:2005), 
расположенных по адресу: местоположение установ-
лено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Ориентир Санкт-Петербург, город 
Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, (аэродром 
«Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петер-
бург, г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром 
«Горская», для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участки), открытого по составу 
участников и форме подачи предложений о цене Учас-
тков.

Организация аукциона осуществляется в соответс-
твии с решениями Правительственной комиссии по раз-
витию жилищного строительства и оценке эффектив-
ности использования земельных участков, находящих-
ся в собственности Российской Федерации (протоколы 
от 30.06.2014 № 6, от 26.11.2014 № 9), в соответствии 
с которыми Участки переданы Фонду «РЖС» для жи-
лищного строительства, в том числе для комплексного 
освоения в целях жилищного строительства.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Феде-
рального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содействии раз-
витию жилищного строительства» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (далее — 
Федеральный закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права 
и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач и осу-
ществлению функций, предусмотренных Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ, переходят к указан-
ному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ 
«О содействии развитию и повышению эффективности 
управления в жилищной сфере и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» (далее — Федеральный закон от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной 
сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 
Федерального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ явля-
ется АО «АИЖК». В соответствии с частью 2 статьи 14 
Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юриди-
ческие и иные действия, в том числе сделки, с земель-
ными участками и иными объектами недвижимого 
имущества осуществляются единым институтом разви-
тия в жилищной сфере. При этом внесение изменений 
в решения Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участков составляет 1 194 900 000 

(один миллиард сто девяносто четыре миллиона де-
вятьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участков 
(«шаг аукциона»): 12 000 000 (двенадцать миллионов) 
рублей.

Победителю аукциона предоставляется рассрочка 
платежа по договору купли-продажи, заключаемому 
по результатам аукциона:

1-й платеж — не менее 25% от цены Участков, оп-
ределенной по результатам аукциона, в течение пяти 
дней с даты заключения договора купли-продажи;

2-й платеж — не менее 25% от цены Участков, опре-
деленной по результатам аукциона не позднее четырех 
месяцев с даты заключения договора купли-продажи;

3-й платеж — не менее 25% от цены Участков, оп-
ределенной по результатам аукциона в срок не позднее 
восьми месяцев с даты заключения договора купли-
продажи;

4-й платеж — 25% от цены Участков, определен-
ной по результатам аукциона, включая перечисленный 
победителем аукциона задаток, не позднее двенадцати 
месяцев с даты заключения договора купли-продажи.

Документация об аукционе размещена на офици-
альном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет (да-
лее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участков
Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Ориентир Санкт-Петербург, город 
Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, (аэродром 
«Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петер-
бург, г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром 
«Горская».

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2004.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения 

многоквартирного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 135 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 24.04.2015 № 78-78/004-
78/004/001/2015-732/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 25.05.2016 
№ 78/001/013/2016-2083:

1. Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 78-78/004-
78/004/001/2015-733/1);

2. охранная зона водопроводных сетей, площадью 
2 566 кв. метров (запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-
78-04/011/2014-292);

3. охранная зона воздушных линий электропе-
редачи, площадью 4 603 кв. метра (запись в ЕГРП 
от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-292).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 23.06.2016 № 78/201/16-196309, выданном фи-
лиалом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии» по Санкт-Петербургу.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Ориентир Санкт-Петербург, город 
Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, (аэродром 
«Горская»). Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петер-
бург, г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэродром 
«Горская».

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2005.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения 

многоквартирного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 655 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 24.04.2015 № 78-78/004-
78/004/001/2015-735/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 20.06.2016 
№ 78/001/013/2016-8346:

1. Участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 24.04.2015 № 78-78/004-
78/004/001/2015-736/1);

2. охранная зона водопроводных сетей, площадью 
14 017 кв. метров (запись в ЕГРП от 11.08.2014 № 78-
78-04/011/2014-293);

3. охранная зона воздушных линий электропе-
редачи, площадью 62 830 кв. метров (запись в ЕГРП 
от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-293).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 23.06.2016 № 78/201/16-196308, выданном фи-
лиалом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии» по Санкт-Петербургу.

Согласно письму Департамента Федеральной служ-
бы по надзору в сфере природопользования по Северо-

западному федеральному округу от 27.09.2016 № 01-
08/12070 на Участках находятся несанкционирован-
но размещенные промышленные и бытовые отходы. 
По результатам отбора проб экспертным заключением 
установлено, что в соответствии с пунктами 12-14 раз-
дела 3 «Критериев отнесения отходов к I-V классам 
опасности по степени негативного воздействия на ок-
ружающую среду», утвержденных Приказом Минис-
терства природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации от 04.12.2014 № 536, исследованные пробы 
отходов относятся к IV классу опасности. Минималь-
ная площадь захламленных отходами Участков со-
ставляет 3 700 кв. метров. В связи с этим на Участках 
необходимо провести мероприятия по рекультивации 
территории Участков.

Обязательства по проведению мероприятий по ре-
культивации территории Участков устанавливаются 
Договором, заключаемым по итогам аукциона.

Генеральный план Санкт-Петербурга (далее — ГП) 
утвержден Законом Санкт-Петербурга от 22.12.2005 
№ 728-99 (в ред. от 13.07.2015 N 421-82) «О Гене-
ральном плане Санкт-Петербурга» (принят ЗС СПб 
21.12.2005).

Материалы ГП содержат сведения о виде, назна-
чении и наименованиях планируемых к размещению 
на территории Санкт-Петербурга объектов капиталь-
ного строительства федерального, регионального 
и местного значения (объектов жилищного фонда, со-
циальной, транспортной и инженерной инфраструктур, 
объектов специального назначения, особо охраняемых 
природных территорий) без указания принадлежности 
данных объектов к указанным категориям. Согласно 
данным графических приложений ГП Санкт-Петер-
бурга:

— Участки расположены в границах функциональ-
ной зоны малоэтажной многоквартирной жилой за-
стройки с включением объектов общественно-деловой 
застройки и инженерной инфраструктуры, связанных 
с обслуживанием данной зоны 2ЖД в составе жилых 
зон;

— Участки находятся в зоне многоквартирной жи-
лой застройки, формируемой на вновь осваиваемых и/
или преобразуемых территориях с изменением функ-
ции в составе зон планируемого размещения и разви-
тия на расчетный срок реализации ГП и прогнозиру-
емый период основных объектов жилищного строи-
тельства федерального, регионального и местного зна-
чения (без отнесения данной территории к указанным 
объектам федерального, регионального или местного 
значения);

— часть территории Участка с кадастровым но-
мером 78:38:0011346:2005 расположена в границах 
месторождений подземных вод (предположительно 
на территории Лисьеносовского участка месторож-
дения питьевых подземных вод, являющегося перс-
пективным для создания скважинных водозаборов 
в системе резервного водоснабжения города. Соглас-
но положениям ГП и утвержденной постановлением 
Правительства Санкт-Петербурга от 11.12.2013 № 989 
(в ред. от 25.09.2015) «Схемы водоснабжения и водо-
отведения Санкт-Петербурга на период до 2025 года 
с учетом перспективы до 2030 года» запасы подземных 
вод в северной части Санкт-Петербурга должны быть 
вовлечены в водообеспечение потребителей Курорт-
ного района Санкт-Петербурга с обеспечением сохра-
нения качества и запасов подземных вод, их очистки 
до установленных нормативов и защиты от поверхнос-
тного загрязнения);

— большая часть территории Участка с кадастро-
вым номером 78:38:0011346:2004 и часть территории 
Участка с кадастровым номером 78:38:0011346:2005 
находятся в границах зоны санитарной охраны Финс-
кого залива, установленной в соответствии с СанПиН 
№ 4631-88 «Санитарные правила и нормы охраны 
прибрежных вод морей от загрязнения в местах водо-
пользования населения»;

— на части территории Участка с кадастровым но-
мером 78:38:0011346:2005 условно обозначена трасси-
ровка действующих воздушных линий электропереда-
чи напряжением110 кВ.

Правила землепользования и застройки Санкт-Пе-
тербурга (далее — ПЗЗ) утверждены постановлением 
Правительства Санкт-Петербурга от 21.06.2016 № 524 
«О Правилах землепользования и застройки Санкт-Пе-
тербурга».

Согласно данным графических приложений ПЗЗ:
— Участки расположены в границах территори-

альной зоны малоэтажных многоквартирных жилых 
домов, расположенных вне территории исторических 
пригородов Санкт-Петербурга, с включением объектов 
социально-культурного и коммунально-бытового на-
значения, связанных с проживанием граждан, а также 
объектов инженерной инфраструктуры Т2Ж1. Градо-
строительными регламентами указанной территори-
альной зоны предусматривается размещение индивиду-
альных (одноквартирных) и многоквартирных жилых 
домов с максимальной высотой конька или плоской 
кровли здания, строения, сооружения на территории 
участка не более 18 метров относительно дневной по-
верхности земли и максимально возможным количес-
твом этажей надземной части зданий, строений, соору-
жений — 4 этажа (при этом допускается размещение 
дополнительного мансардного этажа в скатных кры-
шах при соблюдении максимальной высоты зданий, 
строений, сооружений);

— большая часть территории Участка с кадастро-
вым номером 78:38:0011346:2004 и часть территории 
Участка с кадастровым номером 78:38:0011346:2005 
находятся в границах зоны санитарной охраны Финс-
кого залива, установленной в соответствии с СанПиН 
№ 4631-88 «Санитарные правила и нормы охраны 
прибрежных вод морей от загрязнения в местах водо-
пользования населения»;

— Участки полностью расположены в зоне полос 
воздушных подходов аэродромов и приаэродромной 
территории Санкт-Петербургского авиационного 
узла;

— часть территории Участка с кадастровым номе-
ром 78:38:0011346:2005 находится в границах области 
распространения месторождений подземных вод.

Согласно данным Региональной геоинформацион-
ной системы (РГИС) Санкт-Петербурга:

— Участки расположены вне границ территорий ут-
вержденных проектов планировки;

— Участки частично расположены в границах ох-
ранных зон водопроводных сетей и охранных зон 
воздушных линий электропередачи; незначительная 
часть территории Участка с кадастровым номером 
78:38:0011346:2005 находится в границах охранной 
зоны газораспределительной сети;

— на территориях Участков условно обозначены 
планируемые линейные объекты улично-дорожной 
сети.

К актуальным и возможным градостроительным 
и планировочным ограничениям и особым условиям 
использования территории Участков относится:

— расположение части территории Участков в гра-
ницах нормативных охранных зон существующих объ-
ектов электросетевого хозяйства, газораспределитель-
ной и водопроводной сетей и необходимость соблю-
дения в указанных границах особых условий исполь-
зования территории в соответствии с требованиями 
«Правил установления охранных зон объектов элект-
росетевого хозяйства и особых условий использования 
земельных участков, расположенных в границах таких 
зон», «Правил охраны газораспределительных сетей», 
СНиП 2.04.02-84* «Водоснабжение. Наружные сети 
и сооружения» и СНиП II-89-80* «Генеральные планы 
промышленных предприятий», а также необходимость 
соблюдения минимальных нормативных расстояний 
от подземных инженерных сетей водопровода и газоп-
ровода до фундаментов и конструкций планируемых 
к размещению зданий и сооружений в соответствии 
с требованиями СП 42.13330.2011 «Градостроительс-
тво. Планировка и застройка городских и сельских по-
селений» и СП 62.13330.2011 «Газораспределительные 
системы»;

— частичное расположение Участков в границах 
зоны санитарной охраны Финского залива и необходи-
мость выполнения в указанных границах требований 
специального режима осуществления хозяйственной 
и иной деятельности, устанавливаемого в соответствии 
с СанПиН N 4631-88, а также учета ограничений ис-
пользования Участков и объектов капитального стро-
ительства в указанных границах в соответствии с тре-
бованием ст. 63 ПЗЗ;

— расположение Участков в границах зоны полос 

воздушных подходов аэродромов и приаэродромной 
территории Санкт-Петербургского авиационного узла 
и связанная с этим необходимость соблюдения в ука-
занных границах особых условий использования тер-
ритории в соответствии с требованиями статей 46-47 
Воздушного кодекса Российской Федерации, пп. 58-60 
Федеральных правил использования воздушного про-
странства Российской Федерации, а также учета огра-
ничений использования земельных участков и объек-
тов капитального строительства в указанных границах 
согласно требованиям ст. 68 ПЗЗ;

— расположение части Участка с кадастровым но-
мером 78:38:0011346:2005 в границах месторождений 
подземных питьевых вод (предположительно на тер-
ритории Лисьеносовского участка месторождения пи-
тьевых подземных вод, являющегося перспективным 
для создания скважинных водозаборов в системе ре-
зервного водоснабжения города) и, в этой связи, осу-
ществление проектирования и строительства объектов 
капитального строительства в указанных границах 
в соответствии с требованиями ст. 25 Закона Россий-
ской Федерации от 21.02.1992 № 2395-1 «О недрах» 
(в ред. от 13.07.2015; с изменениями и дополнения-
ми, вступившими в силу с 01.01.2016) и с учетом по-
ложений Областного закона Ленинградской области 
от 31.10.2014 № 76-оз (в ред. от 12.10.2015) «О предо-
ставлении в пользование участков недр местного зна-
чения на территории Ленинградской области» (принят 
Законодательным собранием Ленинградской Области 
22.10.2014);

— расположение части Участков, прилегающих 
к линии железной дороги, в пределах нормативного 
санитарного разрыва, устанавливаемого для линий 
железнодорожного транспорта в соответствии с поло-
жениями новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 
«Санитарно-защитные зоны и санитарная классифика-
ция предприятий, сооружений и иных объектов» и СП 
42.13330.2011.

Также следует учесть:
— планируемое размещение на Участках линейных 

объектов улично-дорожной сети (согласно данным 
РГИС Санкт-Петербурга);

— расположение на земельном участке с кадас-
тровым номером 78:38:0011346:1086 (примерно 
в 45-60 метрах от Участка с кадастровым номером 
78:38:0011346:2004) действующего стационарно-
го передающего радиотехнического объекта (ПРТО 
— антенно-мачтового сооружения базовой станции 
сотовой связи), создающего электромагнитные поля 
радиочастотного диапазона. В случае превышения 
нормативных предельно допустимых уровней элек-
тромагнитного поля радиочастотного диапазона для 
населения, создаваемых указанным передающим ра-
диотехническим объектом, согласно требованию Сан-
ПиН 2.1.8/2.2.4.1383-03. 2.1.8. «Гигиенические требо-
вания к размещению и эксплуатации передающих ра-
диотехнических объектов» в целях защиты населения 
от воздействия электрических и магнитных полей для 
указанного передающего радиотехнического объекта 
требуется установление санитарно-защитной зоны, 
зоны ограничений)»;

— наличие на Участках зеленых насаждений.
Сведения о предназначении Участков в их исход-

ных границах для размещения объектов федерального, 
регионального или местного значения, согласно пунк-
ту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, в утвержденных документах терри-
ториального планирования отсутствуют и уточняются 
при разработке проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов капи-
тального строительства к сетям инженерно-техничес-
кого обеспечения определены:

— в письме ОАО «Российские сети» от 13.08.2014 
№ 84/548;

— в письме ООО «Петербурггаз» от 06.11.2014 
№ 9633/14;

— в письме ОАО «Ленэнерго» от 10.09.2014 
№ ЛЭ/16-02/748;

— в письме ОАО «Ленэнерго» от 08.09.2014 
№ ЛЭ/16-02/742;

— в письме ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
28.08.2014 № 48-27-11614/14-4-2;

— в технических условиях подключения ГУП «Во-
доканал Санкт-Петербурга» от 28.08.2014 № 48-27-
11614/14-4-1;

— в письме ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
21.08.2014 № 48-27-11614/14-2-1;

— в письме ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
21.08.2014 № 48-27-11614/14-2-3;

— в технических условиях подключения ГУП «Во-
доканал Санкт-Петербурга» от 21.08.2014 № 48-27-
11614/14-2-2.

Плата за подключение объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения 
определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфере 
водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. от 29.06.2016) 
«О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 17.05.2016) 
«О ценообразовании в области регулируемых цен (та-
рифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) «Об 
утверждении Правил определения и предоставления 
технических условий подключения объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правил подключения объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения»;

— с постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. от 14.11.2014) «Об 
утверждении Правил подключения (технологического 
присоединения) объектов капитального строительс-
тва к сетям газораспределения, а также об изменении 
и признании утратившими силу некоторых актов Пра-
вительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, пред-
принимательской и иной деятельности, владения, 
пользования и распоряжения Участками, иные ограни-
чения, связанные с особым правовым режимом Учас-
тков, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки на участие 
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его пред-
ставитель представляет организатору аукциона по опи-
си заявку на участие в аукционе по утвержденной фор-
ме и документы, указанные в подпункте 1.3 пункта 1 
раздела III документации об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов состав-
ляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 15 ноября 2016 г. по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 12 де-
кабря 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления с до-
кументами об Участках, получения разъяснений по до-
кументации об аукционе предусмотрен документацией 
об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукцио-
на: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит за-
даток в размере 298 725 000 (двести девяносто восемь 
миллионов семьсот двадцать пять тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется путем 
безналичного перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в на-
стоящем извещении в срок не позднее 12 декабря 2016 
года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810838040027597 
в ПАО Сбербанк г. Москвы, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7729355614/770401001. В графе «Назначение пла-

тежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельных участков 
(регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона и должен поступить на такой счет не позднее 
00 часов 01 минуты по московскому времени 14 дека-
бря 2016 года.

Представление заявителем в составе заявки доку-
ментов, подтверждающих внесение задатка, признает-
ся заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется за-
явителем. Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. Внесение 
суммы задатка третьими лицами не является оплатой 
задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, размещен-
ной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя, заключения договора купли-

продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 

14 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

3.2. Аукцион состоится 16 декабря 2016 г. в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляется 
в день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа 
до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона являет-
ся документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. Организатор 
аукциона вправе отказаться от его проведения в срок 
не позднее чем за три дня до даты окончания срока 
приема заявок, а в случаях, предусмотренных докумен-
тацией об аукционе — не позднее даты проведения аук-
циона включительно. Публикация извещения об отка-
зе от проведения аукциона и порядок возврата задатков 
устанавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение трех 
рабочих дней с даты оформления протокола рассмот-
рения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.12 настояще-
го извещения, — в течение трех рабочих дней с даты 
оформления протокола о результатах аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается в соот-
ветствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, 
засчитывается в счет оплаты стоимости Участков.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола о результатах аукци-
она вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявше-
му участие в аукционе его участнику три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи. При этом договор купли-продажи за-
ключается с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим участие в аук-
ционе его участником — по начальной цене предмета 
аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представляет 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
три экземпляра договора купли-продажи в срок не поз-
днее 30 дней с даты направления проекта договора куп-
ли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-прода-
жи ранее чем через 10 дней с даты размещения инфор-
мации о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты его 
подписания.

3.7. Оплата стоимости Участков производится в со-
ответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участков осуществляется в соответс-
твии с договором купли-продажи. Передача Участков 
оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник в течение 
30 дней с даты направления ему проекта договора куп-
ли-продажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник признает-
ся уклонившимся от заключения договора купли-про-
дажи и утрачивает право на заключение договора куп-
ли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аук-
циона, который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона, три экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта договора купли-прода-
жи с предложением заключить соответствующий дого-
вор в течение 30 дней с даты направления ему проекта 
договора купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшим-
ся и только один заявитель признан участником аук-
циона либо единственная заявка и заявитель, подав-
ший указанную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона, организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола рассмотрения за-
явок направляет заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, или заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, три экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи. При этом договор 
купли-продажи с заявителем, признанным единствен-
ным участником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, заключается по начальной цене предмета аук-
циона.

Заявитель, признанный единственным участником 
аукциона, либо заявитель, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, представляет 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
три экземпляра договора купли-продажи в срок не поз-
днее 30 дней с даты направления проекта договора куп-
ли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем требо-
ваниям и указанным в извещении условиям аукциона 
в течение 30 дней с даты направления ему проекта до-
говора купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, заявитель, признанный единс-
твенным участником аукциона, либо заявитель, кото-
рый и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, признается уклонившимся от заключения 
договора купли-продажи и утрачивает право на заклю-
чение договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение одного рабо-
чего дня по истечении 30 дней с даты направления по-
бедителю аукциона, единственному принявшему учас-
тие в аукционе его участнику, заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, либо заявителю, 
который и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, составляет протокол о признании ука-
занных лиц уклонившимися от заключения договора 
купли-продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одного ра-
бочего дня с даты составления протокола о признании 
лиц, указанных в пункте 3.11, уклонившимися от за-
ключения договора купли-продажи и утратившими 
право на заключение договора купли-продажи раз-
мещает его на сайте АО «АИЖК» и в течение пяти 
рабочих дней направляет сведения, предусмотренные 
подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного 
кодекса Российской Федерации в уполномоченный 
Правительством Российской Федерации федеральный 
орган исполнительной власти для включения их в ре-
естр недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении повторного аукциона  
по продаже находящихся в федеральной собственности двух земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства

ЧП Такси сбило 13 человек
на остановке

Занесло на срок

Владимир Баршев

ТАКСИСТА задержали на 48 часов. По факту аварии по-
лиция возбудила уголовное дело. А Следственный коми-
тет проводит проверку таксопарка. 

Таков предварительный итог аварии, которая произош-
ла 13 ноября в 17.40 в Москве на Шоссе Энтузиастов. На-
помним, в это время такси, которое перевозило трех пас-
сажиров, вылетело с дороги на остановку общественного 
транспорта. По данным на момент подготовки материала 
стало известно уже о 13 пострадавших в этом ДТП. Все они 
находились на остановке общественного транспорта. Сре-
ди них один подросток.  По данным полиции, водитель так-
си не справился с управлением.  С таксистом все ясно. 
30-летнего уроженца Закавказья задержали в порядке ста-
тьи 91 УПК РФ. Далее ему должны предъявить обвинение.  
В то же время в рамках доследственной проверки Следст-
венный комитет решает вопрос о наличии либо отсутст-
вии признаков преступления, предусмотренного статьей 
238 УК РФ (выполнение работ или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности). Как сообщили в СК, 
будет дана соответствующая правовая оценка действиям 
должностных лиц, отвечающих за качество предоставле-
ния услуг по перевозке пассажиров. По результатам про-
верки будет принято процессуальное решение. 

Видеорепортаж с места трагедии смотрите на сайте
rg.ru/art/1331560

ПРОЕКТ Только четыре суда
смогут рассматривать 
дела по терроризму

Особый состав

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России внесет в Госдуму законопро-
ект, разрешающий Дальневосточному окружному воен-
ному суду рассматривать дела о совершении террори-
стических преступлений на территории Сибири и Даль-
него Востока.

Минувшим летом в УПК были приняты поправки, от-
давшие под юрисдикцию трех военных судов все дела по 
обвинению в терроризме. Отныне такие процессы могут 
проходить лишь в Московском окружном военном суде, 
Северо-Кавказском окружном военном суде и Приволж-
ском окружном военном суде. Предполагается, что Даль-
невосточный окружной военный суд станет четвертым 
судом, которые сможет рассматривать дела по террориз-
му. Дело в том, что под юрисдикцию Приволжского 
окружного военного дела попали Сибирь и Дальний Вос-
ток. Как объясняют в Верховном суде России, уголовные 
дела о преступлениях террористической направленно-
сти рассматриваются в составе трех профессиональных 
судей, при этом подавляющее большинство дел — с вые-
здом в другие регионы. Ряд таких дел рассматривается 
длительное время. Поэтому и предлагается подключить 
Дальневосточный военный суд к рассмотрению дел тер-
рористической направленности на территории Сибири 
и Дальнего Востока.

Сергей Собянин потребовал ускорить строительство эстака-
ды через железную дорогу в Крекшине.

ДОРОГИ В Москве 
за три года построили
шесть путепроводов

Шагнули 
через пути

Сергей Жуков

ЗА ТРИ года в Москве построено шесть путепроводов че-
рез железную дорогу. Еще столько же появится до конца 
следующего года. Об этом вчера журналистам рассказал 
мэр столицы Сергей Собянин, осмотрев строительство 
эстакады в Новой Москве в районе поселка Крекшино.

— С каждым годом интенсивность движения поездов 
увеличивается, — пояснил он. — В связи с этим переходы 
через железную дорогу становятся все более и более про-
блемными, каждый день там скапливаются сотни машин.

Похожая дорожная обстановка сложилась в поселке 
Крекшино. Там перед железнодорожным переездом пос-
тоянно образуются автомобильные пробки. Сейчас над 
путями строят путепровод, так что заторов скоро не бу-
дет, заверил Собянин. Возводить эстакаду начали в янва-
ре этого года. По словам строителей, готова она пока на 
60%. Есть несущие конструкции, но основные работы 
еще впереди. 

Для пешеходов на эстакаде обустроят широкие тротуа-
ры, для машин сделают две полосы — по одной в каждую 
сторону. А пока автомобилисты вынуждены томиться в 
пробках. С вводом путепровода, как ожидается, пропуск-
ная способность вырастет в пять-шесть раз — до 2 тысяч 
машин в час. Как рассказал генеральный директор компа-
нии-подрядчика Арсен Никогосян, путепровод в Крекши-
не достроят к середине будущего года. Такие сроки мэра 
не устроили, и он попросил ускорить строительство.

В целом же за последние три года в столице открыли 
шесть путепроводов. Это Ленинградский, Можайский, 
Звенигородский, Волоколамский, Коптевский и Бого-
родский. Появились они в ходе реконструкции Москов-
ского центрального кольца. Кроме того, три эстакады 
сейчас строят в Новой Москве. Помимо поселка Крекши-
но, работы ведутся в Переделкине, Щербинке и Кокош-
кине. Еще один путепровод строится внутри МКАД — 
между 2-м Южнопортовым проездом и Южнопортовой 
улицей. Открыть их планируют до конца 2017 года.

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
— мировых судей
— 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
Дорогомиловский районный 
суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 1 должность;
Замоскворецкий районный 
суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 2 должности;
Зеленоградский районный 
суд: 
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— председателя районного суда
— 1 должность;
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
 Коптевский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
— мировых судей
— 3 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда
— 7 должностей;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— председателя районного суда
— 1 должность;
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
— мировых судей
— 5 должностей;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
— мировых судей
— 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 1 должность;
Преображенский районный 
суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей
— 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 1 должность;
Тимирязевский районный 
суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 2 должности;
Хамовнический районный 
суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 3 должности;
Черемушкинский районный 
суд:
— судей районного суда
— 3 должности;
— мировых судей
— 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда
— 1 должность;
— мировых судей
— 4 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда
— 2 должности;
— мировых судей
— 1 должность.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей  

председателей районных судов, судей районных 
судов и мировых судей г. Москвы:

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности председателей районных судов, судей районных судов 
и мировых судей судебных участков города Москвы принимаются до 
29.11.2016 г. в понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Мо-
сква, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 691-55-41.

Акционерное общество «Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 14.11.2016 № 6/35) сообщает 
о проведении повторного аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 260 000 кв. метров 
(кадастровый номер: 78.38:0011346:2006), рас-
положенного по адресу: Санкт-Петербург, Ку-
рортный район, город Сестрорецк, Авиацион-
ная улица, участок 2 (юго-западнее дома 9, лите-
ра В по Авиационной улице), для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукци-
он, Участок), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 04.03.2016 
№ 1), в соответствии с которым Участок передан 
Фонду «РЖС» для жилищного строительства.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного строи-
тельства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязан-
ности Фонда «РЖС» по решению задач и осу-
ществлению функций, предусмотренных Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ, пе-
реходят к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии разви-
тию и повышению эффективности управления 
в жилищной сфере и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» (далее — Федеральный закон 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому институту 
развития в жилищной сфере, которым в соот-
ветствии с частью 1 статьи 2 Федерального зако-
на от 13.07.2015 № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК». В соответствии с частью 2 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ юридические и иные действия, в том числе 
сделки, с земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества осуществляют-
ся единым институтом развития в жилищной 
сфере. При этом внесение изменений в решения 
Правительственной комиссии по развитию жи-
лищного строительства и оценке эффективнос-
ти использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации, 
не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет  

734 700 000 (семьсот тридцать четыре миллиона 
семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Учас-
тка («шаг аукциона»): 8 000 000 (восемь милли-
онов) рублей.

Победителю аукциона предоставляется рас-
срочка платежа по договору купли-продажи, за-
ключаемому по результатам аукциона:

1-й платеж — не менее 25% от цены Участка, 
определенной по результатам аукциона, в тече-
ние пяти дней с даты заключения договора куп-
ли-продажи;

2-й платеж — не менее 25% от цены Участка, 
определенной по результатам аукциона не поз-
днее четырех месяцев с даты заключения дого-
вора купли-продажи;

3-й платеж — не менее 25% от цены Участка, 
определенной по результатам аукциона в срок 
не позднее восьми месяцев с даты заключения 
договора купли-продажи;

4-й платеж — 25% от цены Участка, опреде-
ленной по результатам аукциона, включая пере-
численный победителем аукциона задаток, 
не позднее двенадцати месяцев с даты заключе-
ния договора купли-продажи.

Документация о повторном аукционе разме-
щена на официальном сайте АО «АИЖК» дом.
рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Санкт-Петербург, 

Курортный район, город Сестрорецк, Авиаци-
онная улица, участок 2 (юго-западнее дома 
9, литера В по Авиационной улице).

Кадастровый номер: 78.38:0011346:2006.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для раз-

мещения многоквартирного жилого дома (жи-
лых домов).

Площадь Участка: 260 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 12.01.2016 № 78.78/004-78/117/013/2015-
205/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 26.05.2016 
№ 78/001/013/2016-2438 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 19.05.2016 № 78.78/004-
78/090/007/2016-463/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременени-
ях, указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 16.05.2016 № 78/201/16-159972, вы-
данной филиалом Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Санкт-Петербургу.

Генеральный план Санкт-Петербурга (далее 
— ГП) утвержден Законом Санкт-Петербурга 
от 22.12.2005 № 728-99 (в ред. от 13.07.2015 
№ 421-82) «О Генеральном плане Санкт-Петер-
бурга» (принят ЗС СПб 21.12.2005).

Материалы ГП содержат сведения о виде, на-
значении и наименованиях планируемых к раз-
мещению на территории Санкт-Петербурга объ-
ектов капитального строительства федерально-
го, регионального и местного значения (объек-
тов жилищного фонда, социальной, транспорт-
ной и инженерной инфраструктур, объектов 
специального назначения, особо охраняемых 
природных территорий) без указания прина-
длежности данных объектов к указанным кате-
гориям. 

Согласно данным графических приложений 
ГП:

– Участок расположен в границах функцио-
нальной зоны малоэтажной многоквартирной 
жилой застройки с включением объектов об-
щественно-деловой застройки и инженерной 
инфраструктуры, связанных с обслуживанием 
данной зоны 2ЖД в составе жилых зон;

– Участок находится в зоне многоквартир-
ной жилой застройки, формируемой на вновь 
осваиваемых и/или преобразуемых террито-
риях с изменением функции в составе зон пла-
нируемого размещения и развития на расчет-
ный срок реализации ГП и прогнозируемый пе-
риод основных объектов жилищного строи-
тельства федерального, регионального и мест-
ного значения (без отнесения данной террито-
рии к указанным объектам федерального, реги-
онального или местного значения);

– часть территории Участка расположена 
в границах месторождений подземных вод 
(предположительно на территории Лисьено-
совского участка месторождения питьевых 
подземных вод, являющегося перспективным 
для создания скважинных водозаборов в систе-
ме резервного водоснабжения города. Соглас-
но положениям ГП и утвержденной постанов-
лением Правительства Санкт-Петербурга 
от 11.12.2013 № 989 (в ред. от 25.09.2015) 
«Схемы водоснабжения и водоотведения 
Санкт-Петербурга на период до 2025 года с уче-
том перспективы до 2030 года» запасы подзем-
ных вод в северной части Санкт-Петербурга 
должны быть вовлечены в водообеспечение 
потребителей Курортного района Санкт-Пе-
тербурга с обеспечением сохранения качества 
и запасов подземных вод, их очистки до уста-
новленных нормативов и защиты от поверх-
ностного загрязнения).

Правила землепользования и застройки 
Санкт-Петербурга (далее — ПЗЗ) утверждены 
постановлением Правительства Санкт-Петер-
бурга от 21.06.2016 № 524 «О Правилах земле-
пользования и застройки Санкт-Петербурга».

Согласно данным графических приложений 
ПЗЗ:

– Участок расположен в границах террито-
риальной зоны малоэтажных многоквартир-
ных жилых домов, расположенных вне терри-
тории исторических пригородов Санкт-Петер-
бурга, с включением объектов социально-куль-
турного и коммунально-бытового назначения, 
связанных с проживанием граждан, а также 
объектов инженерной инфраструктуры Т2Ж1. 
Градостроительными регламентами указанной 
территориальной зоны предусматривается раз-
мещение индивидуальных (одноквартирных) 
и многоквартирных жилых домов с максималь-
ной высотой конька или плоской кровли зда-
ния, строения, сооружения на территории 
Участка не более 18 метров относительно днев-
ной поверхности земли и максимально воз-
можным количеством этажей надземной части 
зданий, строений, сооружений — 4 этажа (при 
этом допускается размещение дополнительно-
го мансардного этажа в скатных крышах при 
соблюдении максимальной высоты зданий, 
строений, сооружений);

– Участок частично находится в границах 
области распространения месторождений под-
земных вод и полностью — в зоне полос воз-
душных подходов аэродромов и приаэродром-
ной территории Санкт-Петербургского авиа-
ционного узла.

Согласно данным Региональной геоинфор-
мационной системы (РГИС) Санкт-Петербурга 
Участок расположен вне границ территорий ут-
вержденных проектов планировки.

К актуальным и возможным градострои-
тельным и планировочным ограничениям 
и особым условиям использования территории 
Участка относится:

– расположение Участка в границах зоны 
полос воздушных подходов аэродромов и при-
аэродромной территории Санкт-Петербург-
ского авиационного узла и связанная с этим не-
обходимость соблюдения в указанных грани-
цах особых условий использования террито-
рии в соответствии с требованиями статей 46.47 
Воздушного кодекса Российской Федерации, 
п.п. 58.60 Федеральных правил использования 
воздушного пространства Российской Федера-
ции, а также учета ограничений использования 
земельных участков и объектов капитального 
строительства в указанных границах в соот-
ветствии с требованием ст. 68 ПЗЗ;

– расположение части территории Участка 
в границах месторождений подземных питье-
вых вод (предположительно на территории Ли-
сьеносовского участка месторождения питье-
вых подземных вод, являющегося перспектив-
ным ля создания скважинных водозаборов 
в системе резервного водоснабжения города) 
и, в этой связи, осуществление проектирования 
и строительства объектов капитального строи-
тельства в указанных границах в соответствии 
с требованиями ст. 25 Закона Российской Феде-
рации от 21.02.1992 № 2395-1 «О недрах» 
(в ред. от 13.07.2015; с изменениями и дополне-
ниями, вступившими в силу с 01.01.2016) и с 
учетом положений Областного закона Ленинг-
радской области от 31.10.2014 № 76-оз (в ред. 
от 12.10.2015) «О предоставлении в пользова-
ние участков недр местного значения на терри-
тории Ленинградской области» (принят Зако-
нодательным собранием Ленинградской об-
ласти 22.10.2014).

Сведения о предназначении Участка в его 
исходных границах для размещения объектов 
федерального, регионального или местного 
значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской Федера-
ции, в утвержденных документах территори-
ального планирования отсутствуют и уточня-
ются при разработке проекта планировки тер-
ритории.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены:

–  О О О  « П е т е р б у р г т е п л о э н е р г о » 
от 28.12.2015 № 12279;

– ООО «Петербурггаз» от 12.02.2016 № ИВ-
1370/16;

– ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
от 15.01.2016 № 48.27-17036/15-0-1;

– ЗАО «Курортэнерго» от 10.02.2016.2016 
№ КЭ/506/03.

Плата за подключение объекта капитально-
го строительства к сетям инженерно-техничес-

кого обеспечения определяется в соответс-
твии:

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 24.12.2015) «О государственном регулиро-
вании тарифов в сфере водоснабжения и водо-
отведения»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере 
теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических усло-
вий подключения объекта капитального стро-
ительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правил подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении 
и признании утратившими силу некоторых ак-
тов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятельнос-
ти, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с осо-
бым правовым режимом Участка, устанавлива-
ются законодательством Российской Федера-
ции. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аук-
циона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III доку-
ментации о повторном аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начи-
ная с 15 ноября 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращает-
ся 12 декабря 2016 г. в 17.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации о повторном аукционе 
предусмотрен документацией о повторном аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 183 675 000 (сто восемьдесят 
три миллиона шестьсот семьдесят пять тысяч) 
рублей, НДС не облагается. Оплата задатка осу-
ществляется путем безналичного перечисления 
денежных средств на расчетный счет организа-
тора аукциона, указанный в настоящем извеще-
нии в срок не позднее 12 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым платежом 
по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО Сбербанк 
г .  Москвы,  корреспондентский счет : 
30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/770401001. В графе 
«Назначение платежа» указать: «Задаток в счет 
обеспечения заявки на участие в аукционе 
по продаже земельного участка (регистрацион-
ный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 14 декабря 2016 года.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задат-
ка, признается заключением соглашения о за-
датке.

Перечисление суммы задатка осуществляет-
ся заявителем. Исполнение обязанности по вне-
сению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией о повтор-
ном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, 

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 14 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 16 декабря 2016 г. в 
13.00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией о повторном аукционе. 
Победителем аукциона признается участник 
аукциона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах повторного аук-
циона является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение договора куп-
ли-продажи. Организатор аукциона вправе от-
казаться от его проведения в срок не позднее чем 
за три дня до даты окончания срока приема за-
явок, а в случаях, предусмотренных документа-
цией о повторном аукционе — не позднее даты 
проведения аукциона включительно. Публика-
ция извещения об отказе от проведения повтор-
ного аукциона и порядок возврата задатков ус-
танавливаются документацией о повторном 
аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение трех рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.12 настоящего извещения, — в 
течение трех рабочих дней с даты оформления 
протокола о результатах повторного аукциона. 
Задаток, внесенный победителем аукциона, 
иным лицом, с которым договор купли-продажи 
заключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 
настоящего извещения, засчитывается в счет оп-
латы стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результа-
тах повторного аукциона вручает или направля-
ет победителю аукциона (его представителю) 
или единственному принявшему участие в аук-
ционе его участнику три экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта договора купли-
продажи. При этом договор купли-продажи за-
ключается с победителем аукциона по предло-
женной им цене, а с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участ-
ник представляет организатору аукциона под-
писанные со своей стороны три экземпляра до-
говора купли-продажи в срок не позднее 
30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты разме-
щения информации о результатах повторного 
аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах повторного аук-
циона на сайте АО «АИЖК» в течение одного 
рабочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подпи-
сал его и не представил организатору аукциона, 
победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник при-
знается уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утрачивает право на заключе-
ние договора купли-продажи, внесенный им за-
даток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее пред-
ложение о цене предмета аукциона, три экземп-
ляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи с предложением за-
ключить соответствующий договор в течение 
30 дней с даты направления ему проекта догово-
ра купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заяв-
ка и заявитель, подавший указанную заявку, 
признаны соответствующими всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола рассмотре-
ния заявок направляет заявителю, признанно-
му единственным участником аукциона, или 
заявителю, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи. При этом 
договор купли-продажи с заявителем, при-
знанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, заключается по начальной цене предмета 
аукциона.

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, представляет организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три эк-
земпляра договора купли-продажи в срок не поз-
днее 30 дней с даты направления проекта дого-
вора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона в течение 30 дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-прода-
жи не подписал его и не представил организато-
ру аукциона, заявитель, признанный единствен-
ным участником аукциона, либо заявитель, ко-
торый и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, признается укло-
нившимся от заключения договора купли-про-
дажи и утрачивает право на заключение догово-
ра купли-продажи, внесенный им задаток удер-
живается.

3.11. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня по истечении 30 дней с даты на-
правления победителю аукциона, единственно-
му принявшему участие в аукционе его участни-
ку, заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, либо заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, составляет протокол о при-
знании указанных лиц уклонившимися от за-
ключения договора купли-продажи и утратив-
шими право на заключение договора купли-про-
дажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня с даты составления протокола 
о признании лиц, указанных в пункте 3.11, укло-
нившимися от заключения договора купли-про-
дажи и утратившими право на заключение дого-
вора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение пяти рабочих дней на-
правляет сведения, предусмотренные подпунк-
тами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного ко-
декса Российской Федерации в уполномочен-
ный Правительством Российской Федерации 
федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных учас-
тников аукциона.

Извещение 
о проведении повторного аукциона по продаже находящегося 

в федеральной собственности земельного участка для жилищного строительства ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информационное сообщение
Об обновлении информации о клиентах КБ «Ренессанс Кредит» 
(ООО) (Лицензия Банка России на осуществление банковских 
операций № 3354 от 26.04.2013 г., местонахождение: 115114, 

г. Москва, ул. Кожевническая, д. 14; далее — Банк)
Уважаемые клиенты Банка!

В соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 7 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
вам необходимо не реже одного раза в год обновлять информацию о себе 
как о клиенте банка, о ваших представителях, выгодоприобретателях и 
бенефициарных владельцах (при наличии данных категорий лиц).

Перечень информации, которая подлежит обновлению:
1) фамилия, имя, а также отчество (если иное не предусмотрено зако-

ном или национальными обычаями), гражданство, дата и место рождения, 
реквизиты документа, удостоверяющего личность, адрес места житель-
ства (регистрации) или места пребывания;

2) данные миграционной карты и документа, подтверждающего право 
иностранного гражданина или лица без гражданства на пребывание (про-
живание) в РФ;

3) идентификационный номер налогоплательщика (при его нали-
чии);

4) номера телефонов;
5) место работы и занимаемая должность;
6) электронная почта (e-mail).
Если данная информация с момента вашего последнего обращения в 

Банк изменилась, просим уведомить об этом Банк, заполнив соответству-
ющее заявление, а также представить по пунктам 1-3, указанным выше, 
подтверждающие документы.

Заявление можно получить в отделении Банка или скачать по ссылке на 
официальном сайте: https://rencredit.ru/forms/formy-tipovykh-zayavleniy/, 
типовая форма заявления № 27-010 «Заявление на изменение данных». 

По вопросам обновления информации просим вас обращаться в Банк 
по телефонам: +7 (495) 981-0-981, +7 (800) 200-0-981 (бесплатный зво-
нок по России), а также в Центр поддержки клиентов на сайте Банка: 
http://service.rencredit.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акционерное общество «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 14.11.2016 № 6/35) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка площа-
дью 195 278 кв. метров, расположенного по ад-
ресу: Российская Федерация, Московская об-
ласть, Мытищинский район (кадастровый номер: 
50:12:0000000:56035), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), от-
крытый по составу участников и форме подачи 
предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства и 
оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Россий-
ской Федерации (протокол от 05.08.2016 № 4), в 
соответствии с которым земельный участок пере-
дан Фонду «РЖС» (с 01.09.2016 — АО «АИЖК») 
в целях, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства». 

В соответствии с пунктом 1 части 1 ста-
тьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» и отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации» (далее — Федеральный закон от 
23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фон-
да «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ), переходят к указан-
ному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-
ФЗ «О содействии развитию и повышению эффек-
тивности управления в жилищной сфере и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) единому институту 
развития в жилищной сфере, которым в соответс-
твии с частью 1 статьи 2 Федерального закона от 
13.07.2015 № 225-ФЗ является АО «АИЖК». В со-
ответствии с частью 2 статьи 14 Федерального за-
кона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными учас-
тками и иными объектами недвижимого имущес-
тва осуществляются единым институтом развития 
в жилищной сфере. При этом внесение изменений 
в решения Правительственной комиссии по разви-
тию жилищного строительства и оценке эффектив-
ности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации, не 
требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 

624 300 000 (шестьсот двадцать четыре миллиона 
триста тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка 
(«шаг аукциона»): 6 500 000 (шесть миллионов 
пятьсот тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интер-
нет (далее — сайт АО «АИЖК).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Российская Федера-

ция, Московская область, Мытищинский район.
Кадастровый номер: 50:12:0000000:56035.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для научного 

и сельскохозяйственного использования.
Площадь Участка: 195 278 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись в 
Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 08.11.2016 № 50-
50/012-50/012/002/2016-8967/1.

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: согласно выписке из ЕГРП от 08.11.2016 № б/н: 
Участок передан АО «АИЖК» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 08.11.2016 № 50-50/012-
50/012/002/2016-8976/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в 
том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном участ-
ке от 08.11.2016 № МО-16/3В-3212642, выданной 
филиалом Федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Росреестра» по Московской области.

На Участке находится объект недвижимости 
(сооружение), включенный в перечень объектов, 
размещение которых может осуществляться на 
землях или земельных участках, находящихся в 
государственной или муниципальной собствен-
ности, без предоставления земельных участков и 
установления сервитутов в соответствии с Пос-
тановлением Правительства Российской Феде-
рации от 03.12.2014 № 1300 (кадастровый номер 
(50:12:0000000:53984).

Проект «Схема территориального планирова-
ния Московской области — основные положения 
градостроительного развития» (далее — СТП МО) 
утвержден постановлением Правительства Мос-
ковской области от 11.07.2007 № 517/23 «Об ут-
верждении Схемы территориального планирова-
ния Московской области — основных положений 
градостроительного развития». Материалы СТП 
МО содержат сведения о виде, назначении и наиме-
нованиях зон планируемого размещения объектов 
капитального строительства (далее — ОКС) реги-
онального («областного») значения и некоторых 
планируемых к размещению объектов капиталь-
ного строительства (инженерной и транспортной 
инфраструктуры). Согласно данным графических 
приложений СТП МО:

— Участок частично расположен на территории 
объектов капитального строительства областного 
значения общественно-делового назначения в со-
ставе зон планируемого размещения ОКС регио-
нального (областного) значения;

— в границах Участка возможно расположение 
линейного объекта системы газоснабжения, ус-
ловно обозначенного, как существующий объект 
инженерных коммуникаций и сооружений облас-
тного значения;

Схема территориального планирования транс-
портного обслуживания Московской области 
(далее — СТП ТО МО) утверждена постанов-
лением Правительства Московской области от 
25.03.2016 № 230/8 «Об утверждении Схемы тер-
риториального планирования транспортного об-
служивания Московской области».

Материалы СТП ТО МО содержат сведения о 
виде, назначении и наименованиях планируемых 
к размещению на территории Московской области 
линейных объектов и сооружений транспортной 
инфраструктуры регионального значения. Соглас-
но данным графических приложений СТП ТО МО:

— планируемое размещение ОКС транспортной 
инфраструктуры в границах территории Участка 
условно не обозначено;

— Участок расположен в границах зоны с осо-
быми условиями использования территории — на 
приаэродромных территориях аэродрома между-
народного аэропорта «Шереметьево» и военного 
аэродрома «Чкаловский».

Генеральный план городского поселения Мы-
тищи в части населенного пункта — город Мыти-
щи Мытищинского района Московской области 
(далее — ГП г. Мытищи) утвержден решением Со-

вета депутатов городского поселения Мытищи от 
24.11.2011 № 27/4 (с изменениями от 24.04.2013 № 
43/4 «О внесении изменений в «Генеральный план 
городского поселения Мытищи в части населенно-
го пункта — город Мытищи», утвержденный реше-
нием Совета депутатов городского поселения Мы-
тищи от 24.11.2011 № 27/4»).

Материалы действующей редакции ГП г. Мыти-
щи содержат сведения о существующих и планируе-
мых территориях и ОКС федерального, региональ-
ного и местного значения «поселения» и муници-
пального района. При этом данные о планируемом 
размещении ОКС федерального, регионального и 
местного значения муниципального района при-
водятся для обеспечения информационной целос-
тности документа и не являются утверждаемыми в 
составе ГП г. Мытищи. Место размещение плани-
руемых ОКС должно быть уточнено проектом пла-
нировки территории.

Согласно данным графических приложений ГП 
г. Мытищи:

— Участок находится в пределах проектируемой 
границы населенного пункта г. Мытищи и распо-
ложен в границах функциональных зон делового, 
общественного, коммерческого назначения и раз-
мещения объектов социального и коммунально-
бытового назначения, объектов обслуживания, не-
обходимых для осуществления производственной 
и предпринимательской деятельности в составе 
общественно-деловых зон, зоны объектов транс-
портной инфраструктуры, зеленых насаждений 
общего пользования в составе зон рекреационного 
назначения;

— часть территории Участка расположена в гра-
ницах зоны планируемого размещения ОКС реги-
онального значения, отображенных в информаци-
онно-справочных целях в соответствии с СТП МО;

— в границах функциональной зоны объектов 
транспортной инфраструктуры условно обозна-
чены планируемые к размещению (на расчетный 
срок) линейные объекты транспортной инфра-
структуры местного значения (автомобильные до-
роги местного значения, улицы в жилой застройке 
и промышленно-коммунальной зоне);

— в границах Участка на 1 очередь условно 
обозначено планируемое размещение объектов 
инженерной инфраструктуры местного значения 
поселения: сетей водопровода, самотечной и дож-
девой канализации, а также возможно размещение 
очистных сооружений поверхностного стока;

— в границах Участка также условно обозна-
чены существующие линейные ОКС инженерной 
инфраструктуры: воздушная ЛЭП напряжением 
220 кВ и сеть самотечной канализации;

— в соответствии со «Схемой историко-куль-
турного опорного плана»: часть территории Учас-
тка расположена в границах территории единого 
усадебного комплекса (в состав которого входят 
объект культурного наследия федерального зна-
чения Церковь Благовещения Пресвятой Богоро-
дицы и выявленный объект культурного наследия 
Дворцовая усадьба «Тайнинское» XIV — XVIII 
в.в.), а также в охранной зоне Церкви Благове-
щения Пресвятой Богородицы; вся территория 
Участка находится в границах зоны регулирования 
застройки в составе зон охраны указанного объек-
та культурного наследия (согласно данным карты 
«Карта (схема) границ зон с особыми условиями 
использования территории» в составе графических 
материалов ГП г. Мытищи Участок расположен вне 
планируемой к установлению границы территории 
указанного усадебного комплекса);

— Участок частично расположен в границах 
зоны шумового дискомфорта от автотранспорта, 
водоохранной зоне водных объектов общего поль-
зования (р. Яузы и р. Сукромки);

— часть территории Участка расположена на 
территории, неблагоприятной для наземного стро-
ительства по инженерно-геологическим и гидро-
логическим условиям.

Правила землепользования и застройки город-
ского округа Мытищи Московской области приме-
нительно к части территории округа — г. Мытищи 
в отношении территории г. Мытищи, в границах 
которой расположен рассматриваемый участок, 
по состоянию на 28.10.2016 г. не разработаны.

«Проект планировки и межевания террито-
рии для размещения Мытищинской ярмарки на 
земельном участке в г. Мытищи городского посе-
ления Мытищи Мытищинского муниципального 
района» (далее — ППТ и ПМ Мытищинской яр-
марки), в границах разработки которого распо-
ложен Участок, утратил силу в связи с изданием 
постановления Администрации городского ок-
руга Мытищи Московской области от 27.10.2016 
№ 4405 «О признании утратившим силу постанов-
ления Главы городского поселения Мытищи Мы-
тищинского муниципального района Московской 
области от 01.08.2011 № 1032 «Об утверждении 
проекта планировки и межевания территории для 
размещения Мытищинской ярмарки на земельном 
участке в г. Мытищи городского поселения Мыти-
щи Мытищинского муниципального района».

К градостроительным и планировочным ог-
раничениям и особым условиям использования 
территории, устанавливаемым в соответствии с 
требованием законодательства Российской Феде-
рации, отображенным в графических материалах 
документов территориального планирования, гра-
достроительного зонирования, документации по 
планировке территории, в документах государс-
твенного кадастра недвижимости, относится:

— частичное расположение территории Участка 
в границах отображенных в графических материа-
лах ГП г. Мытищи территории объектов культур-
ного наследия (единого усадебного комплекса в 
составе Церкви Благовещения Пресвятой Богоро-
дицы и Дворцовой усадьба «Тайнинское» XIV — 
XVIII в.в.) и охранной зоны Церкви Благовещения 
Пресвятой Богородицы, а также расположение 
всей территории Участка в границах зоны регули-
рования застройки в составе зон охраны указанно-
го объекта культурного наследия;

— частичное расположение Участка в грани-
цах отображенного в графических материалах ГП 
г. Мытищи нормативного санитарного разрыва 
от магистральной улицы непрерывного движения 
1-го класса МКАД;

— частичное расположение территории Участ-
ка в границах отображенных в графических мате-
риалах ГП г. Мытищи водоохранных зон водных 
объектов общего пользования (р. Яузы и р. Сук-
ромки);

— частичное расположение территории Участка 
на отображенной в графических материалах ГП г. 
Мытищи территории, неблагоприятной для назем-
ного строительства по инженерно-геологическим 
и гидрологическим условиям;

— расположение Участка в отображенных в 
графических приложениях СТП ТО МО границах 
приаэродромных территорий аэродрома междуна-
родного аэропорта «Шереметьево» военного аэро-
дрома «Чкаловский».

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории, устанавливаемым в соответствии с требо-
ванием законодательства Российской Федерации 
и выявленным на основании анализа графических 
материалов документов территориального плани-
рования, градостроительного зонирования, доку-
ментации по планировке территории, территории 
земельного участка и его градостроительного ок-
ружения, относится:

— расположение части Участка в границах нор-
мативной охранной зоны существующей воздуш-
ной линии электропередачи напряжением 220 кВ, 

трассировка которой отображена в графических 
материалах ГП г. Мытищи;

— расположение части Участка в границах 
ориентировочных (по новой редакции СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03) санитарно-защитных зон рас-
положенных на территории Участка, а также на 
территориях смежных земельных участков ОКС, 
являющихся источниками воздействия на среду 
обитания и здоровье человека в соответствии с 
санитарной классификацией новой редакции Сан-
ПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03: очистных сооружений 
поверхностного стока, складов пищевых продук-
тов, мелкооптового рынка, и рынка строительных 
материалов, автомобильной газонаполнительной 
компрессорной станции, мелкооптового продо-
вольственного центра, фермерского рынка, гипер-
маркета;

— расположение части Участка в границах нор-
мативных прибрежных защитных полос водных 
объектов общего пользования (р. Яузы и р. Сук-
ромки);

— расположение части Участка в нормативных 
границах охранных зон существующих инженер-
ных сетей (распределительных сетей газопровода, 
кабельных линий электропередачи, кабельных 
линий связи), трассировка которых отображена в 
графическом приложении ППТ и ПМ Мытищинс-
кой ярмарки, и тепловой сети, трасса которой пе-
ресекает территорию участка в соответствии с дан-
ными Публичной кадастровой карты Росреестра.

Сведения о предназначении Участка для разме-
щения объектов федерального, регионального или 
местного значения, согласно п. 14 ч. 8 ст. 39.11 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации, в ут-
вержденных документах территориального плани-
рования отсутствуют и уточняются при разработке 
проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в письмах:

— ПАО «Московская объединенная электросе-
тевая компания» от 07.11.2016 № МОЭСК/АМ-
3867;

— ОАО «Водоканал — Мытищи» от 10.03.2016 
№ 380;

— ГУП МО «Мособлгаз» от 31.03.2016 № исх-
1607;

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области ре-
гулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения объ-
екта капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения и Правил подключе-
ния объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газорасп-
ределения, а также об изменении и признании ут-
ратившими силу некоторых актов Правительства 
Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участком, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участка, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установлен-
ных ограничений возлагается на победителя аук-
циона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукци-
она по описи заявку на участие в аукционе по ут-
вержденной форме и документы, указанные в под-
пункте 1.3 пункта 1 раздела III документации об 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пунк-
те 2.1 настоящего извещения, принимаются орга-
низатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 
17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 15 но-
ября 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр (вход со стороны Б. Кисловского переулка). 
Прием заявок прекращается 12 декабря 2016 г. в 
17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с 
документами об Участке, получения разъяснений 
по документации об аукционе предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 350 000 000 (триста пятьдесят 
миллионов) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется путем безналичного пе-
речисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении в срок не позднее 12 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/770401001. В графе «Назначение 
платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения за-
явки на участие в аукционе по продаже земельного 
участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому 
времени 14 декабря 2016 г.

Представление заявителем в составе заявки до-
кументов, подтверждающих внесение задатка, при-
знается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не явля-
ется оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задат-
ка предусмотрен документацией об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 14 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 16 декабря 2016 г. в 
13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение 1 (од-
ного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. Орга-
низатор аукциона вправе отказаться от его про-
ведения в срок не позднее, чем за три дня до даты 
окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, 
Организатор отказывается от его проведения не 
позднее даты проведения аукциона включительно. 
Публикация извещения об отказе от проведения 
аукциона и порядок возврата задатков устанавли-
ваются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в тече-
ние трех рабочих дней с даты оформления прото-
кола рассмотрения заявок; участникам аукциона, 
за исключением победителя, лиц, указанных в 
пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
трех рабочих дней с даты оформления протокола о 
результатах аукциона. Задаток, внесенный победи-
телем аукциона, иным лицом, с которым договор 
купли-продажи заключается в соответствии с пун-
ктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитыва-
ется в счет оплаты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику три 
экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При этом 
договор купли-продажи заключается с победите-
лем аукциона по предложенной им цене, а с единс-
твенным принявшим участие в аукционе его участ-
ником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляет организатору аукциона подписанные со 
своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 дней с даты направления про-
екта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты размеще-
ния информации о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты 
его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в 
соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 
в течение 30 дней с даты направления ему проек-
та договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший участие в 
аукционе его участник признается уклонившимся 
от заключения договора купли-продажи и утратив-
шим право на заключение договора купли-прода-
жи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 30 дней 
с даты направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несосто-
явшимся и только один заявитель признан учас-
тником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны 
соответствующими всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, организатор аук-
циона в десятидневный срок с даты составления 
протокола рассмотрения заявок направляет за-
явителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При этом 
договор купли-продажи с заявителем, признанным 
единственным участником аукциона, либо с заяви-
телем, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, заключается по на-
чальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны три экземпляра 
договора купли-продажи и подписанные со своей 
стороны четыре экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал 
его и не представил организатору аукциона, заяви-
тель, признанный единственным участником аук-
циона, либо заявитель, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, при-
знается уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение одно-
го рабочего дня по истечении 30 дней с даты на-
правления победителю аукциона, единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику, за-
явителю, признанному единственным участником 
аукциона, либо заявителю, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукци-
она, составляет протокол о признании указанных 
лиц, уклонившимися от заключения договора куп-
ли-продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение одного 
рабочего дня с даты составления протокола о при-
знании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонивши-
мися от заключения договора купли-продажи и 
утратившими право на заключение договора куп-
ли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» 
и в течение пяти рабочих дней направляет сведе-
ния, предусмотренные подпунктами 1–3 пунк-
та 29 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации в уполномоченный Правительством 
Российской Федерации федеральный орган испол-
нительной власти для включения их в реестр не-
добросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за октябрь 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Октябрь 2016 г. 47,74

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Еманжелинского сельского поселения совмест-
но с АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации «Хвостохранилище Березняков-
ской ЗИФ», в том числе материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: строительство хвостохра-
нилища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Еткульский район, Еманжелинское сельское поселение.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябин-
ская область, г.Пласт, шахта «Центральная», телефон 8(35160) 
2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Еманжелинского сельского поселе-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно в ООО НПО 
«РУСГЕО» по адресу: Челябинская область, г.Челябинск, ул. Блю-
хера, 69, офис 415, телефон (8351) 262-42-16.

Прием замечаний и предложений осуществляется в течение 
30 дней с момента публикации настоящего уведомления по адресу: 
ООО НПО «РУСГЕО», г.Челябинск, ул. Блюхера, 69, офис 415, 
(8351) 262-42-16.

Общественные обсуждения состоятся: 20.12.16. в 11.00, 
с. Еманжелинка, ул. Лесная, 2а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности об увеличении высоты 
сооружения «Отвал фосфогипса Балаковского филиала АО «Апатит» 
в соответствии со статьей 14 Федерального закона от 23 ноября 1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», АО «Апатит» сообща-
ет следующее.

Цели: Использование эффективных методов эксплуатации отвала, 
не требующих отвода дополнительных земельных участков.

Месторасположение намечаемой деятельности: Балаковский му-
ниципальный район Саратовской области.

Заказчик проекта: Акционерное общество «Апатит» (Балаковский 
филиал), 413810, Российская Федерация, Саратовская область, Бала-
ковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, e-mail: BfApatit@
phosagro.ru

Разработчик проекта: Акционерное общество «Ведущий проектно-
изыскательский и научно-исследовательский институт промышлен-
ной технологии», 115409, Российская Федерация, Москва, Каширское 
шоссе, 33, e-mail: vnipipt@vnipipt.ru

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ведущий 
проектно-изыскательский и научно-исследовательский институт про-
мышленной технологии», 115409, Российская Федерация, Москва, Ка-
ширское шоссе, 33, e-mail: vnipipt@vnipipt.ru

Форма общественных обсуждений: общественные слушания и ре-
гистрация мнения общественности в письменном виде в обществен-
ных приемных.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний:

Администрация Балаковского муниципального образования, 
413840, Российская Федерация, Саратовская область, город Балаково, 
ул. Трнавская, 12.

Акционерное общество «Апатит» (Балаковский филиал), 413810, 
Российская Федерация, Саратовская область, Балаковский район, село 
Быков Отрог, проезд Химиков, 1, e-mail: BfApatit@phosagro.ru

Предварительный проект материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду доступен в течение месяца начиная с 21 ноября 2016 
года в общественной приемной по адресам:

413810, Российская Федерация, Саратовская область, Балаковский 
район, село Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», помещение библио-
теки. Рабочие дни с 9.00 до 17.00, обед с 12.00 по 13.00. 

413840, Российская Федерация, Саратовская область, город Ба-
лаково, ул. Степная, 54, 1-й этаж, кабинет 9. Рабочие дни, с 12.00 до 
17.00. Контактное лицо Позднякова Елена Владимировна, тел. 
89372423996.

В общественных приемных представлен предварительный проект 
материалов оценки воздействия на окружающую среду, а также жур-
нал для регистрации замечаний и предложений общественности, в ко-
тором заинтересованные представители могут оставить свои отзывы и 
комментарии. Замечания и предложения также могут быть направле-
ны по адресу: Акционерное общество «Апатит» (Балаковский фили-
ал), 413810, Российская Федерация, Саратовская область, Балаков-
ский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, e-mail: BfApatit@
phosagro.ru

Общественные слушания материалов «Оценка воздействия на 
окружающую среду» (ОВОС) проекта «Увеличение высоты сооруже-
ния «Отвал фосфогипса Балаковского филиала АО «Апатит» состоят-
ся 29 декабря 2016 года в 16.00 по адресу: 413853, Российская Федера-
ция, Саратовская область, город Балаково, ул. Титова, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
—  2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражно-

го суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандида-

тов на вакантные должности судей Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С. 

Тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 29.11.2016 г.; поне-
дельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).
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ТЕННИС На Итоговом 
чемпионате АТР 
фаворитов двое 

В Лондоне 
пока туманно

Анна Козина

В ЛОНДОНЕ стартовал Итоговый чемпионат АТР, в ко-
тором принимают участие восемь сильнейших тенниси-
стов планеты, в том числе главные фавориты — новая 
первая ракетка мира британец Энди Маррей и экс-лидер 
рейтинга серб Новак Джокович. К их матчам на группо-
вом этапе, а позже и возможным очным встречам в плей-
офф и будет приковано все внимание болельщиков, эк-
спертов и, конечно, букмекеров.

В своей стартовой игре Джокович, уступив первый 
сет, все-таки смог одержать победу над австрийцем До-
миником Тимом — 6:7 (10:12), 6:0, 6:2. Но лидером в 
группе Ивана Лендла стал канадец Милош Раонич, кото-
рый расправился с французом Гаэлем Монфисом в двух 
партиях — 6:3, 6:4.

Группа Джона Макинроя вышла на корты вчера. Япо-
нец Кей Нисикори всего за 1 час 8 минут разгромил 
швейцарца Станисласа Вавринку со счетом 6:2, 6:3. А 
вот матч между Марреем и хорватом Марином Чиличем 
завершился уже после подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Несмотря на то что перед Лондоном британец выиг-
рал четыре титула подряд — в Пекине, Шанхае, Вене и Па-
риже, а его победная серия достигла 19 матчей, Чилич 
уверен, что у него есть все шансы на успех. Во-первых, 
шведский тренер Марина Йонас Бьоркман раньше рабо-
тал с Маррем, а значит, знает сильные и слабые стороны 
теннисиста. Во-вторых, Чилич летом обыграл Энди в фи-
нале в Цинциннати. На руку хорвату и не очень впечатля-
ющая статистика выступления Маррея на Итоговых чем-
пионатах. Он отобрался в восьмерку сильнейших в девя-
тый раз, однако ни разу не пробивался в финал и всего 
трижды играл в полуфиналах.

Это также может взять на заметку и Новак Джокович. 
Ведь если он завоюет титул в Лондоне, то вернет себе ста-
тус первой ракетки мира. А заодно догонит рекордсмена 
Роджера Федерера по количеству побед. Их у швейцарца, 
впервые за 15 лет не попавшего в число избранных, 
шесть.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Яна Костенко 
вернулась и выиграла 
чемпионат мира по самбо

Третий титул 
модели

Николай Долгополов, «Российская газета», София

НА МИРОВОМ чемпионате в Софии красавица Яна 
Костенко в финале (вес 60 кг) досрочно победила укра-
инку Анастасию Шевченко. А ведь на время Костенко ис-
чезла с ковра. Говорили, что вроде бы закончила. Так что 
было о чем поговорить.

Яна, вы куда-то на целый сезон исчезли?
ЯНА КОСТЕНКО: Колено было в таком состоянии, что мне все 
твердили: ходить будешь, и уже хорошо. Но я поехала в 
Штутгарт, оперировалась у доктора, который ставит на 
ноги многих футболистов. И потом дома началась реаби-
литация. Она проходила непросто, потому что надо было 
не форсировать, не торопиться. Затем занятия в фитнес-
центре, где мне очень помогали. Cпустя два года верну-
лась, победила в финале украинскую девочку. Возможно, 
показалось, что легко. По-моему, та перенервничала. Это 
мой третий мировой титул.

Стоило ради этого 
так мучиться?
ЯНА КОСТЕНКО: Какие 
мучения? Хотела 
вернуться к любимо-
му делу, в котором я 
уже 25 лет.

Не может быть. Вам 
же нет и тридцати.
ЯНА КОСТЕНКО: Мне 29, 
и дома хранится 
фото, где я, четырехлетняя, в курточке для самбо. Нет ни 
малейших сомнений, нельзя было не возвращаться к жиз-
ни, которую любишь.

Но я видел ваше лицо на обложках самых разных журна-
лов, где шли целые страницы ваших модельных фото.
ЯНА КОСТЕНКО: Да, снимаюсь, работаю для разных изданий. И 
самбистских, и общеспортивных, и больших цветных 
журналов. Это мне не мешает. Даже радует. Я действитель-
но лицо некоторых косметических фирм. Скоро в Москве 
в районе ВДНХ будет выставка, в которой участвую и я.

Вы как-то участвовали в состязаниях по дзюдо и ушли с та-
тами с выбитым зубом.
ЯНА КОСТЕНКО: Неужели помните? Да, защищала в дзюдо 
честь армейского клуба. Но зуб мне быстро вставили. Что 
делать. В единоборствах все бывает.

Вы замужем?
ЯНА КОСТЕНКО: Пока нет. Мне 29. и к этому постепенно идет.

Кто избранник? Самбист?
ЯНА КОСТЕНКО: Нет, но самбо тут тоже свою роль сыграло. 
Когда восстанавливалась в фитнес-зале, мне здорово по-
могали, особенно один молодой человек. Сейчас мы с ним 
подумываем о будущем.

ФУТБОЛ Команда Станислава Черчесова примет Румынию в Грозном при аншлаге

На сборную билетов нет
Илья Соболев

С
егодня сборная России 
сыграет последний в этом 
году товарищеский матч 

против  команды Румынии. 
Встреча состоится на «Ахмат-
Арене» в Грозном.

Обычно в товарищеских, или, 
как их предпочитает называть 
главный тренер нашей сборной 
Станислав Черчесов, контроль-
ных, играх результат второстепе-
нен. Но только не в этот раз. Не-
давнее гостевое поражение от Ка-
тара, плетущегося в конце пер-
вой сотни рейтинга ФИФА, выз-
вало в отечественном футболь-
ном сообществе крайне болез-
ненную реакцию. В том положи-
тельном образе, который Черче-
сов буквально по крупицам воз-
вращал сборной, теперь зияет 
ощутимая пробоина. Единствен-

ный способ хоть как-то ее опера-
тивно залатать — обыграть ру-
мын. В тренерском штабе сбор-
ной это тоже понимают. «Главное 
— реабилитироваться после пора-
жения от Катара. Нужны победа и 
качественная игра», — был кате-
горичен Черчесов.

Причем для Станислава Сала-
мовича наверняка принципиаль-
но, что реабилитацию предстоит 
провести именно в Грозном. С 
2011 по 2013 годы наставник 
сборной работал в местном «Те-
реке», после чего неоднократно 
признавался, что в чеченскую 
столицу приезжает как к себе до-
мой .

Очевидно, что в Грозном от 
нашей команды стоит ждать из-
менений. В частности, тактиче-
ских. Схема с тремя защитника-
ми и двумя опорниками, кото-
рую сборная пыталась опробо-

вать в Катаре, пока не прижилась. 
Сегодня тактика точно будет дру-
гая. Об этом еще в Дохе, где рос-
сияне задержались на три дня по-
сле матча с Катаром, поведал Де-
нис Глушаков. «С Катаром мы не 
играли в два опорных полуза-
щитника. С Румынией, похоже, 
появится чистый опорник», — 
рассказал полузащитник.

Наверняка изменения ко-
снутся и собственно состава. На-
пример, не очень ясна ситуация с 
вратарской позицией. Напом-
ним, во время матча с Катаром 
повреждение получил Игорь 
Акинфеев, выполняющий фун-
кции капитана команды в отсут-
ствие травмированного Василия 
Березуцкого. В итоге Акинфеев в 
общую группу вернулся, но вряд 
ли тренерский штаб захочет ри-
сковать здоровьем голкипера 
ЦСКА. В этой ситуации шанс мог 

получить Сослан Джанаев, кото-
рый проводит отличный сезон в 
«Ростове». Но, увы, он получил 
травму и уже отбыл в расположе-
ние своего клуба. На замену Джа-
наеву вызван Александр Беле-
нов. Скорее всего, он будет на 
подмене, а на место в «рамке» 
будет претендовать голкипер 
«Краснодара» Станислав Кри-
цюк.

Но главное изменение, кото-
рое хотелось бы сегодня увидеть, 
должно произойти в головах иг-
роков. За три неполных месяца 
Черчесов успел нас приучить к 
неравнодушной, заряженной на 
борьбу сборной. В Катаре этого 
сильно не хватало. Особенно по 
сравнению с краснодарским мат-
чем против Коста-Рики, когда 
наши парни носились по полю 
как одержимые. Понятно, что 
тогда сработал эффект своих три-

бун, да еще переполненных. Но 
как раз за это слагаемое успеха 
можно не волноваться. В Гроз-
ный сборная приезжает впервые 
в своей истории, и неудивитель-
но, что ажиотаж в Чечне стоит не-
описуемый. Все билеты на 30-ты-
сячную «Ахмат-Арену» были 
проданы заранее. Причем на 
матч ждут болельщиков со всего 
Кавказа: для них на трибунах бу-
дет организован даже специаль-
ный фан-сектор. 

Напоследок несколько слов о 
сборной Румынии, которой пред-
стоит «помочь» нашим реабили-
тироваться. «Румыния сильнее 
Катара», — лаконично констати-
ровал Черчесов. Если отталки-
ваться от рейтинга ФИФА, то ру-
мыны выглядят предпочтитель-
нее не только Катара, но и сбор-
ной России. Для справки: коман-
да Кристофа Даума занимает в 
табели о рангах 34-ю строчку, в 
то время как наши располагают-
ся на 20 позиций ниже. 

Впрочем, по составу вряд ли 
можно говорить о том, что румы-
ны в чем-то превосходят наших. 
На общем фоне выделяется капи-
тан команды Влад Кирикеш из 
«Наполи». В остальном сборная 
Румынии выглядит довольно 
средней командой. Что в целом 
подтверждается ее нынешним 
выступлением в квалификации 
ЧМ-2018. После четырех игр в ак-
тиве «желтых» всего одна побе-
да, в последнем матче румыны 
потерпели разгромное пораже-
ние от Польши — 0:3.

ЧМ-2018 Сборная Португалии стараниями Криштиану Роналду 
одержала третью победу подряд в отборочном турнире

Чемпионы догоняют
Артур Нанян 

Н
акануне состоялись 
последние встречи 
осенней части отбо-
рочного турнира 
чемпионата мира-

2018 в европейской зоне. Следу-
ющие матчи команды проведут 
уже в марте следующего года.

Действующие чемпио-
ны Европы порту-
гальцы встретят 
Новый год на 

второй строч-
ке группы B.  В 
игре четвертого тура 
футболисты Фернанду Сан-
туша разгромили дома Латвию 
(4:1), одержав третью победу 
подряд в квалификации. Лидиру-
ют в этой группе швейцарцы, 
уверенно разобравшиеся дома с 
Фарерскими островами (2:0). В 
активе команды Владимира Пет-
ковича 12 набранных очков.

Португальцы, которые един-
ственное поражение в цикле по-
терпели от Швейцарии в первом 
туре, едва не допустили осечку и 
в матче с латышами. Открыв счет 
в первом тайме благодаря точно-
му пенальти Криштиану Ронал-
ду, хозяева перестали атаковать 
на прежних скоростях, перейдя 

на удержание мяча в середине 
поля. При этом даже в таком со-
стоянии португальцы могли до-
вести дело до уверенной победы, 
но в середине второго тайма Ро-
налду не реализовал пенальти, 
попав в штангу. Расплата насту-
пила через пару минут, когда Ар-
тур Зюзин неожиданно для всех 
сравнял счет. 

Впрочем, ра-
довались гости недолго: уже в 
следующей атаке Португалия 
вновь вышла вперед усилиями 
Вильяма Карвалью, а в концовке 
отличились Роналду и бывший 
защитник «Зенита» Бруну Ал-
веш. Для Криштиану второй мяч 
в ворота латышей стал 68-м в со-
ставе национальной команды. 
Таким образом, нападающий ма-
дридского «Реала» вышел на чет-
вертое место в списке лучших 
бомбардиров европейских сбор-
ных. Опережают Криштиану 
только Мирослав Клозе (71), 
Шандор Кочиш (75) и Ференц 
Пушкаш (84). Что касается ны-
нешнего отборочного цикла, то с 
семью мячами Роналду делит ли-
дерство в списке бомбардиров с 
поляком Робертом Левандовски.

— Достижения Криштиану го-
ворят сами за себя. Он наш лидер 
и капитан. В целом по сегодняш-
нему матчу могу сказать, что в 
первом тайме у нас были боль-
шие проблемы. После первого 
гола мы на некоторое время от-
ключились от игры. Но я рад 
тому, как команда отреагирова-
ла на пропущенный мяч. 
Необходимо было быстро 

ответить на это, иначе мы бы по-
лучили нервную концовку, — от-

метил главный тренер порту-
гальской сборной Фернанду 

Сантуш.
Еще в одной встрече 

этой группы Венгрия 
разгромила Андорру со 
счетом 4:0 и продолжа-
ет преследовать швей-
царцев и португаль-
цев. От лидеров ко-
манда Бернда Штор-
ка отстает на пять оч-
ков, от второго места 
— на два. 

Пожалуй, самый 
«огненный» матч чет-
вертого тура состоял-

ся в Пирее, где греки 
принимали боснийцев. 

Вероятно, именно эти ко-
манды поборются за вто-

рую строчку в группе H, где 
явными лидерами являются 

бельгийцы. После гола Мира-
лема Пьянича в середине 
первого тайма боснийские 
фанаты зажгли десятки 
файеров. В ответ хозяева 
стали бросать в их сек-
тор ракетницы, что 
привело к остановке 
матча. 

Не остались в сто-
роне и футболисты: 
на 75-й минуте на 
поле едва не прои-
зошла потасовка 
п о с л е  с т ы ч к и 
Эдина Джеко и 
Сократиса Па-
пастатопулоса. 
Грек уронил со-
перника на га-
зон, а затем попы-

тался выхватить мяч, но Джеко 
отказался отдавать его и зачем-то 
стянул с Сократиса шорты. В ре-
зультате арбитр Юнас Эрикссон 
показал Эдину желтую карточку, 
ставшую для него второй в этом 
матче. Кроме того, Эрикссон уда-
лил еще и Кириакоса Пападопу-
лоса, вступившегося за своего 
партнера. 

— Я получил красную без вся-
кой причины, — негодовал после 
встречи Джеко. — Судья сказал, 
что это я все начал, но как такое 
могло быть, если я лежал на поле? 
Такое чувст-
в о,  б у д т о 

мы проиграли 0:3. Соперник не 
заслуживал даже ничьей. Кстати, 
хочу поблагодарить греков за не-
гостеприимство. Жду не дождусь 
их в Зенице. 

Оставшись без своего лидера 
и капитана, боснийцы все же 
пропустили: уже в компенсиро-
ванное время точный удар Геор-
гиоса Цавелоса принес хозяевам 
важнейшую ничью — 1:1. Благо-
даря разгромной победе над Эс-
тонией (8:1) бельгийцы остались 
лидерами этой группы с 12 очка-
ми. Вторыми идут греки (10) и 
боснийцы (7). 

Еще два матча состоялось в 
группе А, где выступают вице-
чемпионы Европы французы. На-
помним, «синие» в минувшую 
пятницу одолели шведов (2:1) и 
закрепились на первой строчке с 
десятью очками. На вторую 
строчку поднялись голландцы, 
не без труда победившие на вые-
зде Люксембург (3:1). Теперь у 
«оранжевых» со шведами в акти-
ве по семь очков. А на четвертом 
месте идет Болгария, одолевшая 
дома Белоруссию (1:0) благода-

ря мячу полузащитника 
московского «Спар-

така» Ивелина По-
пова. 

Акцент

 С 68 мячами Роналду вышел 
на четвертое место в списке 
лучших бомбардиров 
европейских сборных 

НОВОСТИ

Чемпионат
мира 
по гандболу
может пройти
в России

ПРИРУЧАЕМ 
МЯЧ

Анна Козина

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция гандбола (IHF) по итогам за-
седания исполкома, прошедшего 
в Германии, утвердила список 
стран, претендующих на прове-
дение двух чемпионатов мира 
среди женщин. Турнир 2023 года 
хочет принять Россия.

Соперников у нашей страны 
два. Это Венгрия, а также Дания 
с Норвегией, подавшие совмест-
ную заявку. Отметим, что вен-
гры также претендуют на ЧМ-
2021, где их конкурентом явля-
ется Испания. Выборы стран-ор-
ганизаторов состоятся в следую-
щем году. Россия уже имеет опыт 
проведения женского ЧМ по ган-
дболу, причем относительно не-
давний. В 2005-м чемпионат со-
стоялся в Санкт-Петербурге. 
Наши девушки на домашней пло-
щадке завоевали «золото», после 
чего еще дважды защищали ти-
тул. Всего же в активе женской 
сборной России четыре победы 
на чемпионатах мира. А в 2016-м 
в Рио-де-Жанейро наша команда 
впервые выиграла Олимпиаду.

Радионова
поборется
за место
в финале
Гран-при

КТО «ПОКАТИТ» 
В ПЕКИНЕ

Иван Ильин

НА ПЯТОМ этапе Гран-при по 
фигурному катанию, который 
пройдет 18—20 ноября в Пекине, 
российскую команду представят 
пять одиночников и три пары.

В Китае выступят Елена Радио-
нова, Елизавета Туктамышева, 
Максим Ковтун, Сергей Воронов, 
Александр Петров, а также спор-
тивная пара Юко Кавагути — 
Александр Смирнов и танцеваль-
ные дуэты Александра Степано-
ва — Иван Букин и Виктория Си-
ницына — Никита Кацалапов. Для 
Вики и Никиты это будет первый 
старт в рамках серии.

Что касается остальных, то 
наилучшие шансы попасть в фи-
нал Гран-при по сумме двух вы-
ступлений — у Елены Радионо-
вой, которая на московском эта-
пе была второй.

Напомним, что еще одна рос-
сиянка Евгения Медведева, по-
бедившая в Канаде и Франции, 
стала первой фигуристкой, по-
лучившей место в шестерке 
сильнейших. Причем в Марселе 
Медведева будет защищать 
прошлогодний титул.

Обрадович
возглавил
«Локомотив» 

САША РУЛИТ

Илья Зубко

КРАСНОДАРСКИЙ баскет-
больный клуб «Локомотив-Ку-
бань» вчера официально объя-
вил о подписании контракта с 
новым главным тренером. До 
конца сезона команду возглавил 
сербский специалист Саша Об-
радович.

Это достаточно известный в 
Европе тренер — последние четы-
ре года Обрадович работал в не-
мецкой «Альбе», с которой побе-
ждал в Кубке Германии и выхо-
дил в Топ-16 Евролиги. «Быть 
здесь, в Краснодаре, в одном из 
лучших клубов Европы — это 
большой шаг вперед в моей ка-
рьере. Безусловно, я чувствую 
давление, потому что это опреде-
ленный вызов для меня. Но я его 
принял с оптимизмом» — так 
прокомментировал Обрадович 
свое назначение официальному 
сайту «Локомотива-Кубани».

Напомним, что сезон красно-
дарцы начинали с греческим 
специалистом Фотисом Кацика-
рисом. Однако в экс-наставнике 
сборной России руководство 
клуба быстро разочаровалось, и 
11 ноября его отправили в от-
ставку. В Еврокубке «Локо» вы-
играл всего один матч из четы-
рех, а в Единой лиге команда 
идет пятой, потерпев уже два по-
ражения в пяти турах.

Яна Костенко стала в Софии трехкратной чемпионкой мира.

Яна Костенко: 
Мне все твердили, 
что если просто буду 
ходить с таким коле-
ном, то уже хорошо

Футболисты сборной России тренировались целую неделю. И в матче против Румынии победа им очень нужна.
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Без Роналду португальцы 
проиграли на старте 
отборочного турнира 
Швейцарии, а с ним 
одержали три побе-
ды подряд, забив 
при этом 16 мячей. 

ЦИФРА

136
МАТЧЕЙ
провел за сборную Португалии 
Криштиану Роналду E

P
A

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, вторник, 
Первый канал
19.00. Россия — Румыния. 

Прямая трансляция.


	RGazv_258_16_001
	RGazv_258_16_002
	RGazv_258_16_003
	RGazv_258_16_004
	RGazv_258_16_005
	RGazv_258_16_006
	RGazv_258_16_007
	RGazv_258_16_008
	RGazv_258_16_009
	RGazv_258_16_010
	RGazv_258_16_011
	RGazv_258_16_012
	RGazv_258_16_013
	RGazv_258_16_014
	RGazv_258_16_015
	RGazv_258_16_016

